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Норкин 
возвращается!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Джигарханян играл Бога  
и играл как бог

Продолжение на  стр. 8 - 9   ‣Читайте на  стр. 10 - 11   ‣

Ульяна СКОЙБЕДА

Виртуальная перепалка 
вылилась в реальную 
трагедию: один распустил 
язык, другой - кулаки.

«Русского армяне ни за что убили! За 
переписку в школьном чате!»  - бушует 
интернет с конца октября, когда 41-лет-
ний риэлтор Роман Гребенюк с пробитой 
головой умер в больнице.

Вот фабула волгоградской трагедии. 
Мамаша из родительского комитета по 
имени Анна передала в чате 6-го «Б» клас-
са просьбу учительницы выполнить тест 
по русскому языку с 14.30 до 16.30, со-
общив, что ее дочь Лилиана* «отправит 
всем в личку пароли». 

Убийство  
в родительском 
чате
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*Данные ребенка изменены.

Страна 
прощается 
с народным 

артистом СССР, 
скончавшимся 
на 86-м году 

жизни.

Владимир НИКОЛАЕВ

Цены на водку, коньяк 
и шампанское с 1 января 
2021  года станут выше 
(см. «Конкретно») - такой 
приказ выпустил Минфин. 
Строго говоря, поднимут 
только минимальные цены 
(планку, ниже которой сто-
имость в продаже нельзя 
опускать), но, как правило, 
это ведет к небольшому по-
дорожанию и всех осталь-
ных марок.

- Это чисто экономиче-
ская мера, в бюджет будет 

поступать больше денег, 
- сказал нам  директор 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-

голя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз. - А на потребле-
ние алкоголя это не по-
влияет. Слишком невелики 
изменения. 

Водка и коньяк 
подорожают

Пятиклассник спас девочек, 
провалившихся  
в ледяную воду
Анна МАРКОВА, 
(«КП» - Пермь»)

- Вы куда, дурынды, про-
валитесь же! - закричал 
11-летний Слава Ширин-
кин, увидев, как две дев-
чушки трогают ногами лед 
на пруду. 

Все случилось в посел-
ке Юго-Камский в 50 км от 
Перми. Через секунду одна 
ушла в воду по плечи. Вто-
рая подошла ближе и тоже 
провалилась.

- Я бросил велик и побе-
жал к ним, - рассказывает 
пятиклашка. - Лед затрещал. 
Вспомнил, по телику показы-
вали: надо лечь и ползти. Я 
так и сделал. Одну девочку 
вытянул за руку, вторую - за 
портфель. 

Спасенные оказались 
сестрами-близняшками, 
учатся в той же школе, что 
и Слава, во 2-м классе. Они 
убежали домой, даже не 
спросив, кто их спас. 

- Родители девочек полпо-

селка расспросили, пока не 
узнали, что их детей спас 
мой сын, - рассказывает Ан-
на, мама Славы. - Пришли 
к нам, принесли большую 
коробку конфет.

А в школе на уроке без-
опасности Славе вручили 
благодарственное письмо 
за спасение девочек. 

Газета нашего города ★ Тюмень
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КАКИМИ 
БУДУТ 
МИНИМАЛЬНЫЕ 
ЦЕНЫ
(С 1 января 
2021 года)

Товар 
Объем 
Цена 
Рост 
по сравнению 
с 2020 г.

Водка 
0,5 л 
243 руб. 
+5,7%

Коньяк 
0,5 л 
446 руб. 
+3%

Шампанское 
0,75 л 
169 руб.
+3%
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Какая прививка лучше: Какая прививка лучше: 
наша «Спутник V»  наша «Спутник V»  
или немецкое  или немецкое  
«Чудо на Рейне»?«Чудо на Рейне»?
Читайте на стр. 15   ‣

7 768 000

Вторник - среда
17 - 18 ноября
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ЗДОРОВЬЕ
Сколько нужно 
спать человеку, чтобы 
не подхватить 
простуду

ОБЩЕСТВО
Что о нас могут 
узнать мошенники 
по номеру 
телефона

КИНО
Названы фильмы 
и сериалы, 
которых россияне 
ждут больше всего

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 17.11.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

И прослушал лекцию 
про беспилотники.

На форуме Агентства стратегических инициатив 
(АСИ) президент в формате видеоконференции вы-
слушивал участников с их проектами. Практически 
все вызывали у него одобрение.

- Мы не сможем выслушать всех авторов, ведь 
представлено 15 тысяч проектов, но, уверен, боль-
шинство из них  - содержательные,  - сказал Пу-
тин.  - В них искреннее желание построить такую 
Россию, какой мы все хотим ее видеть: успешную, 
благополучную, свободную и современную. Где че-
ловек  - главная ценность. Где он может достойно 
жить, учиться, трудиться, детей растить, вести свое 
дело. Страну с широкими возможностями для само-
реализации людей.

За некоторыми авторами проектов президент в бук-
вальном смысле записывал. Так выступление автора 
идеи беспилотных судов превратилось в получасовую 
лекцию.

- Мир меняется с огромной скоростью. Происхо-
дят колоссальные перемены в технологиях, в обще-
ственной жизни. Начинается новое время, - заявил 
Путин. - И для динамичного развития нам нужны не 
только сильные идеи, но и действенные механизмы. 
И нужно уметь воплощать их в жизнь. Необходимо 
превратить интересные замыслы в жизнеспособные 
проекты с командой и планом действий, устранить 
административные, законодательные барьеры, опреде-
лить понятные источники финансирования.

 ■ ПРОЕКТЫ

Путин рассказал, какую 
Россию хочет построить

ЧТО ЕЩЕ СДЕЛАЛ 
ГЛАВА ГОСУДАРСТВА

 ✓ Поддержал проект по снижению числа про-
верок бизнеса.

 ✓ Заявил о недопустимости вычеркивать из исто-
рии героические страницы ради де идеологизации.

 ✓ Обещал обсудить привлечение региональных 
операторов к раздельному сбору мусора в нац-
парках.

 ✓ Поддержал проект распознавания шрифта Брай-
ля для слабовидящих.

 ✓ Отметил важность переключения внимания рос-
сиян на внутренний туризм.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства одобрил 
планы сочинского центра 
для одаренных детей.

«ПОДАРОК» К ПРАЗДНИКУ
Для Владимира Путина юбилей 

центра для одаренных детей «Си-
риус» практически личный. Он 
придумал этот центр как насле-
дие Сочинской Олимпиады и на 
протяжении пяти лет персонально 
опекает жизнь и работу «Сириуса».

И заседание попечительского со-
вета фонда «Талант и успех», ку-
рирующего центр, Путин начал с 
поздравлений.

- Прежде всего хотел бы поздра-
вить вас, всех, кто помогал созда-
вать «Сириус», его учеников, пе-
дагогов и наставников, с первой 
серьезной рубежной датой. В сен-
тябре этого года «Сириусу» испол-
нилось пять лет, - сказал президент 
и тут же подвел предварительные 
итоги: - За это сравнительно не-
большое по историческим мер-
кам время «Сириус» без всякого 
преувеличения стал подлинным 
достоянием России. Он помога-
ет одаренным школьникам, пре-
жде всего из небольших городов 
и удаленных поселков, поставить 
перед собой высокие цели, взять 
мощный жизненный старт.

Не так давно на рассмотрение 
в Думу был внесен законопроект 
о предоставлении «Сириусу» фе-
дерального статуса. И Владимир 
Путин эту идею поддержал.

- Считаю правильным впервые 
здесь, на этой территории, вос-
пользоваться новым положением 
Конституции России и предоста-
вить «Сириусу» статус федераль-
ной территории, что предполагает 
экономическую самостоятель-
ность и механизм прямой ком-
муникации и с президентом, и 

с правительством Российской 
Федерации, - заявил президент.

Таким образом, если раньше в 
шутку сочинский центр называли 
«Артеком» для очень умных», то 
теперь «Сириус» и сравнить не с 
чем. Ничего подобного в России 
нет, а сам «Сириус» получает небы-
валые возможности. Он становит-
ся настоящим «образовательным 
городом».

«СИРИУС» ПО ВСЕЙ СТРАНЕ
Директор фонда «Талант и успех» 

Елена Шмелева озвучила только 
некоторые из планов:

✓ Региональные площадки, ко-
торые будут работать по техноло-
гиям «Сириус», к 2022 году будут 
созданы во всех субъектах России.

✓ «Сириус» в Сочи предлага-
ет Министерству просвещения с 
2021 года свою базу для проведе-
ния Всероссийской олимпиады 
школьников.

✓ Более 4 тысяч грантов и сти-
пендий от 50 тысяч до 240 тысяч 
рублей может быть учреждено для 
дополнительной поддержки вос-
питанников и педагогов.

✓ Новое головное здание плани-
руют построить для университета 
«Сириус», также там появится жи-
лой квартал, планируется модер-
низировать существующую спор-
тивную инфраструктуру и создать 
целый спортивный кластер.

✓ Парк искусств с современным 
концертным залом с акустикой 
мирового уровня, творческими и 
музейными пространствами, архи-
тектурными бюро и мастерскими 
появится на федеральной терри-
тории «Сириус».

ГЛАВНАЯ ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ТАЛАНТОВ

Притяжение «Сириуса» настоль-
ко велико, что не только дети хотят 
тут учиться, но и множество пре-

подавателей по всей стране. Их так 
много, что даже у федерального 
образовательного центра не хватает 
ресурсов.

- В наших программах по повы-
шению квалификации педагогов 
по всем направлениям участвуют 
сотни педагогов и спортивных 
тренеров, но, к сожалению, мы не 
можем принять на все уже откры-
тые программы всех желающих 
из-за установленных лимитов фи-
нансирования, - обратилась она к 
президенту. - Хотели бы просить 
рассмотреть увеличение лимитов 
финансирования фонда в части 
повышения квалификации пе-
дагогов и тренеров.

- Мы всегда рассматривали 
«Сириус» не как закрытый, элит-
ный клуб для избранных, - под-
держал новые идеи Путин, - а как 
открытую национальную плат-
форму работы с талантами, где со-
средоточены лучшие технологии 
и компетенции, направленные на 
раскрытие способностей чело-
века, в данном случае, конечно, 
молодого человека, подростка. 
В этой связи очень важно, что 
«Сириус» продолжает расширять 
свою орбиту. Его планы развития 
выходят за рамки даже наступаю-
щего десятилетия. Они действи-
тельно, что называется, про весь 
XXI век.
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В режиме видеоконференции глава страны 
поддержал лидеров «Сириуса», пообещав 

им господдержку на годы вперед.

 ■ ПОРУЧЕНИЕ

Елена КРИВЯКИНА

В регионах, 
где не хватает машин 
скорой помощи, 
будут возить 
коронавирусных 
пациентов 
на автомобилях 
чиновников.

Премьер Михаил Ми-
шустин поручил губерна-
торам обеспечить резерв 
больничных коек для боль-
ных коронавирусом в раз-
мере 20%, а если в реги-
оне недостаточно машин 

скорой помощи, исполь-
зовать другой транспорт:

- Люди должны оператив-
но получать необходимую 
медицинскую помощь - и на 
дому, и в поликлиниках. Ес-
ли для этого необходимо 
обеспечить участковых 
врачей и службы скорой 
помощи дополнительным 
автотранспортом, то мож-
но и нужно использовать 
подобные машины органов 
власти, бюджетных пред-
приятий, а также привле-
кать компании, профес-

сионально занимающиеся 
перевозками, - заявил Ми-
шустин на заседании пре-
зидиума Координационного 
совета по борьбе с корона-
вирусом.

Премьер также потребовал 
увеличить возможности кол-
центров, чтобы максимально 
сократить время ожидания 
ответа на звонки в скорую 
помощь.

И также поручил Мин-
здраву сформировать 
достаточный запас ле-
карств для больных с 

коронавирусом, чтобы 
в случае необходимости 
оперативно отправлять их 
в регионы.

Он также рассказал, что 
правительство выделит день-
ги на создание мобильных 
выездных бригад медиков 
из состава ведущих медуч-
реждений страны. Их будут 
отправлять в регионы для 
оказания помощи и прове-
дения консультаций.

О «соревновании 
вакцин» против 

коронавируса > стр. 15.

Президент 
поздравил «Сириус»

Белым халатам добавят мигалок
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Сергей БОЯРСКИЙ, депутат Госдумы:
- Это один из настоящих символов нашего кино, один из самых 

узнаваемых и интересных героев. Перечислить его замечатель-
ные роли невозможно. Год тяжелый, тяжело заканчивается.

Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, 
худрук театра «Школа современной пьесы»:

- Огромная потеря для русской культуры. Джигарханян был 
разносторонний и убедительный. И не он прикладывался к об-
разу, а образ становился Арменом Борисовичем. Ему зрители 
доверяли изначально во всех проявлениях. 

Вадим ДРОБИЗ, 
глава Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- Любимая его роль для меня - штабс-капитан Овечкин в 
«Неуловимых мстителях». С детства помню.

Елена ДРАПЕКО, заслуженная артистка России:
- Мне он больше всего запомнился комедийными ролями. В 

«Собаке на сене» играл потрясающе. Замечательно характерная 
роль в «Место встречи изменить нельзя» требовала полного 
перевоплощения. 

Карен ШАХНАЗАРОВ, глава «Мосфильма»:
- Я за рулем, еду издалека, а об Армене Борисовиче не могу 

вот так, на ходу, это ж такая глыба…

Александр ШИЛОВ, народный художник СССР:
- Он из тех артистов, кто не играет, у него прекрасная есте-

ственность. Его лицо с годами становилось все выразительнее. 
Хотел его написать, жаль, не успел.

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой уголовного 
процесса юрфака МГУ:

- Стоит перед глазами его образ в «Место встречи изменить 
нельзя» и в «Тегеране-43». Блестящий следователь в «Операции 
«Трест». Проникал в суть и офицера, и вора. Студентам приво-
дили в пример его роли.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- В «Здравствуйте, я ваша тетя!» великолепен. Без послабле-

ний: мол, роль маленькая - сыграю фиговенько.

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 768 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

В минувшую субботу не стало одного 
из самых любимых в нашей стране актеров 
(читайте на стр. 12 - 13):

Чем вам запомнился 
Армен Джигарханян?

Главные темы дня 
в прямом эфире разложат 
по полочкам журналисты, 
политологи и экономисты! 

По будням в 11.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU

76,91
- 40 коп.

91,17
- 14 коп.

44,25
+ 3,8%

Елена КРИВЯКИНА

Школам 
спустили новый 
воспитательный 
план.

С 2021/2022 учебного 
года в школах, коллед-
жах и вузах появятся 
новые воспитательные 
программы. Об этом 
говорится в плане ме-
роприятий по реализа-
ции стратегии развития 
воспитания до 2025 го-
да, который утвердил 
премьер Михаил Ми-
шустин.

Как пояснили в 
пресс-службе пра-
вительства, воспита-
тельный компонент и 
раньше входил в об-

разовательные про-
граммы. Вот только в 
основном к этому от-
носились формально и 
спустя рукава. Теперь 
же в календарном плане 
воспитательной рабо-
ты школ должны быть 
конкретные мероприя-
тия. Например, соци-
альные проекты, дис-
куссионные площадки, 
спортивные праздники, 
турпоходы, игры и тре-
нинги, совместные по-
ходы в театры и музеи. 

Новые нормы уже за-
креплены поправками 
в Федеральный закон 
«Об образовании».

Но и это не все. В це-
лом план мероприятий 
по развитию воспита-
ния молодежи содер-
жит 33 пункта по семи 
направлениям. Вот не-
которые из них:

 ✓  совершенствование 
работы психологов в 
школах;

 ✓  консультации с ро-
дителями;

 ✓  проведение иссле-
дований о влиянии 
информационной 
среды на формиро-
вание взглядов под-
растающего поколе-
ния;

 ✓  развитие инфра-
структуры патриоти-
ческих парков куль-
туры и отдыха;

 ✓  проведение интел-
лектуальных, твор-
ческих и культурных 
форумов для детей и 
молодежи.

Туристом не можешь 
ты не быть. 
И театралом стать обязан

Все выходные люди несли цветы к Театру Армена 
Джигарханяна на Ломоносовском проспекте.
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 ■ ВОКРУГ РУЛЯ

Аптечка без маски - деньги на ветер
Нина ЦВЕТКОВА

Российским 
автомобилистам 
предписано 
поменять 
обязательные 
медицинские 
наборы в своих 
машинах.

Минздрав обновил 
требования к автомо-
бильным аптечкам, 
которые действовали 
с 1999 года. С 1 января 
2021-го водители долж-
ны будут иметь аптечки 
нового образца.

С нового года там 
должны быть две ме-
дицинские маски. А 
множество стерильных 
бинтов разных размеров 
уже не требуется: теперь 
нужно два вида бинтов 
вместо шести. Медики 
объяснили это тем, что 
так в экстремальной си-
туации человеку будет 
проще найти нужный 
бинт.

Также из аптечки ис-
ключили стерильный 
перевязочный пакет. Он 
не имеет смысла, так как «обеспечить соблюдение 
правил асептики при оказании первой помощи 
невозможно».

И третье исключение из набора - лейкопласты-
ри. Теперь нужен только рулонный, а небольшие 
штучные необязательны.

Автомобилистам, которые купят аптечку, про-
изведенную до 1 января 2021 года, разрешается 
использовать ее в течение срока годности. Но за-
менить ее нужно не позднее 31 декабря 2024 года. 
Штраф за отсутствие аптечки или отдельных ее 
компонентов - 500 рублей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«За 10 лет меня 
ни разу не проверяли»

- К глубокому сожалению, состояние аптечек 
инспекторами не контролируется,  - говорит Ан-
тон Шапарин, вице-президент Национально-
го автомобильного союза. - Да, за отсутствие 
аптечки штраф  - 500 рублей, но за последние 
10 лет у меня ее ни разу не спрашивали. Это 
превратилось в формальность. Не все водители 
помнят, что у них в аптечке и есть ли она вообще. 
Но каждый разумный автомобилист возит аптечку 
гораздо более продвинутую, чем требует любой 
контролирующий орган.
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КОНКРЕТНО И БИНТ, И НОЖНИЦЫ, И ЖГУТ

ЧТО 
ДОЛЖНО 
БЫТЬ 
В НОВОЙ 
АПТЕЧКЕ

Маска
медицинская 
нестерильная 
одноразовая - 
2 шт.

Перчатки 
медицинские 
нестерильные, 
размером 
не менее М - 
2 пары.

Бинт марлевый медицинский 
размером не менее 5 м х 10 см - 4 шт.

Бинт марлевый медицинский 
размером не менее 7 м х 14 см - 3 шт.

Инструкция по оказанию первой помощи в ДТП с применением аптечки.

Салфетки марлевые 
медицинские 
стерильные 
размером 
не менее 16 х 14 см 
№10 - 2 упаковки.

1

3

4
5

6

Жгут крово-
останавливающий 
для остановки 
артериального 
кровотечения - 1 шт.

Лейкопластырь 
фиксирующий 
рулонный 
размером не менее 
2 х 500 см - 1 шт.

Устройство для проведения 
искусственного дыхания 
«рот-устройство-рот» - 1 шт.

Ножницы - 
1 шт.
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Ирина ИЛЬИНА

Наш корреспондент 
побеседовала с заместителем 
руководителя Федерального 
агентства водных ресурсов 
Наталией Сологуб и узнала, 
как широко это ведомство 
внедряет в свою работу самые 
передовые технологии

- Нынешний технический прогресс 
не обошел стороной и основной жиз-
необразующий сектор российского при-
родопользования. И нашим читателям, 
конечно же, интересно, как цифровиза-
ция проходит в Росводресурсах?

- Агентство действительно выходит 
на этап цифровой трансформации. 
Это огромная работа, которая при-
ведет к ускорению и оптимизации 
всех процессов в отрасли, формиро-
ванию современных моделей взаи-
модействия, в том числе межведом-
ственного.

- Возможности цифровых технологий 
безграничны и, конечно, непредска-
зуемы. Наверное, есть и риски при их 
внедрении?

- Мы стремимся минимизировать 
все риски, исключить ошибки. Про-

цесс включает непрерывную анали-
тику, поиск возможностей помощи 
для принятия решений. В более до-
ступной цифровой среде мы получим 
превосходство в точности.

- Кто почувствует преобразования в 
первую очередь?

- Поскольку приоритет нашей ра-
боты состоит в обеспечении безо-
пасности населения, начну с про-
екта системы реагирования и 
поддержки принятия ре-
шений «Оперативный 
дежурный». В России 
ежегодно происходит 
от 40 до 70 серьезных 
наводнений, которые 
влекут ущерб. С по-
мощью автоматиза-
ции сбора информа-
ции о таких явлениях 
за счет коллаборации 
систем Росводресурсов с 
другими органами исполни-
тельной власти мы повысим скорость 
обработки информации. А именно  
о чрезвычайных событиях на водных 
объектах и гидротехнических соору-
жениях.

- Упростится ли жизнь водопользо-
вателей?

- Конечно. Пока еще водопользо-
вателям необходимо физически об-
ращаться в территориальный орган 
Росводресурсов за услугой. Но уже к 
концу 2021 года мы планируем вза-
имодействовать с пользователем в 
электронном формате и с онлайн-
оплатой. Отдельный проект Рос-
водресурсов - портал «Открытые 
данные». Здесь заинтересованные 

стороны смогут получить до-
ступ к сведениям о водных 

объектах и водохозяй-
ственной деятельно-
сти. Сейчас в систе-
ме государственного 
мониторинга водных 
объектов находится 
40,9 млн записей.

Чаще в Росводре-
сурсах спрашивают о 

режимах работы водо-
хранилищ, использова-

нии водоемов для питьевого 
и хозяйственного водоснабжения, а 
также о гидрохимических показателях 
водных объектов. А это горы перепис-
ки и потеря времени. Мы сформиру-
ем Data-сеты - такие наборы данных, 
которые потом разместятся на до-
ступном портале.

- Росводресурсы также восстанавли-
вают озера и реки. Искусственный ин-
теллект поможет как-то в этой работе?

- К нам ежегодно приходит от субъ-
ектов России более 2000 заявок не 
только на расчистку рек, но и на стро-
ительство, ремонт гидротехнических 
сооружений.

Определять потребности регионов 
в порядке приоритетности сложно. 
Интеллектуальный скоринг отрасле-
вых мероприятий - проект, который 
мы планируем запустить в 2022 году, 
позволит отбирать мероприятия по 
степени их целесообразности, более 
того, система сможет прогнозировать 
объем ущерба в случае нереализации 
работ. Искусственный интеллект с 
учетом всех критериев и характе-
ристик даст объективную рекомен-
дательную оценку мероприятиям, 
которые будут иметь наибольший 
экологический и социальный эф-
фект.

Всякий водоем особенно важен для 
тех, кто живет вблизи. От того, на-
сколько точно мы сможем проана-
лизировать его состояние, будет за-
висеть эффективность расходования 
средств, направленных на повыше-
ние качества жизни россиян.

 ■ АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Искусственный интеллект 
поможет обезопасить россиян 
от паводков и наводнений

В Росводресурсы 
ежегодно приходит 

от субъектов России 
более 2000 заявок 

не только на расчистку 
рек, но и на 

строительство, ремонт 
гидротехнических 

сооружений.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Росводресурса.

От 40 до 70
серьезных наводнений, 
которые влекут ущерб, 
ежегодно происходит 
в России.

«МЕНЯЕМ НЕ ТОЛЬКО 
СТЕНЫ, НО И ПОДХОДЫ 
К ЛЕЧЕНИЮ»

- Качество жизни человека в старшем воз-
расте - это не только лекарства. Но и помощь, 
уход, забота. То, чего у пожилых людей могло 
долгое время не быть. Теперь у них появляется 
возможность получать все это, - рассказывает 
главный внештатный специалист-гериатр 
Новгородской области, главврач Клиниче-
ского госпиталя ветеранов войн в Вели-
ком Новгороде Эдуард Григорьев. В начале 
ноября в здании госпиталя открылся новый 
региональный гериатрический центр.

В строении провели капремонт, поменяли 
канализацию, полностью заменили систему 
вентиляции. Но гериатрический центр - это не 
только новые стены, говорит Эдуард Владими-
рович. Здесь будут применять новые подходы в 
лечении, современное оборудование и помогать 
людям старшего возраста с использованием 
последних достижений науки и техники.

В центре есть медпомощь по профилю рев-
матология и реабилитология, в лечение входят 
также фитотерапия, ароматерапия. Есть даже 
мультимедийное оборудование, позволяющее 
рассчитать индивидуальную нагрузку для каж-
дого пациента. 

Поменялся и персонал  - в центре появи-
лись еще не знакомые многим россиянам 
специалисты-гериатры.

ГЕРИАТР, КТО ТЫ?
- Пожилой человек хуже видит, хуже слы-

шит, хуже работают его суставы, он споты-
кается и падает, - напоминает руководитель 
проектного офиса «Старшее поколение» 
Александр Розанов.  - Давайте подклеим 
кончик ковра, уменьшим количество мебе-
ли в комнате, уберем из-под ног у нашего 
пожилого пациента удлинители и кабели. 
Всем этим занимается гериатр - оценивает 
бытовые риски, социальные риски.

Необходимость организации современной 
системы оказания медицинской и социальной 
помощи людям старшего поколения в России 
возникла давно, отмечает Александр Влади-
мирович. И сейчас такая система создается 

в рамках федерального проекта «Старшее 
поколение», который входит в глобальный 
национальный проект «Демография».

Гериатр - это специалист, задача которого - 
оказание медпомощи людям старше 60 лет. 
Такой врач не просто лечит болезнь, а ре-
шает целый комплекс проблем, связанных 
с возрастными изменениями. Среди самых 
частых болезней, с которыми работают ге-
риатры, сердечно-сосудистые заболевания, 
сахарный диабет, болезнь Альцгеймера. А 
также проявления гериатрических синдро-
мов (снижение памяти, физической актив-
ности, уменьшение мышечной массы).

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Россия открывает 
гериатрические центры 
нового поколения

В них пожилым людям 
помогут поправить здоровье, 
пройти реабилитацию 
с помощью современных 
технологий и получить 
навыки для полноценного 
самообслуживания.

 ■ ВАЖНО
Гериатр также решает про-

блемы социализации и под-
держки людей старшего воз-
раста, проводит тщательный 
подбор лекарств с учетом 
возрастных особенностей.

В ТЕМУ
НЕ ТОЛЬКО СОХРАНЯТЬ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ, 
НО И ЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ НУЖНЫМ

В областной гериатрический 
центр на базе Псковского го-
спиталя ветеранов войн берут 
в первую очередь пациентов с 
диагнозом «старческая асте-
ния».

- Это снижение двигатель-
ной активности, ухудшение 
памяти,  - поясняет и. о. на-
чальника госпиталя Сергей 
Белевский.  - Снижение воз-
можности самообслуживания. 
То есть признаки, которые из-
менили поведение человека и 
его образ жизни.

После выписки пожилого па-
циента поддерживают на рас-
стоянии. «Чтобы он не только 
сохранял независимость, но и 
чувствовал себя нужным», - го-
ворят сотрудники центра.

СПРАВКА «КП»

В рамках реализации националь-
ного проекта «Демография» в Рос-
сии уже создано 64 гериатрических 
центра. Более 1000 врачей прошли 
подготовку по профилю «гериа-
трия», к 2024 году их количество 
удвоится. Люди старшего возрас-
та могут попасть в гериатриче-
ский центр бесплатно, получив 
направление врача районной по-
ликлиники.
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  Откуда на рынках в России турецкие       флаги? 
   И сколько будет стоить Москве мир        в Карабахе?

Вице-президент Союза армян Рос-
сии Лусик ГУКАСЯН и председатель 
Центра азербайджанской культуры 
и языка Азер САФАРОВ пришли к по-
литобозревателю «КП» Владимиру 
ВОРСОБИНУ в студию Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) сразу 
после объявления об окончании войны 
в Карабахе. Но спорили так, будто 
война не заканчивалась.

Так будет ли мир?

«ПРАЗДНУЮТ ПОБЕДУ»
Ворсобин:
- Между Ереваном и Баку наконец 

заключен мир. А прочен ли он?
Гукасян:
- Мир армянам нужен. Сейчас, го-

ворят, армянская армия оказалась 
неподготовленной к войне. Но пока 
Азербайджан вооружался, в Арца-
хе (так армяне называют Нагорный 
Карабах. - Ред.) строили, работали. 
Для этих людей война стала неожи-
данной.

Ворсобин:
- Есть ли конфликт между диа-

спорами в России?
Гукасян:
- С армянской стороны агрессии 

нет. Мы в день начала войны немед-
ленно создали оперативный штаб 
в Союзе армян России, чтобы из-
бежать провокаций в российских 
городах.

Ворсобин:
- А провокации есть?
Гукасян:
- Провокации идут на улицах Пе-

тербурга, Самары, на московских 
рынках «Садовод», «Дубровка». Там 
везде висят азербайджанские и ту-
рецкие флаги, кричат лозунги… Нам 
говорят: азербайджанская диаспора 
не контролирует этих людей, разъез-
жающих на машинах и всех оскорб-
ляющих.

Сафаров:
- Мы стараемся убедить эти го-

рячие головы не преступать закон.
Ворсобин:
- Вы можете представить состоя-

ние армянина, который приходит 
на рынок и видит турецкий флаг? 
Здесь все-таки Россия.

Сафаров:
- Мы просим, чтобы люди вели се-

бя сдержанно. Но, с другой стороны, 
флаги, возгласы - это естественное 
выражение радости…

Ворсобин:
- Празднуете победу?
Сафаров:
- Надеемся, что война закончи-

лась. Поймите, большинство азер-
байджанцев приехали сюда недавно 
в отличие от армян, давно обосно-
вавшихся в России. Миллион азер-
байджанских беженцев были вы-
дворены Арменией из Карабаха. Как 
сдержать их радость?! У них появи-
лась надежда поехать домой.

Ворсобин:
- Они поедут домой?
Сафаров:
- Часть поедет.
Гукасян:
- Победу празднуют? Эти 

люди не знают, что тысячи 
трупов солдат еще гниют на 
полях сражений? Как можно 
радоваться?

«БАКУ ДРУЖИТ 
С МОСКВОЙ 
ПО РАСЧЕТУ, ЕРЕВАН - 
КАК С СЕСТРОЙ»

Ворсобин:
- Азер, а вы не опасаетесь, 

что Турция подомнет Азер-
байджан?

Сафаров:
- Этот вопрос задают лю-

ди, не понимающие изме-
нений в мире. Турция давно 
перестала быть империей. 
Намного раньше, чем Рос-
сия.

Ворсобин:
- Но она хочет стать империей 

снова.
Сафаров:
- Нет, не хочет. Турция даже более 

демократичная страна, чем Россия. 
Москве надо перестать рассматри-
вать Турцию как врага.

Гукасян:
- Азер, давайте говорить без ло-

зунгов, написанных в Стамбуле. 
Азербайджан с Россией строит свои 
отношения жестко, по расчету. А 
Армения Россию воспринимает как 
родную, как свою сестру.

Сафаров:
- Почему это армяне для русских - 

родной народ, а азербайджанцы - 
чужой? Мы все - бывшие советские 

народы, из одной истории. Даже 
наоборот, азербайджанцы больше 
имеют прав на защиту и понима-
ние России. Азербайджанцы первые, 
когда Россия пошла на Кавказ, вы-
бивала оттуда Турцию, Оттоманскую 
империю, Иран, мы первые добро-
вольно вошли в состав России - это 
был как раз карабахский Ибрагим 
Халил-хан. Так же поступил кубин-
ский хан. Или возьмем советское 
время - какую роль сыграла бакин-
ская нефть для Победы? А за счет 
чего формируется бюджет России 
сейчас? За счет нефти и газа. А кто 
открыл тюменские месторождения? 
Фарман Салманов, азербайджанец.

Гукасян:
- Тогда давайте вспомним, кто соз-

давал нефтепромыслы Баку сто лет 
назад - армяне! И не для того они 
их создавали, чтобы сегодня на эти 
деньги убивали их народ.

Сафаров:
- Армяне и азербайджанцы вместе 

могут жить, работать, зарабатывать.

Гукасян:
- А кто против?
Сафаров:
- Азербайджанцев возмущает, 

когда все давят на Путина: давай 
российский десант на защиту Ка-
рабаха. Россия зачистила экстре-
мизм в Чечне. Почему это же не 
может себе позволить Азербайд-
жан?

Ворсобин:
- Но почему на вашей стороне 

воюют турки?
Сафаров:
- Турки не воюют.
Гукасян:
- Тогда что делают турецкие 

офицеры в Баку?
Сафаров:
- Сейчас показывают горы ору-

жия, которое взяли после ухода 
армянских солдат. Все оружие 
российское.

Ворсобин:
- Вы тоже российским оружием 

воюете.
Гукасян:
- Армения с Россией имеет со-

юзнический договор в отличие от 
Азербайджана.

Сафаров:
- Азербайджан очень надежный 

и выгодный союзник. Вы знаете, 
сколько стоят эти миротворческие 
силы, которые полетели туда?

Ворсобин:
- Сколько?
Сафаров:
- Миллионы долларов! Знаете, 

сколько стоит содержать россий-
скую военную базу в армянском 
Гюмри? Почему Армения воюет со 
всеми своими четырьмя соседями, а 
Россия должна ее охранять? А рос-
сийская казна должна это оплачи-
вать?

«ВСЕ ИДЕТ 
К «БОЛЬШОМУ 
ТУРАНУ»

Ворсобин:
- Но русские все-таки вмешались. 

Москва остановила кровопролитие.
Гукасян:
- Даже секунда, приближающая 

нас к миру, очень ценна. Но армяне 
недоумевают. Пашинян мог подпи-
сать такое заявление месяц назад, с 
такими же уступками. Эта абсолют-

Репортажи 
автора 
из Еревана - 
на сайте. 
Там же - 
фото и видео

Журналист «КП» Владимир Ворсобин 
(в центре) попытался в студии Радио 
«Комсомольская правда» примирить 

азербайджанцев и армян в России, которых 
представляли Азер Сафаров (на фото - 

слева) и Лусик Гукасян (справа).

Сафаров:
- Это Пашинян уводит Арме-

нию из-под влияния России. А 
Алиев, наоборот, самый про-
российский руководитель из 
всех бывших республик СССР. 
В Армении очень мало русского 
населения. А в Азербайджане 
живет русских больше, чем ар-
мян в Карабахе.

Ворсобин:
- Подождите, вы хотите ска-

зать, что у армян антирусские 
настроения?!

Сафаров:
- А почему там нет русских? 

Нет русских школ, русских ву-
зов? Все это есть в Азербайд-
жане.

Гукасян:
- Это демагогия. В Азербайд-

жане жили сотни тысяч армян. 
Где они сейчас? Как и многие 
русские, бежали.

Сафаров:
- 30 тысяч армян живут в Баку 

сейчас припеваючи. И в Караба-
хе они будут жить лучше, чем в 
советское время.

Гукасян:
- Обещая обеспечить армянам 

хорошую жизнь, Баку ведет се-
бя как торгаш. Даже за русских 
погибших летчиков, которых 
сбили, предлагают заплатить 
деньгами.

Сафаров:
- Баку не торгаш. А Алиев - по-

четный профессор МГИМО!
Ворсобин:
- Ваш прогноз: эта война мо-

жет возобновиться?

Гукасян:
- Война возобновится, если 

азербайджанцы разрушат древ-
нехристианские памятники в Ар-
цахе.

Сафаров:
- Азербайджанцы будут обере-

гать эти памятники. Потому что 
это древние албанские церкви. 
И они не относятся к Армении.

Ворсобин:
- Да, будет сложно. Но, по-

жалуйста, сохраните этот мир.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Лидеры армянского 
и азербайджанского землячеств 
поспорили, кто для России ближе 

и дороже - Баку или Ереван.

Кто на Кавказе более пророссийский?
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ная капитуляция была принята в то 
время, когда солдаты еще готовы 
были воевать.

Ворсобин:
- Пашинян заявил, что люди не 

шли на фронт.
Гукасян:
- Вот это и называется внутреннее 

предательство со стороны Пашиня-
на! Такими заявлениями он проти-
вопоставил себя всем армянам. Он 
предал солдат.

Ворсобин:
- Я раньше думал, что в России 

проармянские настроения. Истори-
ческая память: болгары, армяне, осе-
тины, абхазы - мы их все время защи-
щали. Но российское общественное 
мнение вдруг заняло нейтральную 
позицию. «А чего это российский 
солдат пойдет проливать свою кровь 
в этой кавказской ссоре?» - спраши-
вают наследники русской империи.

Гукасян:
- Если соседи дерутся, сто раз поду-

маешь - ввязываться в драку или нет. 
Но здесь вопрос другой. 18-летний 

армянский солдат неожидан-
но оказался перед турецкими 
беспилотниками, турецкими 
боевиками. И эти боевики 
завтра окажутся в России, ес-
ли их не остановить в Караба-
хе. Вот поэтому Россия воюет 
в Сирии, а ее миротворцы - в 
Армении.

Ворсобин:
- Кстати, у Пашиняна бы-

ли напряженные отношения 
с Россией. Его «многовектор-
ность», визиты в Европу, аресты ло-
яльных Москве армянских полити-
ков многих в России раздражали. 
И Азербайджан понял - хороший 
момент для войны. Как вам версия?

Гукасян:
- Мое личное мнение: Пашинян 

стал проектом Запада по вытеснению 
России с Кавказа. Для той же цели 
член НАТО Турция подминает под 
себя Азербайджан.

Ворсобин:
- То есть Пашинян слил Карабах?
Гукасян:

- Слил. Армянский народ его очень 
поддерживал. Людям так надоела 
предыдущая власть, что готовы были 
избрать любого. Но Пашинян ника-
ких антироссийских шагов не делал. 
Не выходил ни из каких организаций 
с Россией. А вот у Баку антироссий-
ские планы - они кладут регион под 
Турцию.

Мы знаем, к чему все идет - к 
«Большому Турану» - объединению 
тюркоязычных народов в одну фе-
дерацию. И только Армения стоит 
на пути этого проекта.

тема

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина 

слушайте по средам 
в 16.00 (мск) 

на Радио «КП»

FM.KP.
RU

  Откуда на рынках в России турецкие       флаги? 
   И сколько будет стоить Москве мир        в Карабахе?

Уходя из Кельбаджарского 
района (он передается 

Азербайджану), армяне жгут 
дома... Но правда еще и в том, 

что 25 - 30 лет назад из этого же 
района были изгнаны 

55 тысяч азербайджанцев... 

 ■ СОСЕДИ

Дмитрий СТЕШИН

Новым президентом Молдав-
ской Республики впервые стала 
женщина. Причем имеющая ре-
путацию прозападного полити-
ка. Что ждать от нее России и 
Приднестровью?

ВСЕ РЕШИЛА «ЗАГРАНИЦА»
В Молдавии прошли выборы 

президента, в которых действую-
щего главу республики Игоря 
Додона, считающегося пророс-
сийским, обошла Майя Санду, 
ратующая за проевропейский и 
прорумынский путь. Она набра-
ла во 2-м туре 57,75%. Додон - 
42,25%. Любопытно, что внутри 
самой Молдавии симпатии граж-
дан разделились почти поровну: 
699 тысяч голосов - за Санду и 
672 тысячи - за Додона. Но все 
решила зарубежная диаспора  - 
молдаване, живущие за предела-
ми республики.

При этом в Западной Европе не 
намного больше молдавских граж-
дан, чем в России. Примерно по 
полмиллиона. Но почему-то россий-
ские молдаване, можно считать, 
проигнорировали эти выборы. А 
живущие в Италии, Испании, Ру-
мынии и в других странах Европы 
развили бурную активность, дав 
более 200 тысяч голосов за Санду.

В связи с чем возникло несколь-
ко вопросов:

1. КТО ТАКАЯ 
САНДУ?

Майя Григорьевна Санду роди-
лась в 1972 году в селе Рисипень 
Молдавской ССР. Как подчеркива-
ют биографы - «в очень интелли-
гентной семье». Мать Майи была 
учительницей, а ее отец - дирек-
тором крупного свиноводческого 
комплекса.

Майя получила очень хорошее 
образование, даже по европей-
ским меркам. Будущий президент 
училась сначала в Академии эко-
номики, потом в Академии гос-
управления Молдавии. И доучилась 
вплоть до Гарварда. 

Работала в правительственном 
отделе сотрудничества с ЕС, потом 
в ООН и, наконец, стала советни-
ком исполнительного директора 
Всемирного банка.

Не замужем, детей нет. Живет в 
74-метровой двухкомнатной квар-
тире в Кишиневе, ездит на скром-
ной «Тойоте» 2007 года выпуска.

2. КАКИХ ВЗГЛЯДОВ 
НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ?

Занимая еще в 2012 году долж-
ность министра образования Мол-
давии, Санду убрала преподавание 
русского языка из школьной про-
граммы. Язык, на котором говорит 
большинство молдаван, теперь пре-
подается в школах лишь факульта-
тивно, как иностранный. На вопрос 
«Зачем?» Санду дала совершенно 
нелогичный ответ: «Нужно было 
дать выбор, и мы этот выбор дали».

В программе ее партии «Дей-
ствие и солидарность» стандарт-
ный прозападный набор тезисов: 
интеграция с Европой, «укоренение 
рыночной экономики», борьба с 
коррупцией.

Майя - сторонница создания 
унитарного государства, то 
есть объединения Молдавии и 
Румынии. В 2019 году гражданка 
Румынии Санду открыто заявляла, 
что объединит две страны через 
референдум.

3. ВО ЧТО ОНА ВЕРИТ?
Любопытно, что об отноше-

нии Санду и Русской православной 
церкви Московского Патриархата 
(ее придерживаются большинство 
граждан Молдавии) ничего не из-
вестно, кроме инсайдов и утечек. 
Публичных заявлений Санду не 
делала. 

Но, по мнению политологов, 
Майя может поддержать «расколь-
ничью» Бессарабскую метрополию 
румынского патриархата по «укра-
инскому сценарию». О грядущем 

расколе молдавского православия 
Санду якобы провела переговоры с 
дипломатами США еще минувшим 
летом.

4. ОТНОШЕНИЯ 
С РОССИЕЙ

Санду неоднократно критико-
вала Додона за пророссийскую 
позицию. Хотя ничего откровенно 
пророссийского Додон не делал, 
кроме поездок в Москву на парад 
Победы 9 Мая. Но Санду считает, 
что из-за этого «Молдавия оказа-

лась в международной изоляции». 
Надо полагать, теперь вектор мол-
давской политики изменится.

Санду не признает Крым рос-
сийским и не раз заявляла, что 
«Молдова и Украина находятся в 
одной геополитической связке».

По поводу Приднестровья (где 
находятся российские миротворцы) 
Майя неоднократно заявляла, что 
будет добиваться вывода россий-
ских военных. А если не получит-
ся - попробует разбавить наших 
миротворцев европейскими.

Правда, перед выборами Санду 
заявляла, что готова встретиться 
с Владимиром Путиным. До-
словно:

- Для меня это несложно, ведь 
я буду говорить от имени всего 
молдавского народа.

О чем Майя хочет говорить в 
Москве? Будет «пытаться открыть 
российский рынок для молдавских 
товаров».

5.  УЕДЕТ ЛИ ДОДОН
 «В РОСТОВ-НА-ДОНУ»?

Нет, Игорь Додон не собирается 
по примеру Виктора Янукови-
ча уезжать в условный Ростов-на-
Дону. У него сегодня крупнейшая 
фракция в парламенте Молдавии. И 
он, как уже заявил сам, собирает-
ся продолжать свою политику. Тем 
более что Молдавия - парламент-
ская республика. И президент ча-
сто не может принять радикальных 
решений без одобрения депутатов 
и премьера, который также опреде-
ляется парламентом.

EP
A/

ТА
СС

Свою победную 
речь Майя Санду 

уже сказала 
на русском, 

что для нее редкость. 
И пообещала... 

«многовекторность».

На зиму глядя: 
Молдавия выбрала Майю

Подробности 
голосования 
и обсуждение - на сайте
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Папаша по имени Роман 
возразил, что многие роди-
тели на работе, дети не спра-
вятся с регистрацией. Диалог 
становился все горячее…

«Он ей ничего оскорби-
тельного не написал! - пыла-
ют теперь станицы. - «Сопли 
жевать» - нормальное выра-
жение и означает «проявлять 
нерешительность». Роман 
Юрьевич был тактичный 
человек, а эта армянка рус-
ский плохо знает, сразу в 
обидки: «Ты что, бессмерт-
ный?» Она ему угрожала! 
Подослала к нему мужа с 
братом. Надо посадить под-
стрекательницу!»

Я зашла почитать тот са-
мый чат и удивилась: все 
ровно наоборот.

Анна - из тех восторженных 
дам, кто к каждому сообще-
нию ставит сердечки: «Толь-
ко, уважаемые родители, НЕ 
ЗАБЫВАЙТЕ… учитель на 
больничном! Она ради нас, 
наших детей это все делает, 
может и не делать ничего!!! 
Спокойствие!!!»

А вот «тактичный» Ро-
ман хамит вместо здрасьте: 
«Вопрос надо решать, а не 
сопли жевать... Кто жует? 
Ты жуешь! Умнее ничего не 
могла придумать? Это что 
такое было вообще? Я тоже 
многого не понимаю, напри-
мер, жополизства по поводу 
и без… Вы, Анна, напороли 
чудес…»

Если бы кто-то попробо-
вал говорить так со мной, я 
была бы в шоке: классный 
чат - не анонимный форум 
в интернете, там каждый 
представляет своего ребенка 
перед школой, и все МАК-
СИМАЛЬНО вежливы…

Естественно, Анна оби-
делась за «...лизство»: «Я 
не хочу более ни видеть, ни 
слышать, ни знать ВООБЩЕ 
ВАС!!!»

Но почему Роман ведет се-
бя неадекватно?

ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ: 
ЖЕРТВА

Родственники Романа 
встречают журналистов за-
крытыми дверями: сестра 
говорит, что у нее «нет вре-
мени» говорить о брате, а 
моих коллег просто блоки-
рует. Притом что именно 
волгоградские СМИ дали 
делу огласку: опубликовали 
видео, как брат Анны бьет 
нахамившего риэлтора под 
камерами банка.

О биографии Романа из-

вестно мало: учился в этой 
самой печально прославив-
шейся на всю страну школе 
(в ней учились и Анна, и ее 
драчливый брат), с красным 
дипломом окончил техни-
кум, работал на Волгоград-
ском мясокомбинате. Пошел 
в риэлторы, два года назад 
открыл с напарницей соб-
ственную фирму (это она 
кричит на видео и снимает 
агонию мужчины). Зани-
мался подводной охотой. 
Не женат и никогда не был: 
с девушкой, которая родила 
ему дочь Яну, расстался, ког-
да ребенку не было и года. 
Правда, долго судился, что-
бы девочку оставили жить с 
ним. Проиграл.

Может, он по жизни был 
скандалистом или, как бы 
выразиться помягче, нерав-
нодушным человеком?

Был.
- То, как он с этой Анной 

общался, это еще вежливо: я 
знаю, каким он мог быть, - 
говорит Алика Ивлиева, быв-
шая Романа.

Соцсети мужчины, по-
видимому, удалены, на фо-
румах остались только удив-
ленные вопросы вроде: «А 
почему Роман во время со-
бытий в ДНР ходил в бейс-
болке «Украина»?» - и рас-
сказы, как он спас собаку от 
живодеров и вынес на руках 
сломавшую ногу сотрудницу.

- Рома рос человеком, ис-

кавшим и добивавшимся 
правды, - подытожила на 
похоронах эти разношерст-
ные реплики учительница 
Романа Елена Геннадьевна.

Ох, как хорошо я знаю та-
ких правдолюбцев…

А что его убийца Арсен 
Мелконян?

ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ: 
УБИЙЦА

Мама и жена убийцы Мел-
коняна - какой сюрприз! - 
сейчас тоже прячутся и не 
открывают калитку, а Анна-
«из чата» с мужем Арманом 
вообще съехали. Но есть со-
седи.

Олег Сойнов 17 лет про-
жил окна в окна с Мелко-
няном, знает его со школы, 
а с 2015 года находится в со-
стоянии реальной войны с 
семейством:

- Пока был жив отец Арсе-
на, все было хорошо. Я слы-
шал, что он еще мальчишкой 
отбирал деньги в компью-
терных салонах, угнал ма-
шину и сбил человека, отец 
его порол… Но между собой 
мы жили по-доброму: здоро-
вались, я купил у Мелконя-
нов недостроенный гараж. 
И вдруг однажды в 2015 го-
ду мы проснулись от жутких 
криков.

Соседи увидели, что папа-
ша Мелконян лежит на земле 
с пробитой головой: якобы 

забрался на крышу гаража и 
упал с двухметровой высоты.

- В официальную версию 
мы не поверили, - говорит 
Олег, - соседка-медик уло-
жила пострадавшего и кри-
чит Арсену: «Трогать нель-
зя, вызывай скорую!» - а тот 
сгреб отца - и в машину... 
Разумеется, не довез. Через 
сорок дней подходит ко мне: 

«Короче, я тебе не папа, как 
ты жил, так дальше жить не 
будешь».

В гараже, прилегающем к 
гаражу Олега, Арсен открыл 
цех по кузовному ремонту. 
На все просьбы не шуметь 
хотя бы после восьми, по-
сылал и угрожал.

Соседка Севда Алиева (та 
самая врач, которая пыта-
лась помочь умирающему 
отцу) призналась, что пи-
сала в Роспотребнадзор, но 
о визите инспектора Мел-
коняна предупредили, и он 
закрылся.

Вишенка на торте:
- Постоянно приезжали 

одинаковые машины: од-
на - битая, другая - неби-
тая, - свидетельствует Олег 
Сойнов. - Известная схема: 
запчасти с пострадавшего в 
ДТП автомобиля перестав-
ляют на целый и подают на 
возмещение ущерба еще раз. 
Потом стали гонять машины 
из Армении, причем одни и 
те же: сегодня чинят, завтра 
она снова приезжает битая, 
и так по кругу, всего семь 
автомобилей. Видимо, ав-
топодставы…

Любопытно: в 2018 году 
Мелконяна судили, но 
вменили совсем другие 
эпизоды. Якобы он в 
своем гараже бил ма-
шины кувалдой или 
рисовал на них каран-
дашом царапины, а по-
том ОПГ, состоящая 
из оценщиков и ава-
рийных комиссаров, 
получала за эту липу 
деньги у страховой 
фирмы. Мелконян 
«испортил» свою ма-
шину, машину жены, 
машины своих зна-
комых - и так восем-
надцать раз. Получил 
условно за чистосер-
дечную помощь след-
ствию... И продолжил 
работу!

Короче, излишне 
правдолюбивый Ро-
ман Гребенюк пере-
секся с обыкновен-
ным уголовником, 
имеющим подвязки 
и в ментовке, и в Ро-
спотребнадзоре.

Про Анну-«из чата» ска-
зать ничего плохого не могу, 
а вот ее первый муж, отец 
той самой школьницы, од-
нажды на глазах у всей ули-
цы палил по дому тестя из 
огнестрела. В интернете вы-
ложена аудиозапись очеред-
ного скандала между Сой-
новыми и Мелконяном, там 
супруга Олега накидывает: 
«А зять твой пальбу устро-
ил», - и Арсен кричит: «Я его 
за это завалил!»

Так как же пересеклись 
Роман и Арсен?
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А ведь когда-то встречались на утренниках у дочек 
в детском саду: Роман - крайний слева, 

Арсен - крайний справа.

Теперь, когда 
мы знаем, чем закончилась 

эта переписка, 
читать ее страшно.

Убийство     в родительском чате
Россия
www.kp.ru



КАК ВСТРЕТИЛИСЬ 
ДВА ОДИНОЧЕСТВА

- Рома очень любил доч-
ку, - говорит Светлана Кон-
дратьева, партнер Романа 
по бизнесу. - У мамы дру-
гая семья, и Яна стала жить 
у Романа, чтобы не менять 
школу. Роман даже жаловал-
ся: «Просил бывшую купить 
тетрадки к 1 сентября, она 
700 рублей не смогла найти… 
Яна ездила к ней на выход-
ные, вернулась вся грязная, 
пришлось стирать». Он был 
педант и активно участвовал 
в жизни дочери, первые три 
года даже был главой роди-
тельского комитета.

Ребенок - свет в окне у пе-
данта, ясно-понятно.

- Этого Арсена, - вступа-
ет «бывшая» Алика Ивлие-
ва, - Роман знал: у Лилианы,  
дочери Анны Мелконян, не 
было отца (помните зятя, ко-
торый стрелял по дому роди-
чей? - Ред.), и девочку часто 
водил в сад дядя. Есть даже 
фото с утренника: Роман с 
Яной и Арсен с племянни-
цей.

Вы правильно услышали: 
девочки ходили вместе не 
только в школу, но и в садик, 
их родители вместе устраи-
вали праздники. Кстати, обе 
школьницы хорошо учатся: 
у Яны Гребенюк пара чет-
верок, а Лилиана Г. круглая 
отличница и, кроме того, 
староста класса (мне кажет-
ся, тут надо похлопать маме 
Анне).

- Анна очень любила хо-
дить по учителям и дарить 
подарки, чтобы ее дочку не 
обижали, - объясняет Алика, 
которая тоже состоит в чате.

Светлана:
- Роман говорил: «Мне 

надоел этот беспредел, по-
стоянные денежные сборы». 
Он из-за этого и отказался 
быть в родительском коми-
тете. Боролся с дополнитель-
ными занятиями: они вроде 
бы добровольные, но если 
ты ходишь на них и платишь 
1000 рублей в месяц, то полу-
чаешь пятерки, а если нет - 
тройки. И ничего у него не 
получилось: пришлось Яне 
ходить.

Ну так и есть, в школе у 
Романа был конфликт...

Наложилась и пандемия: 
в учебном заведении, где 
произошел скандал, болеют 
завуч и половина учителей: 
преподаватель русского язы-
ка, если помните, передала 
злосчастное тестовое задание 
с больничной койки, класс-

ная руководительница, те-
оретически имевшая воз-
можность прекратить срач, 
лежала под капельницей, а 
директор и школьный ме-
дик умерли (директор точ-
но от ковида).

У детей из-за этого было 
по одному уроку в день, по-
тому Роман и взбеленился: 
«Я понимаю, пандемия и 
все дела. Мне непонятно, 
почему мы неделями тол-
ком не учимся, а потом 
резко начинаются форс-
мажоры. Почему на спра-
ведливо заданные вопро-
сы учительница отвечает: 
«Вы меня достали…»

Кстати, Департамент 
образования Волгогра-
да изящно ушел от мое-
го вопроса о качествах 
характера покойного, 
запомнившихся учи-
телям: «Этот ответ по-
требует оценки этих 
качеств».

Похоже и правда 
достал.

ЗА БАЗАР ОТВЕТИШЬ
Близкие Романа гово-

рят: «Ну что они разду-
ли?! Роман же сразу по-
звонил русичке, и она 
разрешила сдавать тест до 
восьми вечера, - предмета 
спора не было», - и не по-
нимают, что Анна обиделась 
не на предмет, а на тон.

По словам Светланы, уже 
в 11 утра Роман строчил в 
телефоне, периодически 
пересылая ей голосовые со-
общения Армана, мужа оби-
женной Анны, приехавше-
го выяснять отношения под 
офис: «Эй ты, баба в шта-

нах. Это Анин муж. Если у 
тебя есть мужество, как бы 
я приехал на место, где ты 
сказал. Если как мужчина 
можешь спускаться вниз, в 
любое время звони, любое 
место скажи. Где бы ты ни 
был, я все равно тебя найду! 
И вот заранее тебе скажу, ты 
можешь уже заранее взять 
больничный!..

Слушай, Ромела, ты пони-
маешь, что такое мужчина? 
Ты понимаешь: Ромела - 
женское имя».

Подниматься в офис Ар-
ман отказывался. Светлана 
ужаснулась. Она предложи-
ла Роману спрятаться у нее 
дома, но он серьезно отве-
тил: «Мне обязательно надо 
встретиться с ними сегодня, 
иначе поймают по темноте 
и пристрелят». Может, он и 
был хамом, но точно не ду-
раком.

Назначил встречу в цен-
тральном офисе одного из 
банков (людное место, и 
все равно надо было туда по 
делам), предупредил Свету: 
«Ты только снимай, пусть 
будут доказательства».

В банке женщина отвле-
клась на оформление сдел-
ки, Рома продолжал прения.

На камерах видно, как 
Арсен Мелконян заходит в 
холл, оживленно размахи-
вая рукой и разговаривая по 
телефону: это он говорит с 
Ромой.

Потом он видит обидчика, 
сразу кидается к нему и бьет.

Кричат женщины. Роман 

дергается в луже 
крови и хрипит.

Мелконян тор-
жествующе выго-
варивает агони-
зирующему, что в 
следующий раз он 
ему, мрази, пасть 
порвет, и уходит, 
бросив:

- Голова не жопа, 
заживет.

АНТИАРМЯНСКИЕ 
НАСТРОЕНИЯ

- Не было касте-
та! - тоскует теперь 
заместитель пред-
седателя армян-
ской общины Вол-
гоградской области 
Армен Карленович 
Оганесян. - Я боль-
ше не могу: недав-
но операцию сделал 
по удалению тромба, 
врач мне сказал: это 
от стресса. Так с то-
го времени, как этот 
скотина убил, у меня 
сплошные стрессы! 
Вот смотрите: мы эту 
семью не знаем во-
обще. О драке узна-
ли из соцсети и сра-
зу заявили, что мы 

осуждаем! То, что он сде-
лал, недопустимо: ударил без 
предупреждения, тот бедный 
парень хоть сгруппироваться 
бы мог, как-то по-другому 
упасть! Армянская общи-
на не будет защищать этого 
Мелконяна, пусть он ответит 
по всей строгости. Но! По-
чему пишут: кастет? Откуда 
кастет?!

О том, что, несмотря на вой 
в соцсети, Мелконян шел не 
убивать, я лично догадалась 
по формулировке статьи: 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть потерпевше-
го». По неосторожности! То 
есть Роман раскроил череп о 

мраморный пол банка (оче-
видцы рассказали «КП», что 
несчастный летел по возду-
ху, с такой силой бил Арсен).

Позвонила в Следствен-
ный комитет, там сказали, 
что будут ждать экспертизы. 

Адвокат Арман Тадевосян 
пожимает плечами:

- На видео все есть: вот од-
на рука, вот другая, и сразу - 
нападение. Мелконян сам 
явился в полицию и сделал 
явку с повинной, что он под-
рался в банке с обидчиком 
сестры, нанес удары кула-
ком. Серьезности положе-
ния он тогда не понял, пото-
му так вызывающе вел себя. 
Теперь он очень подавлен: 
он не хотел убивать и тяжкий 
вред нанести не хотел…

То есть, когда волгоградцы 
митингуют: «За слово «соп-
ли» не убивают», - они пра-
вы. Но случайно все бывает.

- СМИ пишут, что убий-
ство групповое, - говорит 
Тадевосян, - но Арман во 
время нападения стоял у две-
рей банка, никого не трогал. 
Пишут, что Анна - подстре-
кательница, но она вообще 
ничего не знала, сидела дома 
с годовалым ребенком. Да, 
утром пожаловалась мужу, 
что обижают…

Анну поймали телевизи-
онщики, она сказала, что 
молилась, чтобы Роман вы-
жил и что по ней «будто танк 
проехал».

Пользователи соцсети ста-
ли писать: «Ничего не поку-
пайте у армян, ходите толь-
ко в русские кафе. Затравите 
дочку убийц в школе. Облей-
те Анну...» - в общем, хамят 
не по-детски. Ну а что - в 
интернете же можно.

Но в этой трагедии меж-
национальная рознь ни при 
чем. Это уже новый вид 
розни - сетевая. Порой она 
вырывается за пределы вир-
туального пространства - и 
тогда жди беды.

Скойбеда
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Та самая Анна, 
которую обидел Роман 

в школьном чате.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Жизнь идет своим чередом
Роман лежит на кладбище, Арсен сидит в тюрьме.
Матери обоих плачут, мать Яны злится, что СМИ на-

звали Романа одиноким отцом:
- Яна снова живет со мной! Я всегда занималась ее вос-

питанием и полностью ее обеспечиваю, у нас нормальная 
семья, не надо никаких сетевых сборов на «сиротку»!

Сиротка Яна сидит в соцсети и пилит «лайки»: короткие 
видео, в которых танцует, радуется: «Вечером сделаем ма-
ник» (маникюр. - Ред.), - и пародирует Пушкина... Кстати, 
на тот злосчастный тест по русскому она зарегистрирова-
лась без проблем.

Вспомните все это, когда захочется показать свою яр-
кость в интернете.

Оно того стоит?
Помните, что на каждый распущенный язык могут най-

тись распущенные кулаки.
У меня все.
Всем чмоки в этом чате.
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Роману пытаются помочь, 
но уже поздно.
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Денис КОРСАКОВ

ОТ ФРАНЦУЗОВ 
ДО ИСПАНЦЕВ,  
ОТ СУЛТАНОВ  
ДО КРЕСТЬЯН

Когда-то, много лет 
назад, Валентин Гафт 
придумал простенькое 
двустишие: «Гораздо 
меньше на земле ар-
мян, чем фильмов, 
где сыграл Джигар-
ханян». С тех пор как 
эпиграмма ушла в на-
род, Армен Борисович 
снялся еще в десятках 
картин. Их даже со-
считать трудно: в его 
фильмографии, по 
одним оценкам, 200, 
по другим - 280, а 
по третьим - больше 
350 ролей. И ведь мы 
еще умалчиваем о теа-
тральных постановках, 
не запечатленных на 
пленку.

Изучая эти списки 
сейчас, в очередной 
раз поражаешься, на-
сколько он все-таки 
был разносторонним 
артистом, с абсолют-
ной легкостью и убе-
дительностью пере-
воплощаясь в людей 
любых времен, на-
циональностей и за-
нятий - от киевско-
го митрополита в 
«Ярославне, короле-
ве Франции» до шофе-
ра, объекта любовно-
го интереса Людмилы 
Гурченко в «Старых 
стенах», от турге-
невского помещика 
Лежнева («Рудин») до 
карикатурного англи-
чанина судьи Криггса 
(«Здравствуйте, я ваша 
тетя!»). Одних только 
злодеев и преступ-
ников Джигарханян 
переиграл десятки, 
находя для каждо-
го свои краски. Нет 
ничего общего меж-
ду штабс-капитаном 
Овечкиным из «Новых 
приключений неуло-
вимых...» и горбуном 
из «Место встречи 
изменить нельзя», 
негодяем, шантажи-
рующим Кибрит в 
«Следствие ведут Зна-
ТоКи», и глухим мо-
шенником из «Про-
фессия - следователь». 
Что касается этниче-
ской принадлежности 
героев, армян он играл 
в основном в начале 
карьеры. А потом ре-

жиссеры зва-
ли его на роли 
испанцев, ита-
льянцев, францу-
зов, американцев, 
грузин, одесских 
евреев, бухарских 
эмиров, египет-
ских султанов, рус-
ских крестьян… А в 
2008-м авторы дурац-
кой комедии «Самый 
лучший фильм» при-
гласили его на роль 
Бога; что ж, справился 
и с ней.

СКАНДАЛЫ УЙДУТ, 
РОЛИ ОСТАНУТСЯ 

Армен Борисович 
родился в Ереване, он 
происходил из старин-
ного рода тифлисских 
армян, но воспиты-
вался в русскоязыч-
ной среде и учился в 
русской школе (поз-
же оба языка, армян-
ский и русский, он 
называл родными). 
Мать вспоминала, 
что в детстве он вел 
себя как прирожден-
ный артист,  все время 
пытался кого-то изо-
бражать,  поэтому его 
решение поступать в 
ГИТИС не вызвало 
удивления. Однако в 
ГИТИС его не приня-
ли: одной из причин 
стал сильный акцент 
(от которого он впо-
следствии избавился). 
Зато в следующем го-
ду его приняли в Ере-
ванский театрально-
х у д о ж е с т в е н н ы й 
институт. А еще че-
рез год он уже играл 
на сцене - причем не 
кого-нибудь, а Ленина 
в пьесе Михаила Ша-
трова.

Широкий зритель 
почти не помнит мо-
лодого Джигарханя-
на - его вообще сейчас 
трудно представить 
двадцатилетним. Кар-
тин производства сту-
дии «Арменфильм», 
где он начинал, прак-
тически никто в Рос-
сии не знает. Сам он 
называл своим насто-
ящим кинодебютом 
фильм «Здравствуй, 
это я!», вышедший в 
1965-м, когда ему ис-
полнилось 30. Вско-
ре после премьеры он 
переехал в Москву и 
начал играть у Анато-
лия Эфроса в Театре 
имени Ленинского 

комсомола, а потом - 
у Андрея Гончарова в 
Театре имени Маяков-
ского. Тут и наступил 
расцвет: Джигарханян 
был нарасхват у ки-
норежиссеров. Уже 
в 70-е он стал одним 
из самых популярных 
актеров в стране, и 
его слава не меркла на 
протяжении полувека. 
В отличие от многих 
коллег, он достаточ-
но легко пережил даже 
тяжелые 90-е, актив-
но снимаясь в филь-
мах, пусть и не самых 
блистательных. Какая 
разница: он никогда 
не играл плохо и од-
ним своим присут-
ствием эти фильмы 
украшал и облагора-
живал.

Джигарханян про-
сто любил свою про-
фессию. В кино он 
снимался не ради го-
нораров и славы, а в 
театре играл не ради 
букетов, которые вы-
носили на сцену по-
клонники. В интервью 
он говорил: «Когда те-
норы правильно поют, 
у них влажнеют глаза. 
Доказано медиками. 
Паваротти - великий 
певец, у него появля-
лись слезы на глазах. 
Это некое физиологи-
ческое удовольствие. 

Смею сказать, я то-
же испытываю такое 
удовольствие… Как 
говорят: «И им за это 
деньги платят?!». Вот 
эта искренняя радость 
от игры передавалась 
зрителю, за нее, в част-
ности, Армена Бори-
совича и любили.

Актер - опасная и 
тяжелая, очень зави-
симая профессия. Ар-
тисты ничего не могут 
сделать без сценари-
стов и режиссеров и, 
если их не зовут сни-
маться или играть в 
спектаклях, начинают 
гибнуть. Количество 
актеров, не реализо-
вавших полностью 
свой талант, огромно, 
а тех, кому повезло, - 
единицы. Армену Бо-
рисовичу повезло. В 
творческом отноше-
нии его долгая жизнь 
была очень счастли-
вой. Скандалы, омра-
чившие его последние 
годы, бесконечные 
выпуски «Пусть го-
ворят» и «Прямо-
го эфира» с Андреем 
Малаховым» - все это 
испарится из памяти, 
улетит с надгробия, 
как перышки. А сот-
ни ролей останутся, и 
миллионы людей еще 
долго будут ему за них 
благодарны.
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«Поздравляю вас, господа, в городе красные!»: 
штабс-капитан Овечкин из «Новых приключений 
неуловимых» стал одним из самых обаятельных 

мерзавцев в истории отечественного кино.
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«Она любит выпить - этим надо воспользоваться»: 
слова похотливого судьи Криггса из комедии 

«Здравствуйте, я ваша тетя!» до сих пор 
многими воспринимаются как самые надежные 

рекомендации по охмурению женщин. 
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«Щас спою!» Армен Борисович не только 
много снимался, но и часто озвучивал 

мультики. Самый известный - «Жил-был пес», 
в котором актеру достался образ Волка.
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Большинство из нас знает мэтра  
по киноролям, однако огромную 

часть творческой жизни он проводил 
на театральной сцене и не раз 

становился лауреатом престижной 
премии «Золотая маска». 

Джигарханян играл Бога 
и играл как бог

«Покалякаем о делах наших скорбных»: почти 
все реплики бандита Карпа из детектива «Место 
встречи изменить нельзя» разошлись на цитаты.
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Видео - лучшие роли 
любимого актера - 
смотрите на сайте

Страна  
прощается 
с актером, 
ушедшим  
на 86-м году 
жизни.
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Ирина ВИКТОРОВА

Армен Джигарханян 
последний год жизни 
провел рядом  
с экс-супругой  
Татьяной Власовой.

Это ее он через суд пытался лишить 
«совместно нажитого» за 48 лет бра-
ка - делили имущество долго и со 
скандалами. Разводился народный 
артист пять лет назад ради брака с 
пианисткой Виталиной Цымбалюк-
Романовской, которая на тот момент 
уже 15 лет была рядом с Джигарханя-
ном и работала директором в театре 
его имени. Официальный брак Ар-
мена Борисовича с Виталиной прод-
лился полтора года, и развод вновь 
получился скандальным. Власова 
простила экс-супруга, с которым про-
жила почти полвека. В начале 2020-го 
Власова прилетела в Москву из США, 
где жила с сыном Степаном (пасын-
ком артиста). Татьяна Сергеевна при-
знавалась: «Он мне сказал впервые в 
жизни: «Я тебя очень люблю». Никог-
да не признавался в любви. Не по-
тому, что не любил. Просто говорил, 
что любовь доказывает отношением 
и поступками…»

У Армена Борисовича много лет 
был диабет, сердечно-сосудистые 
заболевания, поэтому в квартире с 
ним постоянно проживала медсе-
стра. Денег на то, чтобы оплачивать 
ее услуги, а также бытовые нужды, 
хватало. Должность Джигарханяна в 
названном его именем театре звучала 
как «президент театра», оклад - 80 
тысяч руб лей. Кроме того, пенсию он 
получал с надбавкой за звание «На-
родный артист» - выходило около 50 
тысяч рублей.

Жил Армен Борисович последнее 
время в своей квартире на Арбате. 
Эту трешку в Староконюшенном пе-

реулке артист когда-то получил от 
московских властей, затем привати-
зировал. По итогам развода ее поде-
лили пополам между ним и Татьяной 
Власовой - ей и сейчас принадлежит 
половина квартиры. Что касается до-
ли Джигарханяна, тот тут история 
была непростая. Армен Борисович по 
совету Виталины в свое время продал 
свою долю (сумма сделки - около 15 
млн руб.). Часть средств покупатель, 
некий бизнесмен, выплачивал на-
личными, а 7,9 миллиона были пе-
реведены на счет Джигарханяна. У 
Цымбалюк-Романовской тогда была 
генеральная доверенность, по кото-
рой эти деньги она со счета сняла. 
Вырученные за половину квартиры 

средства ушли на ремонт новой жил-
площади тогда еще супругов Джигар-
ханяна и Цымбалюк-Романовской - 
Виталина сохранила чеки, которые 
подтверждают эти траты. Правда, в 
собственность та квартира площадью 
134 кв. м на Руб левском шоссе не-
задолго до регистрации брака была 
оформлена лишь на Виталину - Джи-
гарханяна потом она там просто за-
регистрировала.

Бизнесмен, который выкупал до-
лю Армена Борисовича в трешке на 
Арбате, недавно вернул актеру часть 
этой собственности. Ну а деньги за 
эту долю он все еще пытается (пока 
безрезультатно) взыскать с Витали-
ны. Кому в итоге достанется трешка? 

Если все документы на вновь обре-
тенную собственность успели офор-
мить, то Джигарханян, скорее все-
го, завещал свою половину Татьяне 
Власовой. В этом случае она станет 
полноправной хозяйкой квартиры в 
Староконюшенном переулке.

Стоит отметить, что у Армена Бо-
рисовича также осталась однушка в 
Красногвардейском районе площа-
дью 54 квадратных метра. Джигарха-
нян переписывал ее на Цымбалюк-
Романовскую, но в разгар скандала 
Виталина вернула недвижимость хо-
зяину. Стоимость этой квартиры - 
около 5 миллионов. Возможно, что 
и эта жилплощадь останется Татьяне 
Власовой. Был еще и дом в США, в 
Далласе - в процессе развода Вла-
совой и Джигарханяна по решению 
суда все средства, вырученные от его 
продажи, остались у экс-жены арти-
ста - речь шла о $130 тысячах.

Цымбалюк-Романовская при та-
ком раскладе вроде бы выглядит че-
ловеком, который лишился чуть ли 
не всего, однако это не совсем так. 
Во время брака с Джигарханяном 
она приобрела уже упоминавшую-
ся квартиру на Рублевке, которая 
оценивается примерно в 30 миллио-
нов рублей. Виталина говорит, что 
вложила в покупку и собственные 
сбережения. А вот ремонт, как уже 
отмечалось, был сделан на деньги от 
продажи доли в арбатской квартире 
Джигарханяна. Неплохо зарабаты-
вала Виталина и на коммерческих 
интервью для ТВ о своей жизни с 
народным артистом СССР. Одно 
ее участие в ток-шоу оценивалось в 
полмиллиона рублей - правда, скан-
дал поутих, цену пришлось снизить 
почти в два раза.

утрата

 ■ ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

Последняя жена Арме-
на Джигарханяна счита-
ет, что актера погубило 
отсутствие возможности 
появляться на сцене.

Страницы Виталины в 
соцсетях заполнены сло-
вами горького сочувствия. 
Люди ей соболезнуют, как 
будто бы она все еще оста-
ется женой Армена Джи-
гарханяна. Напомним, осе-
нью 2017-го друзья увезли 
артиста из дома, где он жил 
с Виталиной, после этого 
были скандальный развод, 
суды и уголовные дела. Но 
сейчас, когда позади споры 
за имущество, обвинения и 
распри, почему-то многим 
видится, что именно Витали-
на была для Джигарханяна 
самой большой надеждой и 
опорой в течение несколь-
ких лет… В любом случае 
то, что Джигарханян был 
для нее очень важным, до-

рогим человеком, сомнений 
не вызывает.

- Мне сообщили о смерти 
Армена Борисовича жур-
налисты, но для меня его 
не стало три года назад, 
когда меня лишили воз-
можности быть рядом, ви-
деть его, разговаривать с 
ним, ведь он был со мной 
почти половину моей жиз-
ни,  - призналась нам Ви-
талина.  - Он не заслужил 
такой жизни, которую ему 
пришлось вести последние 
годы. Он никогда не хотел 
доживать. Для него это бы-
ло унизительно. Он хотел 
полноценно жить. Он - ар-
тист. Ему было важно оста-
ваться на виду, быть вос-
требованным. Окружение 
его лишило этого. Он бы 
мог жить дольше…

- Вы пойдете на похо-
роны?

- Не знаю… Мне бы не 
хотелось встречаться с 
людьми, которые были ря-
дом с ним в последние три 
года. Они могут среагиро-

вать на меня как угодно. 
Зачем провоцировать? Да 
и сам Армен Борисович не 
ходил на похороны близких 
людей. Он не был на похоро-
нах даже собственной ма-
тери. Он говорил, что ему 
важно запомнить челове-
ка живым. Может быть, это 
была защитная реакция. Я 
тоже хочу запомнить его 
таким, каким я его знала - 
талантливым, харизматич-
ным, сильным, витальным, 
красивым…

Какие я испытываю эмо-
ции? У меня щемящее чув-
ство из-за того, что Армену 
Борисовичу было тяжело в 
последние три года. Мне, 
сделавшей многое для то-
го, чтобы он был востре-
бован, чтобы выходил на 
сцену, был занят работой в 
театре, грустно думать, что 
его заперли дома, что он 
выходил подышать свежим 
воздухом только с разре-
шения, когда его на улице 
никто не мог увидеть. Он 
вел совершенно закрытый 

образ жизни, который я бы 
ему не пожелала. Да и он 
этого не хотел.

Когда у него случился 
инсульт, врачи мне сказа-
ли, что его спасет только 
возвращение к прежней 
активной жизни. Три го-
да назад эмоциональ-
но он был в хорошем  
состоянии. Дважды в ме-
сяц играл спектакль «Те-
атр времен Нерона и Сене-
ки». Он готовился к выходу  
на сцену  - настраивался, 
отдыхал, перераспреде-
лял свои силы. «Я должен 
выйти перед зрителями» -  
это был стимул. Для не-
го это было важно, даже 
когда у него было плохое 
самочувствие. Кстати,  
после спектакля ему ста-
новилось значительно луч-
ше.

- Наверное, он играл 
с «ухом»? (Многие по-
жилые актеры, кото-
рым сложно запомнить 
текст, надевают науш-
ник и слушают текст, 

который наговаривает 
суфлер. - Ред.)

- Нет, он принципиально 
от этого отказался. Он гово-
рил, если что-то и забудет, 
он будет говорить своими 
словами: «Если я буду по-
вторять за суфлером, это 
уже не театр. Пускай это бу-
дет близко к тексту, но это 
будет живой спектакль». По 
сюжету он читал письма Се-
неки. Он брал в руки лист 
с текстом и прочитывал 
его. Но каждая реплика, 

тембр, подача голоса бы-
ли настолько органичны, 
интересны, что зрители не 
замечали, что Джигарханян 
читал текст с листа. Он был 
Большой Артист…

Квартиры, жены, миллионы

Виталина ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКАЯ:

Он не ходил на похороны - говорил,  
что ему важно запомнить человека живым

Сегодня  актера 
похоронят 

на Ваганьковском 
кладбище.
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Виталина находилась рядом с артистом  
много лет, но брак их оказался скоротечным. 

«Вопрос дня»  
про любимого актера 

< стр. 3
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С Татьяной Власовой Джигарханян развелся еще в 2015-м, 
но именно она была вместе с ним в последние годы жизни.
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Картина дня: Тюмень

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Тюмень) 15907 (+165) 
ВЫЗДОРОВЕЛИ 10436  (+142) 
УМЕРЛИ 107  (+0)

человек за сутки

Вадим БЕГУН

Оперштаб ввел 
новые ограничения 
по коронавирусу.

Оперативный штаб Тюмен-
ской области по предупреж-
дению распространения ко-
ронавирусной инфекции ввел 
новые ограничения на терри-
тории региона. Они касаются 
пожилых людей и сферы обще-
ственного питания.

Так, с 15 ноября вступило в 
силу решение об обязатель-
ной самоизоляции для пожи-
лых жителей старше 65 лет, а 
также для людей, страдающих 
хроническими заболеваниями.

- Ограничения вводятся по 
рекомендации органов Рос-
потребнадзора в связи с рос-
том заболеваемости корона-
вирусом. Наша цель - сберечь 
жизни и здоровье земляков, 
находящихся в группе риска. 

Пожилые люди особенно под-
вержены заболеванию и тяжело 
переносят его, - так проком-
ментировал решение опершта-
ба губернатор региона Александр 
Моор.

С понедельника, 16 ноября, 
пожилым людям вышеупомя-
нутых категорий заблокирова-
ли льготные транспортные кар-
ты. Главный санитарный врач 
региона Галина Шарухо сооб-
щила, что как раз среди людей 
в возрасте старше 65 лет с 1 по  
12 ноября отмечается рост забо-
леваемости COVID-19 на 64% 
по сравнению с аналогичным 
периодом октября. Александр 
Моор в свою очередь отметил 
вынужденность принятия та-
кой ограничительной меры: 

- К сожалению, опыт пока-
зал, что без ограничения транс-
портных карт механизм само-
изоляции не работает.

Ограничения коснулись и об-
щепита. В частности, рестора-

нам и кафе области запретили 
принимать посетителей после 
23.00. По заявлению властей, 
ночью в заведениях общепита 
посетители очень слабо соблю-
дают социальную дистанцию и 
другие меры противоэпидеми-
ческой безопасности. Кстати, 
запрет не распространяется на 
предприятия общепита, кото-
рые расположены в аэропортах 
и на железнодорожных вокза-
лах. Однако отмечается, что  
после 23.00 местные заведения 
общепита могут продолжать 
обслуживание в формате «на-
вынос» или с доставкой на дом.

Детям до 18 лет в Тюменской 
области запретили посещение 
торговых и торгово-развлека-
тельных центров без сопровож- 
дения родителей. Александр 
Моор отметил, что эта мера 
будет способствовать разоб-
щению ребят, что также необ-
ходимо для снижения распро-
странения коронавируса.

Алена ИВАНОВА

COVID-19 стал главной 
темой мероприятия.

В течение четырех дней, с  
11 по 14 ноября, врачи из раз-
ных регионов страны обсуждали 
вопросы лечения и диагностики 
наиболее распространенных за-
болеваний, в том числе и самую 
актуальную мировую проблему 
сегодняшнего дня - лечение ко-
ронавирусной инфекции.

ОПАСЕН 
ПОСЛЕДСТВИЯМИ

Гости мероприятия подели-
лись последними наработками 
в лечении коронавируса. Ака-
демик РАН, профессор Алек-
сандр Чучалин из Москвы рас-
сказал о пневмонии и о том, как 
вирус влияет на легкие.

- Пневмония грозит осложне-
ниями на сердечно-сосудистую 
систему, эта болезнь опасна не 
только в острую фазу, поэтому 
за теми, кто переболел воспале-
нием легких, нужен контроль в 
течение года, - рассказал ученый.

В своем докладе «Пневмо-
ния-2020» академик подчерк-
нул, что в конце марта 2020 
года, после первых смертей от 
ковид-19, стала обсуждаться 
тема поражения эндотелия - 
особых клеток, выстилающих 
внутреннюю поверхность крове-
носных сосудов. По его словам, 
складывается впечатление, что 
весь эндотелий - это решетка, 
которая пробита коронавирус-
ной инфекцией. Из-за этого мил-
лиарды клеток эндотелия теря-
ют свою функцию, образуются 
микротромбозы.

Коронавирусной инфекцией 
дети заражаются на 44% реже 
взрослых. Почему дети меньше 
подвержены вирусу? Своим мне-
нием на этот счет поделалась 
академик РАН, профессор 
Лейла Намазова-Баранова.

- Возможно, дело в особенно-
стях врожденного иммунитета, 
который с возрастом слабеет. К 
тому же у них хорошее состоя-
ние слизистой и вирусу труднее 
проникнуть. Дети и подростки 

в основном являются бессимп-
томными носителями. Отмечу, 
что у более 36% госпитализи-
рованных взрослых отмечено 
острое поражение почек, тогда 
как среди детей таких данных 
нет, - подчеркнула профессор.

Опытом борьбы с COVID-19 
поделились глава департа-
мента здравоохранения 
Тюменской области Ната-
лья Логинова и руководитель 
Управления Роспотребнад-
зора по Тюменской облас-
ти, профессор кафедры 
гигиены, экологии и эпиде-
миологии Тюменского госу-
дарственного медицинского 
университета Галина Васи-
льевна Шарухо.

ИЗ КРАСНОЙ ЗОНЫ
Терапевтический форум про-

водится в Тюмени уже более 
20 лет. Все эти годы его органи-
затором выступает Тюменский 
государственный медицинский 
университет и лично ректор 
вуза, академик РАН Ирина 
Медведева.

- Особенность этого форума 
- дистанционный формат про-
ведения, при этом он остался 
традиционным по содержанию. 
Форум работает на 40 площад-
ках по абсолютно разным те-
мам, проходят мастер-классы, 
трансляции операций, конкурс 
молодых ученых, в котором при-
нимают участие студенты-меди-
ки, - рассказал проректор по 
научно-исследовательской 
работе и инновационной 
политике Тюменского ГМУ 
Иван Петров.

Из красной зоны больницы в 
Новом Уренгое на связь с кол-
легами вышли специалисты Тю-
менского ГМУ, чтобы в режиме 
реального времени поделить-
ся информацией о том, как в 
больничных стенах борются 
с вирусом. Сейчас более 300 
студентов, около 400 ординато-
ров и более 70 преподавателей 
помогают в борьбе с корона-
вирусом непосредственно в 
моноинфекционых госпиталях 
и в первичном звене здраво-
охранения.

Ирина ПУЗЫРЕВА

Отныне предъявить 
претензии  
за некачественные 
услуги ЖКХ 
можно напрямую 
поставщику услуг.

В начале ноября в России 
вступили в силу новые по-
правки в Федеральный за-
кон № 351, которые вносят 
изменения в статьи 157 и 
157.2 Жилищного кодекса. 
Граждане могут требовать 
уменьшения размера платы 
за некачественно оказан-
ные коммунальные услуги.

Например, жители мно-
гоквартирных домов спра-
ведливо могут требовать от 
ресурсоснабжающей орга-

низации или управляющей 
компании (в зависимости от 
того, кто является исполни-
телем услуги) уменьшения 
платы за ржавую воду из 
крана, скачки напряжения в 
электросетях или за неожи-
данное отключение отопле-
ния. Еще один веский по-
вод - предоставление услуг 
с большими перерывами, 
когда неожиданно и надол-
го отключили свет или воду. 
Если раньше организации 
платили штрафы, то сейчас 
их отменили. Они будут по-
новому рассчитывать цену 
услуг для покупателей.

По словам члена реги-
онального штаба Обще-
российского народного 
фронта, модератора 
тематической площад-

ки ОНФ «Жилье и город-
ская среда» Сергея Со-
ловьева, нововведения в 
законе позволяют жителям 
обращаться напрямую к не-
посредственному исполни-
телю услуг.

- Не стоит забывать: преж- 
де чем получить перерас-
чет, жители должны дока-
зать сам факт некачествен-
ного оказания услуги. Если 
напор воды снижен до 25%, 
тогда оплата уменьшается 
на 0,1% за весь период 
замеченной погрешности. 

В случае снижения напо-
ра более чем на 25% по-
требитель вправе не пла-
тить, - уточняет Соловьев. 
- Также нужно помнить, что 
температура горячей во-
ды должна быть от 60 до  
75 градусов. Что касается 
температуры воздуха в по-
мещении, она не должна 
быть ниже 18 градусов, 
а в угловых комнатах - от  
20 градусов. Качество по-
дачи электричества опреде-
ляется на основании подачи 
силы тока и напряжения.

■ ЖКХ

Cнижение платы за услуги 
ЖКХ из-за ржавой воды 
и отключения отопления

Трансляция пленарного заседания.

■ ЛЮДИ ДЕЛА

В Тюмени состоялся  
XI Терапевтический форум

Пожилым - самоизоляция, Пожилым - самоизоляция, 
общепиту - новый запретобщепиту - новый запрет

Если напор воды снизился на 25%, 
потребитель вправе не платить за воду.

Кафешкам и ресторанам запретили 
работать после 23 часов.
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После премьеры

Алексей КОСЕНЧУК

О странных звуках, 
доносящихся из комнаты 
сына, сообщила мать  
подростка.

Дистанционное обучение продол-
жает преподносить сюрпризы не 
только школьникам, но и их родите-
лям. На днях во время онлайн-урока 
алгебры девятиклассникам тюмен-
ской школы № 48 показали жесткое 
порно. Об «охах-вздохах», донося-
щихся из комнаты сына-подростка, 
рассказала мать мальчика.

- Утром он пошел к себе в комнату 
и подключился к Zoom, где у них 
была трансляция урока алгебры. По-
том я услышала, что из его комнаты 
доносятся странные звуки. Я быстро 
туда забежала и увидела, что вместо 
урока на экране транслируется пор-

но. Сказать, что я была в шоке, это 
ничего не сказать, - говорит жен-
щина.

По ее словам, похожий случай про-
изошел в другом классе этой школы 
во время онлайн-урока химии. Ро-
дители считают, что над детьми так 
прикалываются хакеры, подключа-
ясь во время занятий к платформам 
видеоконференций. Из-за подобных 
выходок матери всерьез обеспокоены 
психическим здоровьем детей.

В школе № 48, где якобы про-
изошел инцидент, корреспонденту 
«Комсомольской правды» - Тюмень» 
отказались комментировать инфор-
мацию, сославшись на окончание 
рабочего дня. В департаменте науки 
и образования Тюменской области 
переадресовали вопрос в админи-
страцию Тюмени.

- По информации, полученной де-
партаментом образования админи-

страции города Тюмени от школы 
№ 48, учителя учреждения не транс-
лировали контент, несовместимый с 
целями образовательного процесса. 
В настоящий момент школа прово-
дит служебное расследование, чтобы 
установить обстоятельства произо-
шедшего, - собщили в пресс-службе 
администрации Тюмени.

Между тем не все поверили в «свя-
того» девятиклассника. Многие счи-
тают, что парень сам наслаждался 
просмотром фильма для взрослых, а 
когда мать его «спалила», навесил ей 
лапши на уши о хакерах, подключив-
шихся к ZOOM. В любом случае раз-
бираться с «образовательной» пор-
ноисторией предстоит чиновникам.

■ НУ И НУ!

Девятиклассникам на онлайн-уроке  
алгебры показали порно

Учителя открестились от трансляции фильма для взрослых во время урока.

Ирина РОМАШКИНА

Вспоминаем, как 
снимали фильм и сериал 
на родине Ремезова.

Кинопроект «Тобол» увиде-
ла вся Россия: восьмисерий-
ный телесериал показали в 
эфире Первого канала. Одни 
ищут киноляпы, другие кри-
тикуют художественный вы-
мысел в обход исторической 
достоверности, третьи раду-
ются, что показали неизвест-
ную ранее историю освоения 
Сибири. Расскажем о том, как 
создавался сериал «Тобол», 
что думают о работе актеры 
и какие рейтинги собрал ки-
нопроект на Первом канале.

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ СЪЕМОК
Помню, 5 марта 2017 го-

да журналистов пригласили 
в Тобольск на первый день 
съемок. Тогда на Красной 
площади развернулась одна 
из киноплощадок. Декори-
ровали тут мало, в основном 
киношники маскировали под 
старину современную отделку 
кафедрального собора Покро-
ва Пресвятой Богородицы - в 
нем тоже проходили съемки.

Потом мы зашли в костю-
мерную, многие примерили 
сшитые для актеров костю-
мы. Удивляли разнообразие 
и бутафория, которую было 

сложно отличить от натураль-
ных продуктов, мяса, кольчуг, 
оружия. Даже пушки тут бы-
ли литые по чертежам самого 
Ремезова.

Поразила киноплощадка 
в нижнем городе (Тобольск 
делится на нижний и верх-
ний, советую посмотреть 
или прочитать «Тобол», что-
бы понять). Где был пустырь 
и на откосе начертаны чье-
то «здесь был Вася», теперь 
вырос деревянный городок с 
капитальными постройками 

из кругляка, искусственной 
речкой, по которой сплавля-
ется облас, кругом снуют ак-
теры в костюмах, а для съемок 
сыплют искусственный снег. 
Да-да, в Сибири у небесной 
канцелярии снега не выпро-
сили. Вот со всеми догово-
рились, а с погодой - нет. И 
в начале весны вместо ожи-
даемой сибирской снежной 
погоды вдруг наступила от-
тепель: яркое солнце озарило 
киноплощадку, люди сновали 
по слякоти, а зябнуть актерам 

приходилось по Станислав-
скому.

А потом режиссер «Тобола» 
Игорь Зайцев разбил кинош-
ную тарелку - этим традици-
онным жестом ознаменова-
лось начало киносъемок.

Фильм снимали в истори-
ческих декорациях на родине 
истории - в Тобольске. Когда 
смотришь сериал, видно, что 
многое дорисовали «графи-
кой». Еще занимательнее бы-
ло увидеть те сцены, которые 
снимали при тебе.

В СИБИРЬ - ПО СВОЕЙ ВОЛЕ
- Это были тяжелые, изну-

ряющие съемки. Много лета-
ли, много отмораживали себе 
конечности, многое познали, 
- поделился впечатлениями 
Дмитрий Назаров, сыгравший 
в «Тоболе» Семена Ремезова. 
- Я по своему опыту знаю, что 
чем тяжелее съемки, тем вы-
ше результат. И наоборот, если 
всё было сладко и гладко, ты 
провел весь съемочный период 
где-нибудь на сочинском пля-
же - ничего хорошего на выходе 
не будет.

То, что именно Назаров будет 
играть Ремезова, стало извест-
но не сразу. Сначала на роль 
претендовал актер Сергей Гар-
маш. Сценарий «Тобола» писа-
ли, кстати, именно ориентиру-
ясь на этого артиста. И его же 
типаж явился читателю романа. 
Однако позже на роль Реме-
зова утвердили Дмитрия На-
зарова. Продюсер Олег Урушев 
признался, что Назаров - его 
талисман.

- На роль Ремезова я согла-
сился сразу, очень люблю исто-
рический жанр. Фильм «Тобол» 
повествует о высоких победах, 
о таланте, о больших возмож-
ностях России преодолевать и 
совершать. Семен Ремезов - на-
стоящий герой Сибири, его все 
очень любят, рассказывают ле-
генды о нем, - сказал Назаров.

Интерес к Сибирской губер-

нии подтверждает и Дмитрий 
Дюжев, сыгравший Петра Пер-
вого. По его словам, он получил 
множество писем от жителей 
Тюменской области и гостей 
Тобольска, которые уже побы-
вали на местах съемок.

- Я не мог себе представить, 
что жители Тобольска, Тюмен-
ской области так сильно заин-
тересуются историей. Я полу-
чил столько вопросов, отзывов, 
писем от местных жителей и 
гостей города, которые расска-
зывали, что бывали в местах, 
где проходили съемки. Люди 
тянутся к самопознанию, за-
даются вопросами «Кто мы? 
Откуда? На что мы способны?», 
- сказал актер.

Сериал «Тобол» на первой 
же неделе показа по Первому 
каналу стал лидером эфира, со-
общил Олег Урушев.

- Доля просмотра по стране 
составила 18 процентов, это вы-
сокий показатель. В Тобольске 
доля составляет 36 процентов, 
интерес там выше, - отметил 
Олег Урушев. - «Тобол» гремит. 
Все узнали о Тобольске, о том, 
что там сохранен и отреставри-
рован уникальный комплекс, 
построенный в XVII веке. Если 
вы приедете в Тобольск, то смо-
жете всё посмотреть, пощупать 
стены, которые были построе-
ны благодаря Ремезову, увидите 
места, где ходили губернатор 
Гагарин и пленные шведы.

Сериал «Тобол»  
стал лидером эфира 
на Первом канале

Подробнее  
о кинопроекте 
«Тобол» читайте 
на tumen.kp.ru

Современный Тобольск маскировали 
под старину специально для съемок.

Дмитрий Назаров и Евгений Дятлов на съемках фильма.

Доля просмотра по стране составила 18%.
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Владимир ВОРСОБИН

Женщина, внезапно 
ставшая властью, 
рассказала «КП», 
почему написала 
заявление об отставке. 
А потом его забрала.

Золушка всея Руси, убор-
щица из костромского села 
Повалихино Марина Удгод-
ская, снова всех удивила. 
Сначала она в сентябре чу-
десным образом выиграла 
выборы главы своего села.

А теперь из глубин ко-
стромских земель пришла 
ожидаемая новость: Удгод-
ская… подала в отставку. Что 
предсказывали после выбо-
ров почти все.

Тогда, в сентябре, выи-
грыш обыкновенной сель-
ской уборщицы у главы-
единоросса (который сам 
и предложил Марине стать 
техническим кандидатом) 
наделал много шума.

Выяснилось, что стропти-
вость народа русского уже 
трудно сдержать муници-
пальными фильтрами, ад-
министративным ресурсом 
или логикой. Повалихинцы 
как заговоренные в каком-то 
массовом отчаянии прого-
лосовали за 35-летнюю Ма-
рину, не рассчитывая что-то 
изменить в своем медвежьем 
углу, в котором уже ничего 
не осталось - ни сельского 
хозяйства, ни производств, 
лишь грибы, ягоды да недо-
вырубленный лес. И голосо-
вали из фатализма - ведь хуже 
быть все равно не может.

В то, что произошло потом, 
Повалихино не может пове-
рить до сих пор.

Армия журналистов и теле-
операторов решительно всех 
российских каналов ворва-
лась в деревню.

Затем пошла «вторая вол-
на» - высадился десант жур-
налистов Би-би-си и других 
иностранных СМИ.

А потом в деревне призем-
лился… вертолет. В Повали-
хино прилетела сама Ксения 
Собчак!

Сошествие звезды с небес 
здесь запомнят навсегда, сло-
жат деревенские легенды, 
сказания, а может, и знаме-
нитые на весь Русский Север 
повалихинские частушки.

- Почему у вас людей на 
улице так мало? - первым 
делом спросила Ксения Ана-
тольевна у подвернувшегося 
селянина. - Мужики сейчас 
пьют, конечно...

- Почему сразу пьют? - на-
хмурился абориген. - Если б 
пили, они бы здесь, с вами, 
уже стояли.

И ушел.
По преданию, тот же во-

прос Собчак задала новому 
главе Повалихина Марине 
Удгодской.

- Муж пьет?
- Нет, он работает, - изуми-

лась, согласно легенде, Уд-
годская. И даже, как гордо 
говорят сельчане, заявила 
Собчак, что устала от интер-
вью и у нее много дел. Мол, 
давай, звезда, до свидания.

Помнится, сразу после вы-
боров в разговоре со мной 
бывшая уборщица искрилась 
надеждами.

- Мне тут прислали список 
книг, которые надо прочи-
тать. Люди заботятся. Они 
меня так поддерживают! - 
счастливо смеялась Мари-
на. - А мне для начала для 
этих людей надо у села за-
пруду построить, чтоб дети 
купались. Дел много.

Но уже через месяц подает 
в отставку.

И депутаты сельсовета 
это решение утвердили.

Мечты Марины разби-
лись о жестокую реаль-
ность - ни образования, 

ни опыта у нее нет. С другой 
стороны, областные власти 
поддерживают «звездочку» 
федерального масштаба как 
могут. Удгодскую возили на 
обучение в Кострому, ее при-
нял сам губернатор. Более 
того, московские бизнесме-
ны, прослышав о романти-
ческой истории «народного 
главы села», решили поста-
вить в Повалихине детскую 
площадку. И слава Золуш-
ки, похоже, снова изменила 
ее судьбу. Удгодская забра-
ла заявление об отставке и 
заявила, что продолжит ру-
ководить поселением, кото-
рое вообще-то состоит не из 
одного Повалихина, а трех 
десятков полувымерших де-
ревень.

«Быть главой - значит от-
вечать за то, как живут твои 
земляки. Сложная работа. 
Ответ-ствен-ность! - сказа-
ла она. 

- Тяжело ей, конечно. 
Нервничает, - согласился в 
разговоре со мной глава Чух-
ломского района Владимир 
Бахвалов. - Понять ее мож-
но - у нее дома хозяйство, 
дети, а тут столько забот... 
Но я уверен, справится. Она 
девушка упорная, способная. 
И учится она быстро.

«Гражданскую 
оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте 

по средам в 16.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Село Повалихино, где уборщица 
выиграла выборы, в шоке:

Собчак прилетела к нашей 
главе на вертолете и сразу 
спросила: «Муж пьет?»

Ксения Собчак 
прилетела к Марине 
Удгодской из Москвы 
со своим видением 
«исконной России».

FM.KP.
RU

В костромских деревнях 
редко кто спускается 

с небес на землю, а экс-
кандидат в президенты 

так вообще в первый раз.
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Анна ДОБРЮХА

Эксперт оценил 
сильные и слабые места 
препаратов, а также 
их эффективность.

Немецкая фармкомпания 
BioNtech и американский гигант 
Pfizer объявили, что их совмест-
ная вакцина против коронави-
руса показала эффективность 
90%. Речь идет о третьей, самой 
масштабной фазе клинических 
исследований, в которой уже 
приняли участие 38 955 чело-
век. Глава Pfizer назвал это со-
бытие «великим днем», а запад-
ные СМИ окрестили создание 
вакцины «Чудом на Рейне». Од-
нако результат испытаний пока 
все-таки промежуточный, еще 
не оформленный официально. 
Насколько справедливо сейчас 
говорить о победе зарубежной 
разработки и в чем ее принци-
пиальные отличия от первой рос-
сийской прививки «Спутник V»? 
Об этом мы поговорили с одним 
из ведущих экспертов по разработ-
кам, клиническим исследованиям 
и регистрации лекарственных пре-
паратов, кандидатом медицинских 
наук Николаем КРЮЧКОВЫМ. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 
ДО КОНЦА НЕ ЗАВЕРШЕНО

- Вакцину под рабочим на-
званием BNT162b2 разработали 
немецкие ученые из BioNTech 
в партнерстве с фармгиган-
том Pfizer, - поясняет Николай 
Крючков. - Сейчас речь идет о 
промежуточном отчете по кли-
ническому исследованию фазы 
II/III вакцины, до конца оно 
еще не завершено. Но прото-
кол испытания предусматривает 
промежуточный анализ данных 
по эффективности препарата, 
что и было сделано. Что меня 
серьезно удивило, это количе-
ство ключевых параметров, по 
которым планируется оцени-
вать эффективность вакцины. 
Зачастую их число - 1, 2 или 3. 
Здесь же разработчики устано-
вили аж 24 критерия для оцен-
ки «работоспособности» своего 
препарата.

Сейчас широко обсуждаются 
параметры эффективности, ко-
торые связаны с подсчетом ко-
личества заражений коронави-
русом у привитых добровольцев.

Картина дня: напасть

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

38 161 679

1 324 992

54 855 357

+257 189

+6040

+482 549

1 453 849

 33 489

1 948 603

+13 864

+303

+22 778

16 ноября

Какая прививка лучше: 

Наш  «Спутник V» 
или немецкое «Чудо на Рейне»?

ЧЕМ ПОХОЖИ И РАЗЛИЧАЮТСЯ НЕМЕЦКО-АМЕРИКАНСКАЯ 
И ПЕРВАЯ РОССИЙСКАЯ

НАЗВАНИЕ 
ВАКЦИНЫ
РАЗРАБОТЧИК НИИ им. Гамалеи 

(Россия).
BioNTech (Германия)
совместно с P�zer (США).

«Спутник V» BNT162b2

ТИП 
ВАКЦИНЫ

Аденовирусная: 
в обезвреженный 
аденовирус 
(разновидность 
простудных вирусов) 
подсаживается кусочек 
генома коронавируса 
и доставляется в клетки 
человека. 
В ответ 
на появление 
чужеродного 
фрагмента организм 
запускает выработку 
иммунитета.

мРНК-вакцина: 
генетический материал 
вируса (так называемая 
матричная РНК) 
«упаковывается» 
в специальную оболочку, 
благодаря которой 
проникает 
в клетки человека. 
В них на основе мРНК 
запускается выработка 
одного из белков 
коронавируса, 
к которому формируется 
иммунитет.

СКОЛЬКО 
ЧЕЛОВЕК 
УЧАСТВУЕТ 
В ИСПЫТАНИИ

40 000 48 000
КОГДА 
ЗАВЕРШАТСЯ 
ИССЛЕДОВАНИЯ

Конец 2020 года. 2022 год.

ЗАЯВЛЕННАЯ 
РАЗРАБОТЧИКАМИ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ВАКЦИНЫ

 92% 90%
УСЛОВИЯ 
ДЛЯ МАССОВОГО 
ПРИМЕНЕНИЯ

Состав вакцины и 
особенности технологии 
производства 
затрудняют выпуск 
большого количества 
доз в короткие сроки. 
Но условия хранения 
и транспортировки 
проще и дешевле, 
чем у мРНК-вакцин: 
достаточно температуры 
минус 17 градусов 
Цельсия.

Производство 
мРНК-вакцин гораздо 
легче, проще, быстрее
 и дешевле, чем 
аденовирусных вакцин. 
Но условия хранения 
и перевозки гораздо 
сложнее и дороже: 
нужно обеспечивать 
температуру 
минус 70 градусов 
(для той версии вакцины, 
которая есть на сегодня).

ЦЕНА ОДНОЙ 
ДОЗЫ 1000 руб.  $20
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О ЧЕМ УМОЛЧАЛИ ЗАПАДНЫЕ 
РАЗРАБОТЧИКИ

- Если посмотреть на доступные нам сегодня данные 
об испытании и пресс-релиз разработчиков немецкой 

вакцины, возникает несколько вопросов,  - говорит Ни-
колай Крючков. - В официальном заявлении говорится, что ее 
эффективность подтверждена по 94 случаям COVID-19. То есть 
именно у такого числа среди всех добровольцев обнаружили 
«корону». Но не уточняется важный момент: по результатам 
какого количества наблюдений зарегистрированы 94 случая 
инфекции и за какой именно временной срок? Это итог наблю-
дений за всеми 40 тысячами испытуемых или, скажем, за 5, 10 
тысячами участников исследований? Сколько месяцев наблюдали?

 Еще один нюанс - разделение добровольцев на воз-
растные группы, - продолжает эксперт. - Волонтеров 
не просто традиционно разделили на две категории, 

назначив одной вакцину, а другой  - плацебо (пустышку). В 
данном случае запланировано распределение участников 
испытаний по возрастам: 12 - 15 лет, 15 - 55 лет и старше 
55 лет. Это более сложный и точный подход, который позво-
ляет определить: насколько отличается работоспособность 
прививки, скажем, у детей и у пожилых людей? Эффект может 
быть очень разным.

По-хорошему, организаторы исследований должны разъ-
яснить: в какой из возрастных групп проведена оценка эф-
фективности? Или 90% - это результат у добровольцев всех 
возрастов? Клинические исследования - область, где очень 
много тонкостей, - говорит эксперт. - Нельзя исключать, на-
пример, что в пресс-релизе разработчики «похвастались» 
лишь той группой, где прививка сработала лучше всего.

В общем, ждем официальную научную публикацию, которая 
должна прояснить все эти вопросы.

- Если эффективность 
немецко-американской разра-
ботки убедительно подтвер-
дится после завершения ис-
следований, то, безусловно, 
это можно считать настоя-
щим прорывом в медицине. 
Поскольку будет зарегистри-
рована первая в истории че-
ловечества прививка нового 
типа - так называемая мРНК-
вакцина, - поясняет Николай 
Крючков.

- Упрощенно говоря, это 
препарат, содержащий гене-
тический материал вируса 
(матричная РНК). Он «упако-
ван» особым образом  - так, 
чтобы проникать в клетку и 
уже там запускать выработку 
антигена (одного из белков 
коронавируса), к которому 
формируется иммунитет.

Можно ли считать такую 
вакцину при подтверждении 
ее высокой эффективности 
панацеей для спасения все-
го человечества от корона-
вируса? Точно нет, - говорит 
Николай Крючков.  - Потому 
что медицинская технология, 
разработка, даже самая со-
вершенная и высокоэффек-
тивная, это лишь часть пазла. 
Чтобы он сложился, то есть 
для реальной работы вакци-
ны на практике, нужно много 
чего еще. 

В первую очередь условия 
для масштабирования. Это и 
финансовые ресурсы, и про-
изводственные мощности, 
и обеспечение условий для 
транспортировки и хране-
ния готовой лекарственной 
формы.

ВОПРОС - РЕБРОМ

1. ВЫСОКАЯ СТОИМОСТЬ
ПРЕПАРАТА 

Оптовая цена одной дозы заявлена на 
уровне примерно 20 долларов. Но еще по-
надобятся расходы на обследование перед 
прививкой, ввод вакцины, последующее на-
блюдение и т. д. 

2. ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ ХРАНЕНИЯ
И ТРАНСПОРТИРОВКИ 

Особенность мРНК-вакцин - их высочай-
шая чувствительность, в первую очередь к 
температуре хранения. Так, для немецко-
американского препарата условие хранения и 
транспортировки - не выше минус 70 градусов 
Цельсия (хотя точную информацию мы получим 
только после регистрации вакцины). Иначе 
препарат теряет свои ценные свойства. Обе-
спечить такие низкие температуры в широкой 
практике сложно и технически, и финансово.

3.  НЕВОЗМОЖНОСТЬ
БЫСТРОГО ВЫПУСКА 
БОЛЬШОГО 
КОЛИЧЕСТВА ВАКЦИНЫ

- Производства мРНК-вакцин проще, бы-
стрее и дешевле, чем аденовирусных вак-
цин - таких, как «Спутник V», - поясняет Ни-
колай Крючков.  - Однако в любом случае 
нужны специальные линии производства, 
оборудование и т. д. 

У «Пфайзера» как одного из мировых 
фармгигантов производственные мощно-
сти, безусловно, намного больше, чем на 
сегодня у НИИ Гамалеи и его партнеров. Од-
нако произвести количество мРНК-вакцин, 
необходимое для всех жителей земли, аме-
риканцы и немцы точно не смогут. 

Скорее всего, на эту вакцину смогут рас-
считывать жители США, Канады, Велико-
британии и ряда стран Европы.

Слабые места РНК-вакцины

Полный текст - 
на сайте

Панацея или нет?
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Региональная

Светлана БОРИСОВА

Как во время пандемии 
оказывают экстренную помощь.

Пандемия COVID затмила собой все 
сферы жизни, будто всё замерло в ожи-
дании окончания битвы с невидимым 
врагом. Тяжелее всего сейчас медра-
ботникам: их силы брошены на борьбу 
с коронавирусом. Но другие болезни 
никуда не делись, не взяли паузу, ре-
шив подождать в сторонке, пока будет 
побежден COVID. Поэтому врачи по-
прежнему продолжают спасать жизни 
и проводить тяжелые операции.

РОЖДЕННЫЙ В ВОЗДУХЕ
В труднодоступные районы области 

в случае экстренной ситуации быстрее 
всего можно добраться только по воз-
духу. Санавиация - скорая помощь на 
крыльях; от того, как быстро прилетит 
вертолет, зависит жизнь и здоровье па-
циентов. Иногда две жизни.

Недавно врачи Центра медицины 
катастроф приняли роды в воздухе. В 
тяжелейших погодных условиях, при 
практически нулевой видимости вер-
толет приземлился в деревне Осинов-
ская Вагайского района, чтобы помочь 
беременной женщине, у которой на 
34-й неделе открылось кровотечение. 
На счету была каждая минута. К мо-
менту прибытия вертолетного транс-
порта фельдшер местного ФАПа всё 
организовал и подготовил пациентку 
к транспортировке.

На борту вертолета женщину уже 
ждала целая бригада специалистов: 
акушер-гинеколог, анестезиолог-ре-
аниматолог и медицинская сестра. Они 
были готовы оказать любую медицин-
скую помощь, которая потребуется, 
даже в условиях полета. 

Как только вертолет поднялся в воз-
дух, у женщины начались схватки. Ро-
ды у нее были не первые, и в этот раз 
процесс развивался стремительно. Вра-
чи в экстремальных условиях помогли 
ребенку появиться на свет.

Новорожденного мальчика мама по-
обещала назвать Юрием в честь коман-
дира воздушного судна Юрия Чечулина. 
Вместе со своим экипажем он, рискуя 
жизнью, выполнил рейс в крайне не-
благоприятных для полета условиях.

Благодаря санитарной авиации, в 
Тюменской области удается выиграть 
время для спасения и оказания помощи 
людям, живущим в труднодоступных и 
удаленных районах. В Центре медици-

ны катастроф областной клинической 
больницы № 1 есть специализирован-
ный санитарный транспорт - вертолет 
Ми-8, оснащенный современной ап-
паратурой для поддержания жизнеде-
ятельности. Только за третий квартал 
2020 года вертолет совершил 37 вылетов 
и доставил в больницы региона 46 па-
циентов, среди них 11 детей. Всем им 
помощь можно было оказать только в 
условиях специализированного меди-
цинского учреждения.

Также вертолет используют для 
транспортировки пациентов, которых 
по состоянию здоровья нельзя пере-
возить на машине. По показаниям во 
время эвакуации используют обору-
дование, поддерживающее жизненно 
важные функции: аппараты искус-
ственной вентиляции легких, система 
мониторирования и дефибрилляции, 
инфузионные насосы и другое.

В основном вылетают в труднодо-
ступные населенные пункты Тоболь-
ского, Вагайского и Уватского районов. 
Также специалисты вылетают к ко-
ренному населению. Помимо Тюме-
ни, Центр медицины катастроф есть 
в Ишиме и Тобольске.

В 2017 году Тюменская область стала 
одним из 34 субъектов РФ, включенных 
в реализацию приоритетного проекта 
«Развитие санитарной авиации». Цель 
этой программы - наладить своевремен-
ное оказание медицинской помощи 
людям, проживающим в труднодоступ-
ных районах. И Тюменская область с 
данной задачей справляется успешно.

УНИКАЛЬНЫЕ ОПЕРАЦИИ
Врачам областной столицы нередко 

приходится проводить уникальные хи-
рургические вмешательства. Недавно 
врачи МСЧ «Нефтяник» провели юве-
лирную эндоскопическую операцию 
по установке саморасширяющегося 
стента пациентке с новообразованием 
вблизи желудка. 

Женщина 1996 года рождения жало-
валась на сильные боли в области же-
лудка, после обследования у нее диаг- 
ностировали объемное новообразова-
ние рядом с этим органом. Опасность 
для жизни была высокой: киста могла 

лопнуть. Тогда заведующий эндоско-
пическим отделением Андрей Ерков ре-
шил установить саморасширяющийся 
стент в новообразование поджелудоч-
ной железы через стенку желудка. Опе-
рация длилась 1,5 часа под контролем 
ультразвука и проходила в несколько 
этапов. Сначала пациентке выполнили 
эндоУЗИ: завели эхоэндоскоп через 
рот в просвет желудка, чтобы понять 
размеры и расположение новообразо-
вания, оценить его кровоснабжение. 
Далее в полость кисты завели провод- 
ник. По нему с помощью тончайших 
инструментов из новообразования взя-
ли образцы клеток на исследование 
и установили стент. Он встал четко в 
намеченное врачом-эндоскопистом 
место. Так во время операции было 
установлено сообщение между кистой 
и желудком. По нему содержимое кис-
ты будет попадать в желудок до полно-

го уменьшения или ликвидации. Уже 
во время операции новообразование 
значительно уменьшилось в объеме. 
Через 2-3 месяца, когда киста уйдет 
полностью, стент будет удален.

Метод внутреннего дренирования 
кист поджелудочной железы под кон-
тролем ультразвука считается мало-
травматичным и высоэффективным 
лечением. Операция проводится без 
разрезов, ранее такие вмешательства 
проводились только открыто и тре-
бовали длительного восстановления в 
условиях стационара.

В клинике проводятся как диагно-
стические бронхо-, гастро- и колоно-
скопия, так и различные внутрипрос-
ветные операции во время проведения 
исследований. Эндоскопическим пу-
тем врачи-эндоскописты удаляют но-
вообразования в органах ЖКТ, в том 
числе онкологические, определяют 
наличие бактерий хеликобактера пи-
лори, проводят комплексное лечение 
пищевода Баррета и лигирование вен 
пищевода, оперируют на желчевыво-
дящих путях.

Коллеги докторов из МСЧ «Нефтя-
ник» кардиохирурги ОКБ № 1 подари-
ли здоровое сердце малышу из Нового 
Уренгоя. Малыш родился с крайне ред-
ким пороком сердца - общий артери-
альный ствол, когда от сердца вместо 
легочной артерии и аорты отходит один 
крупный кровеносный сосуд. Такой 
порок встречается лишь у 1% от обще-
го числа всех врожденных патологий 
развития сердца. 

Без своевременной операции малыш 
мог умереть в течение нескольких не-
дель. Хирургическое лечение планиро-
валось провести в Санкт-Петербурге, 
но ребенок появился на свет раньше 
срока. Мальчика экстренно доставили в 
отделение кардиохирургии тюменской 
областной клинической больницы № 1.

После специальной подготовки, на 
седьмой день после рождения, малышу 
выполнили сложнейшую радикаль-
ную коррекцию - сформировали ис-
кусственную легочную артерию, вы-
полнили пластику бифуркации, после 
чего был проведен анастомоз искус-
ственной легочной артерии и бифурка-
ции. То есть практически перекроили 
маленькое сердечко, исправив ошибки 
природы.

Ювелирную по сложности работу вы-
полнил Кирилл Горбатиков, заведующий 
детским кардиохирургическим отделе-
нием ОКБ № 1. Операция проходила 

Не только коронавирус: уникальные       операции и спасенные жизни

Хирургическое удаление носоглоточных кист - наиболее целесообразный 
метод лечения, поскольку консервативная терапия неэффективна.

Также вертолет используют для транспортировки пациентов, 
которых по состоянию здоровья нельзя перевозить на машине.

В детском оториноларингологическом отделении ОКБ № 2  
операции выполняют на европейском уровне с использованием оптики 
операционного микроскопа, видеомонитора, подвесного микроскопа.
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жизнь

при искусственном кровообращении 
с использованием современной тех-
нологии - кардиоплегии. 

Отметим, что работа детского кар-
диохирургического отделения ОКБ 
№ 1 не прекращалось ни на минуту 
с начала пандемии. Ведь если не вы-
полнить необходимое хирургическое 
вмешательство, ребенок может просто 
умереть или получить серьезнейшие 
осложнения.

Только с апреля по октябрь этого го-
да детские кардиохирурги ОКБ № 1 
выполнили 193 высокотехнологичные 
и жизнеспасающие операции. Из них 
142 - рентгенваскулярным методом. 43 
малышам не было и года на момент хи-
рургического вмешательства. Почти все 
маленькие пациенты были с тяжелыми 
заболеваниями, в больницу их доста-
вили со всей Тюменской области. Не-
смотря на большую нагрузку из-за эпи-
демиологической обстановки, врачи 
справились со своей работой блестяще.

- Мы стараемся всё делать в интере-
сах здоровья детей. Особое внимание 
уделяем недоношенным детям и детям 
с дефицитом массы тела. В таких слу-
чаях болеет не только сердце, но и весь 
организм. Благодаря командной работе 
вместе с анестезиологами-реанимато-
логами, нам удается спасать малышей 
даже в самых критических ситуациях. 
И наша команда будет продолжать это 
делать, - говорит Кирилл Горбатиков.

Кстати, Центр сердца и сосудов об-
ластной клинической больницы № 1 
занимает лидирующие позиции в мас-
штабе Российской Федерации. Еже-
годно в клинике внедряются новые 
методы хирургического и эндоваску-
лярного лечения сердца в рамках на-
ционального проекта «Здравоохране-
ние» с целью снижения смертности 
от сердечно-сосудистых заболеваний.

ВОЗМОЖНОСТЬ ДЫШАТЬ
Несмотря на пандемию, врачи про-

должают оказывать и экстренную по-
мощь. Недавно в приемное отделение 
детского стационара ОКБ № 2 доста-
вили задыхающегося ребенка. Ото-
ларингологи диагностировали стеноз 
гортани, просвет был полностью пере-
крыт папилломами, из-за чего дыхание 
практически отсутствовало. Помочь 
мальчику можно было только хирур-
гическим способом, и после предва-
рительной подготовки ребенка срочно 
доставили в операционную.

Рецидивирующий папилломатоз - 
наиболее распространенная добро-
качественная опухоль гортани. Хотя 
папилломы встречаются на любом 
участке дыхательных путей - от полости 
носа до легочной паренхимы, «излюб- 
ленной» локализацией является слизис- 
тая оболочка гортани. При таком виде 
патологии возникают проблемы с голо-
сом и дыханием, поскольку папилломы 
не дают смыкаться голосовой щели, 
вызывая стеноз и остановку дыхания. 
У детей в силу анатомо-физиологи-
ческих особенностей размер гортани 
значительно меньше в сравнении со 
взрослыми, поэтому стеноз может раз-
виться молниеносно. 

Высокотехнологичная операция про-
должалась два часа. Врачи аккуратно 
удалили множественные доброкаче-
ственные новообразования, буквально 
по миллиметру освобождая просвет 
гортани и трахеи, так как папилломатоз 
распространился обширно.

В детском оториноларингологиче-
ском отделении ОКБ № 2 такие опе-
рации выполняют на европейском 
уровне, с использованием оптики 
- операционного микроскопа, виде-
омонитора, подвесного микроскопа. 
Применяют и хирургический лазер, 
радиоволну и набор микрохирурги-
ческих инструментов, которые по-
зволяют проводить вмешательства на 
труднообозримых участках слизистой 
гортани. Основное преимущество та-
кого подхода - возможность микроско-

пического контроля удаления самых 
мелких папиллом для минимизации 
риска рецидива заболевания. 

- В той экстремальной ситуации 
мы были готовы даже к трахеотомии, 
чтобы в случае ухудшения состояния 
ребенка обеспечить поступление воз-
духа в дыхательные пути. К счастью, 
всё обошлось. Наши анестезиологи-
реаниматологи успешно справились 
с трудной интубацией, дали возмож-
ность провести операцию, - поделилась 
заведующая детским лор-отделением 
Надежда Кузнецова.

Обычно операции по удалению па-
пиллом проводятся в плановом поряд-
ке. В Тюменской области отработаны 
наблюдение и своевременная марш-
рутизация таких пациентов в детское 
оториноларингологическое отделение 
ОКБ № 2 для предотвращения угро-
жающих жизни состояний. В случае с 
экстренно прооперированным ребен-
ком выяснилось, что операция для него 
была седьмой по счету, а семья недавно 
переехала в Тюмень из другого региона 
и попросту не успела встать на учет по 
заболеванию в поликлинике по месту 
жительства.

Ежегодно по поводу этой патологии 
высококвалифицированную медицин-
скую помощь получают не менее 5% 
пациентов в лор-отделении больницы. 
А самому маленькому прооперирован-
ному пациенту с папилломатозом на 
момент операции исполнилось всего 
три месяца от роду. 

Еще одну непростую операцию 
отоларингологи ОКБ № 2 провели 
14-летнему тюменцу. Он поступил в 
отделение по направлению из детской 
поликлиники с подозрением на кис-
ту Торнвальда. Мальчика беспокои-
ли заложенность носа и уха, а также 
выделения, связанные с обострением 
хронического отита. 

Ребенок состоит на учете у аллер-
голога и лор-врача, ему уже дважды 
было выполнено оперативное лече-
ние на правом ухе и аденотомия. Для 
определения тактики и прогнозиро-
вания результатов лечения мальчику 
сделали компьютерную томографию, в 
результате чего выявили мягкотканное 
образование на задней поверхности 
носоглотки. 

В таких случаях хирургическое уда-
ление носоглоточных кист наиболее 
целесообразный метод лечения, по-
скольку консервативная терапия не-
эффективна. Под контролем видео-
монитора и ригидного эндоскопа было 
выполнено удаление новообразования 
носоглотки в контактном режиме с ис-
пользованием силового оборудования 
и радиоволновой хирургии. 

- В раннем послеоперационном пе-
риоде пациент отметил улучшение 
общего состояния, восстановление 
носового дыхания и отсутствие зало-
женности правого уха. Через месяц пос-
ле операции на контрольной видеофиб- 
рориноотоскопии носовое дыхание 
восстановилось, жалоб на проблему 
с ухом больше не наблюдалось, - рас-
сказала Надежда Кузнецова.

Врожденные аномалии носоглотки 
встречаются редко и обычно связаны с 
нарушениями процессов эмбриогенеза. 
Распространенность кист Торнвальда 
составляет 0,2 - 5%. Причиной форми-
рования патологии обычно становится 
блок дренажного отверстия носогло-
точной сумки вследствие травмы, вос-
паления или инфекции. 

Киста Торнвальда обычно сопровож-
дается заложенностью ушей, ощуще-
нием переливания жидкости в ушах, 
затрудненным носовым дыханием в 
результате увеличения размеров кисты, 
которая выступает в полость носоглот-
ки, частыми головными болями.

Добавим, что в практике областной 
клинической больницы № 2 это пер-
вый случай кисты Торнвальда у детей. 
Благодаря опытным специалистам де-
бютная операция прошла успешно.

Не только коронавирус: уникальные       операции и спасенные жизни

Врачи областной клиниче-
ской больницы № 2 заняли 
третье место в стране по 
количеству и качеству про-
веденных в 2019 году каро-
тидных эндартерэктомий. В 
2020 году хирурги регио-
нального сосудистого цент-
ра выполнили уже 517 по-
добных операций. Операции 
на сонных артериях врачи 
проводят при закупорке этих 
сосудов холестериновыми 
бляшками. Отметим, что ка-
ротидная эндартерэктомия 
позволяет снизить вероят-
ность острого нарушения 
мозгового кровообращения 
в десятки раз.

В 2019 году в областную 

клиническую больницу № 2 
обратилась пациентка с жа-
лобами на опухолевидное об-
разование в области шеи, 
затрудненное глотание и 
пониженное артериальное 
давление. После осмотра эн-
докринолога и онколога жен-
щину направили к сосудис-
тому хирургу для уточнения 
причины новообразования.

Сосудистый хирург 
Константин Плутахин 
после компьютерной томо-
графии сосудов шеи и УЗИ 
диагностировал у пациентки 
хемодектому.

- Каротидная хемодекто-
ма - это доброкачественная, 
медленно растущая опухоль. 

Пациентка очень боялась, 
что у нее злокачественная 
форма патологии, - вспоми-
нает Константин Плутахин.

На консилиуме решили 
провести операцию. Во вре-
мя каротидной эндартерэк-
томии сосудистые хирурги 
полностью удалили добро-
качественную опухоль.

Самочувствие пациентки 
после операции было удов-
летворительное, во время 
осмотра через месяц после 
операции никаких отклоне-
ний в состоянии не было 
замечено. Сейчас женщина 
раз в год посещает сосудис-
того хирурга и проходит УЗИ-
диагностику.

В ТЕМУ В тройке лидеров

Только с апреля по октябрь этого года детские кардиохирурги ОКБ № 1 
 выполнили сотни операций на сердцах маленьких тюменцев.

Врачи аккуратно удалили множественные доброкачественные новообразования, 
буквально по миллиметру освобождая просвет гортани и трахеи.
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Региональная

Светлана БОРИСОВА

Какое оборудование 
помогает тюменским 
медикам спасать жизни.

В диагностике болезней и проведе-
нии сложных, уникальных операций 
врачам сегодня помогает высокотех-
нологичное оборудование. Даже со-
временные фельдшерско-акушерские 
пункты теперь с приставкой smart - с 
интернетом и возможностью получить 
консультацию узких специалистов об-
ластной столицы не выезжая из села.

Еще два фельдшерско-акушерских 
пунктов, построенных в рамках нац-
проекта «Здравоохранение», запущены 
в Нижнетавдинском районе. Один из 
них появился в селе Конченбург. Сель-
скому фельдшеру приходилось работать 
в здании, плохо приспособленном для 
оказания медицинской помощи. По-
этому все жители Конченбурга ждали 
запуска отдельно стоящего модульного 
smart-ФАПа с большим нетерпением. 
И на торжественное открытие пришли 
действительно как на праздник.

Жителям ФАП понравился. И вход-
ная группа, сделанная с учетом нужд 
инвалидов, и просторные, светлые по-
мещения, и новенькое медицинское 
оборудование. А особенно - компью-
тер, благодаря которому сельчанам 
теперь доступны все современные 
информационные технологии: от 
электронных медицинских карт до он-
лайн-консультирования с узкими спе-
циалистами из областной больницы  
№ 15 (с. Нижняя Тавда) и ОКБ № 1  
(г. Тюмень). От Конченбурга до Ниж-
ней Тавды дорога неблизкая. Многим 
пожилым людям трудно ехать в ав-

тобусе ради возможности попасть на 
прием к нужному доктору. Другое дело, 
когда и анализы сдать, и обследование 
пройти можно на месте, да еще потом 
и с профильным специалистом пого-
ворить прямо в своем же ФАПе.

Последний из шести запланиро-
ванных ФАПов в Нижнетавдинском 
районе открылся в начале ноября в по-
селке Тукман, жители которого много 
лет получали медицинскую помощь в 
деревянном здании, когда-то принад-
лежавшем местной школе.

- После того как школу за-
крыли, здание частично разо-
брали, - рассказывает фельдшер 
Вера Подчувалова. - И одна 
стена нашего фельдшерско-
акушерского пункта, прежде 
бывшая внутренней, стала вы-
ходящей на улицу. Из-за это-
го зимой внутри ФАПа было 
довольно холодно. В новом же 
тепло, светло и просторно. Есть 
всё необходимое для первично-
го осмотра пациентов оборудо-
вание. И жители очень рады, 
что теперь в селе есть отдель-
но стоящий ФАП, так хорошо 
приспособленный для их нужд. 
Я работаю в Тукмане больше 
десяти лет и хорошо знаю сво-
их пациентов. Для них это дей-
ствительно значимое событие.

Пациентам Веры Федоровны 
больше не нужно за каждой на-
добностью ехать в поликлини-
ку в Нижнюю Тавду. Анализы 

можно сдать на месте и здесь же сде-
лать ЭКГ. Медицинские карты в smart-
ФАПе электронные. Есть возможность 
удаленной записи на прием. И даже 
получить консультацию узкого спе-
циалиста, например кардиолога или 
невролога, можно не покидая поселка. 
Врачи областной больницы № 15 или 
ОКБ № 1 будут общаться с жителями 
по видеосвязи, помогая скорректиро-
вать лечение хронических болезней.

На церемонии торжественного от-
крытия smart-ФАПа глава Нижнетав-
динского района Валерий Борисов отме-
тил, что возвести за несколько месяцев 
шесть модульных зданий и подвести 
к ним все необходимые коммуника-
ции - непростая задача. Но слаженная 
работа всех заинтересованных сторон 
позволила сделать это в запланиро-
ванные сроки. Напомним, в этом го-
ду smart-ФАПы появись в поселках 
Карагандинский, Тукман и Торгили, 
деревнях Красный Яр и Новопокровка 
и селе Конченбург. 

Как заметили в пресс-службе депар-
тамента здравоохранения Тюменской 
области, на этом переоборудование 
филиалов больницы не заканчивается. 
Есть планы и на будущий год. Просто 
говорить о них подробно еще рановато. 
Однако повышение качества оказания 
первичной медицинской помощи жи-
телям небольших населенных пунктов 
будет и дальше одним из ведущих на-

правлений в работе областной боль-
ницы № 15.

НОВЫЙ РОБОТ-ПОМОЩНИК
В проведении уникальных опера-

ций врачам МСЧ «Нефтяник» уже 
много лет помогает робот da Vinci Si. 
Благодаря ему можно выполнять ши-
рокий спектр высокотехнологичных 
операций в урологии, онкологии и 
гинекологии, колопроктологии. Не 
так давно в клинике появился новый 
роботизированный помощник, на него 
будет возложена не меньшая нагрузка. 
Список хирургических вмешательств, 
которые могут быть выполнены с его 
помощью для малоинвазивной хирур-
гии, невероятно широк: это бариатри-
ческие операции, лапараскопические 
резекции желудка, толстой и прямой 
кишки, поджелудочной железы, по-
чек, желчного пузыря, удаление грыж, 
гинекологические операции.

Новый робот-ассистент - это специ-
альный держатель в виде руки. Одной 
частью он крепится к операционному 
столу, другой - к руке хирурга. Каме-
ра и эндоскоп фиксируются в любых, 
даже экстремально низких положе-
ниях, и это значимое преимущество 
по сравнению с удержанием камеры 
рукой ассистента. Еще один плюс но-
вого помощника - исключение даже 
минимального тремора человеческой 
руки. По сути, одного ассистента на 
операции полностью заменяет робот.
Робот-ассистированные хирургические 
системы - это уникальные технологии 
для проведения операций, значитель-
но расширяющие возможности врача.

Преимущества нового помощника 
высоко оценили хирурги Алексей Дмит-
риев и Максим Кобелев во время лапа-
роскопической операции по удалению 
желчного пузыря. Функционально 
робот помогал оперирующему врачу 
держать камеру четко под выбранным 
углом, и благодаря удобному распо-
ложению оптики операция прошла 
в штатном режиме, но закончилась 
раньше обычного. 

- Думаю, в перспективе робот-ас-
систент будет востребован на опера-
циях, когда хирург оперирует один в 
локальной зоне, как, например, при 
экстренных операциях по удалению 
аппендицита, - делится впечатлениями 
Алексей Дмитриев.

Роботизированный ассистент дает 
возможности перемещения в опера-

Технологии в помощь

Новый робот-ассистент - это специальный держатель в виде руки, одной 
частью он крепится к операционному столу, другой - к руке хирурга.

Развитие роботических технологий дает возможность работать точнее  
и эффективнее, в комфортных условиях, достигая наилучших результатов.

В неврологическом от-
делении областной боль-
ницы № 23 в Ялуторовске 
заменили все кровати. По-
скольку больница действует 
как первичное сосудистое 
отделение, большинство 
неврологических пациен-
тов стационара - это люди, 
перенесшие инсульт и на-
ходящиеся в острой фазе 
этого опасного состояния. 
Им требуется не только про-
фессиональное лечение, но 
и повышенное внимание 
медицинских сестер. Ведь 

зачастую пациенты, пере-
несшие инсульт, не могут 
даже самостоятельно сесть 
на кровати, не говоря уж 
о полноценном уходе за 
собой.

Новые кровати имеют гид- 
роподъемник, причем не 
механический. Чтобы изме-
нить положение головного 
конца кровати, сделать са-
му кровать выше или ниже, 
достаточно воспользовать-
ся пультом. Теперь медсес- 
трам придется приклады-
вать меньше физических 

усилий, чтобы позициониро-
вать пациентов. Ведь в реа-
билитации пациентов после 
инсульта очень значима са-
ма возможность посадить 
человека, которому пока 
не хватает для этого соб-
ственных сил. Необходима 
и возможность изменения 
высоты кровати. Пациенты, 
которые уже могут садить-
ся, должны доставать нога-
ми до пола - это тоже этап 
реабилитации, помогающий 
в дальнейшем подняться и 
встать.

В современных ФАПах можно получить 
консультацию врача из областной 

больницы не выезжая из села.

КСТАТИ
Для тех, кто перенес инсульт 
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жизнь

ционном поле в более широком диа-
пазоне и обеспечивает стабильное изо-
бражение, позволяя хирургу работать 
в менее напряженных условиях. Ис-
пользование робота снижает нагрузку 
на врачей и уменьшает общее время 
пребывания хирургов в операционной, 
а пациента - под наркозом.

Отметим, что робот-ассистирован-
ная хирургия применяется в меди-
ко-санитарной части «Нефтяник» с 
2014 года. За это время специалистами 
клиники было выполнено более 750 
операций. Наиболее часто к робот-
ассистированной эндовидеохирургии 
в Тюмени обращаются урологи и ги-
некологи. Одно из новых направле-
ний, в котором врачам ассистирует 
робот, - лор-хирургия. В апреле 2018 
года впервые в УФО робот da Vinci Si 
был применен на новой локализации 
- органах головы и шеи: хирурги уда-
лили опухоль в ротоглотке. Доступ к 
новообразованию осуществлялся че-
рез рот, операция прошла без единого 
видимого разреза. Затем робот-хирург 
помог докторам удалить пораженную 
опухолью щитовидную железу.

Развитие роботических технологий 
дает возможность работать точнее и 
эффективнее, в комфортных услови-
ях достигая наилучших результатов. 
Сверхточные органосберегающие опе-
рации позволяют сохранить высокий 
уровень качества жизни пациентов, 
достичь быстрого восстановления, 
избежать постоперационной боли и 
свести кровопотерю к минимуму.

ВСЕ О СОСУДАХ
Недавно в областной клинической 

больнице № 1 установили новый ангио- 
графический комплекс экспертного 
класса. Этот аппарат позволяет дать 
исчерпывающую оценку состояния 
сосудов, при необходимости уста-
новить стенты и проконтролировать 
правильность их установки. Иннова-
ционное оборудование приобрете-
но в рамках национального проекта 
«Здравоохранение».

Новый ангиограф имеет совре-
менное программное обеспечение и 
дополнительные вспомогательные 
программы. Благодаря этому мож-
но лечить пациентов и с патологией 

сердца, и выполнять вмешательства 
больным с острым нарушением моз-
гового кровообращения. Для удобства 
работы хирурга новый комплекс осна-
щен огромным экраном с диагональю 
56 дюймов, что позволяет вывести до 
восьми источников видеоизображения 
на экран. Высокое разрешение изобра-
жения позволяет увидеть даже самые 
мельчайшие нарушения в работе сер-
дечно-сосудистой системы, головного 
мозга и других органов.

Для установки нового ангиографа в 
ОКБ № 1 провели реконструкцию от-
деления рентгенохирургических мето-
дов диагностики и лечения. В област-
ной больнице это уже третий по счету 
аппарат. Ангиографы будут работать 
параллельно, что позволит увеличить 
число вмешательств.

Нужно отметить, что в 2019 году, при 
наличии всего двух ангиографов, спе-
циалисты выполнили более 7700 эн-
доваскулярных вмешательств. Новый 
ангиограф позволит увеличить это чис-
ло, а также обеспечит бесперебойную 
работу отделения в круглосуточном 
режиме.

Чтобы не допустить снижения заготовки донорской крови, тюменская 
станция и ее филиалы проводят персональную работу с каждым донором.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Отметили  
«Знаком 

качества»
Общественная палата Российской Фе-

дерации отметила Тюменскую област-
ную станцию переливания крови обще-
ственной наградой «Знак качества». Она 
вручается по результатам независимой 
оценки информационной открытости и 
доступности службы крови для доноров. 

Независимая оценка проводилась в 
медицинских организациях службы по 
всей России в рамках развития систе-
мы общественного контроля в сфере 
донорства крови. Тюменская станция 
переливания крови была отмечена ди-
пломом и знаком за системную работу в 
направлении популяризации донорского 
движения в регионе.

В 2020 году по причине сложной эпи-
демиологической ситуации количество 
доноров сократилось. И для того, чтобы 

не допустить снижения заготовки до-
норской крови, тюменская станция и 
ее филиалы проводят персональную 
работу с каждым донором, а также 
активно развивают корпоративное 
донорство. На сегодняшний день в 
донорство вовлечены сотрудники 
многих компаний. Как отмечают на 
самих предприятиях, это способству-
ет сплоченности коллектива и повы-
шению социальной ответственности.

Благодаря комплексной работе, 
за 9 месяцев 2020 года на област-
ной станции переливания проведе-
но 36 тысяч донаций крови и ее 
компонентов. Потребность больниц 
в компонентах и препаратах крови 

полностью удовлетворена, страте-
гический запас на случай чрезвычайных 
ситуаций также имеется.

Организаторы премии «Знак качества» 
- Национальный фонд развития здраво-
охранения при поддержке Фонда прези-
дентских грантов, Комиссия по охране 
здоровья граждан и развитию здраво-
охранения Общественной палаты РФ и 
Координационный центр по донорству 
крови при Общественной палате РФ. 
По мнению организаторов, независи-
мая оценка качества услуг позволяет 
оперативно реагировать на запросы со 
стороны доноров крови, обеспечивать 
эффективность работы с ними и разви-
вать систему общественного контроля в 
сфере донорства крови.

В Голышманово на базе об-
ластной больницы № 11 от-
крылся Центр амбулаторной 
онкологической помощи. В 
нем специализированную 
медицинскую помощь смогут 
получать жители Голышма-
новского, Аромашевского, 
Омутинского и Юргинского 
районов. Ранее пациенты про-
ходили противоопухолевое ле-
чение в тюменском «Медицин-
ском городе».

В задачи Центра амбула-
торной медицинской помощи 
входит не только диспансер-
ное наблюдение пациентов и 
проведение химиотерапевтиче-
ского лечения в условиях днев-
ного стационара, но и свое- 
временная диагностика злока-
чественных новообразований 
и предраковых патологий. Для 

этого голышмановский центр 
оснащен всем необходимым 
оборудованием - современ-
ными ультразвуковыми ап-
паратами, эндоскопическим 
комплексом, компьютерным 
томографом, цифровым мам-
мографом и рентгенологи-
ческой установкой. Также в 
амбулаторном центре есть 
возможность проводить мор-
фологические исследования.

- Тактика лечения наших 
пациентов назначается муль-
тидисциплинарной комиссией 
«Медицинского города». Хирур-
гическое лечение все пациен-
ты по-прежнему получают на 
базе областного центра, а 
лекарственную терапию те-
перь могут получать по месту 
жительства. Для пациентов 
такой подход очень удобен, 

им не приходится ездить на 
дальние расстояния. Кроме 
этого, домашние условия и 
постоянная поддержка близ-
ких положительно влияют на 
психологический комфорт 
пациента, - прокомментиро-
вал руководитель Центра 
амбулаторной онкологи-
ческой помощи Алексей 
Шестаков.

Напомним, что ранее в Тю-
менской области было откры-
то четыре подобных центра: в 
Тюмени, Ишиме, Тобольске и 
Заводоуковске. Их основная 
цель - повышение качества и 
доступности оказания специ-
ализированной онкологиче-
ской медицинской помощи, 
а также содействие раннему 
выявлению злокачественных 
новообразований.

 ■ В ТЕМУ 

Пятый центр онкологической помощи

В задачи центра входит проведение 
химиотерапевтического лечения  
в условиях дневного стационара.

Тактика лечения пациентов центра 
назначается мультидисциплинарной 
комиссией «Медицинского города».

В 2020 году по причине сложной эпидемиологической 
ситуации количество доноров сократилось.

Новый ангиограф имеет современное программное обеспечение 
и дополнительные вспомогательные программы
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Анатолий АЛЕКСЕЕВ

В будущем открытие 
термального сезона может 
трансформироваться  
в ежегодный фестиваль.

То, чего все так долго ждали, свер-
шилось! Тюменская область офици-
ально стала столицей термальных вод. 
Сезон купания в минеральных источ-
никах 7 ноября открыли губернатор 
Тюменской области Александр Моор 
и глава Ростуризма Зарина Догузова. 
По словам главы региона, церемония 
открытия термального сезона станет 
ежегодной, а в будущем может транс-
формироваться в фестиваль, который 
пройдет одновременно на всех ис-
точниках.

- Нужно сделать так, чтобы Тюмен-
ская область ассоциировалась с горя-
чими источниками, став российским 
термальным курортом. В будущем 
фестиваль будет проходить один или 
несколько дней, - подчеркнул глава 
региона.

НАСТОЯЩИЙ ФЕНОМЕН
Глава Ростуризма Зарина Догузова 

отметила, что географическая близость 
к Центральной России, удобное распо-
ложение в УФО, термальные источни-
ки и культурно-историческое наследие 
позволяют сформировать уникальные 
туристические предложения.

- У Тюменской области большой 
туристический потенциал. Я уверена, 
что она может стать новой точкой 
притяжения для путешественников 
со всего мира, - сказала Зарина До-
гузова, вручив Александру Моору в 
качестве подарка символ «Столица 
термальных вод».

Как отметил заместитель губернато-
ра Андрей Пантелеев, перед визитом 
главы Ростуризма в Тюмени провели 
большую аналитическую работу. Это 
было сделано для того, чтобы понять, 
может ли Тюменская область претен-
довать на высокий статус термальной 
столицы России или нет.

- Тюменская область собрала в себе 
весь комплекс направлений термаль-
ного оздоровления и отдыха - горячие 
источники, целебные грязи и питье-
вую минеральную воду. То, что у нас 
есть и источники, и грязи, - настоя-
щий феномен. Ведь мы находимся 
на равнине, а не в горах или областях 

вулканической деятельности. При-
чина этому феномену - море, которое 
миллионы лет назад при тектониче-
ских сдвигах оказалось замкнутым и 
законсервированным внутри, - сказал 
Андрей Пантелеев.

Кроме того, в регионе хорошо раз-
вита транспортная инфраструктура и 
можно быстро и недорого добраться 
как от аэропорта, так и от железно-
дорожного вокзала и автовокзала до 
места с горячим источником, чтобы 
получить все виды оздоровления.

- Если сравнивать с заграничными 
термами, преимущество Тюмени в 
ее ценовой доступности, а перелет 
из Москвы займет всего около двух 
часов. В части инфраструктуры, ко-
нечно, на контрасте с Европой мы 
где-то можем немного проигрывать, 
но работа с новыми инвесторами уже 
идет, - отметил Андрей Пантелеев.

ЯКОРНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ
Популяризация термальных курор-

тов Тюменской области - якорное 

направление развития внутреннего 
туризма. Такое мнение высказала ди-
ректор Агентства туризма и продвиже-
ния региона Мария Трофимова. По ее 
словам, природная уникальность тю-
менских термальных курортов, раз-
витая инфраструктура вокруг них и 
огромные запасы минеральной воды 
- хороший повод начать знакомство 
с термальными источниками именно 
с Тюмени.

- Тюменские источники выделя-
ет среди остальных происхождение 
воды: не горное или вулканическое, 
а из подземного моря, которое ока-
залось запертым внутри в результате 
тектонических сдвигов миллионы лет 

назад. Такая особенность сделала Тю-
мень термальной столицей России 
и позволила открыть здесь первый 
термальный сезон, - отметила Мария 
Трофимова.

Она подчеркнула, что к термаль-
ному сезону присоединились восемь 
тюменских курортов, которые заяви-
ли собственные программы, акции 
и бонусы. «Термотему» планируют 
развивать ежегодно и радовать гостей 
новыми мероприятиями.

Кстати, в сегодняшних условиях 
на тюменских источниках особое 
внимание уделяется безопасности. 
Директор Агентства туризма и про-
движения региона подчеркнула, что 

Региональная

Тюменская область стала       столицей термальных вод

ЧТО ЕЩЁ?
Тюменцы поборются за место в рейтинге конкурса «Топ-1000 ло-

кальных культурных и туристических брендов России», организован-
ного Общественной палатой Российской Федерации. Крауд-система 
портала отобрала заявки на включение и описание новых объектов.

На платформе «Живое наследие» появилась возможность до-
бавления и описания новых достопримечательностей. Их могут до-
бавлять краеведы, эксперты по туризму и культурному наследию, 
а также представители креативных индустрий. Данные помогут 
создать единую платформу со всеми ключевыми и туристическими 
точками притяжения каждого региона. Такой сервис будет полезен 
и туристам, и добровольцам, и инвесторам.

Популяризация термальных курортов Тюменской области - 
якорное направление развития внутреннего туризма.

Тюменская область собрала в себе  
весь комплекс направлений термального оздоровления.

Зарина Догузова вручила Александру Моору в качестве подарка символ «Столица термальных вод».
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все сотрудники отрасли прошли обу-
чение и согласовали алгоритмы рабо-
ты с Роспотребнадзором.

- Отели подготовлены к работе в 
режиме обсерваторов, оборудованы 
рециркуляторами, обеззараживателя-
ми воздуха, есть запас средств инди-
видуальной защиты и антисептиков. 
Мы готовы обеспечить гостям высо-
кий уровень безопасности. Думаю, 
это также повысит интерес к нашим 
термальным источникам и повлияет 
на рост турпотока, - заключила Ма-
рия Трофимова.

НЕ «ТЕРМОЙ» ЕДИНОЙ
Между тем термальные источни-

ки станут не единственным местом 
притяжения для туристов. Во время 
визита в Тюменскую область Зари-
на Догузова посетила Тобольский 
историко-архитектурный музей-за-
поведник и Музей семьи императора 
Николая II. Вместе с губернатором 
высокий гость осмотрела ход рекон-
струкции Базарной площади и ули-
цы Мира в исторической подгорной 
части Тобольска.

Как отметила Зарина Догузова, 
впервые побывавшая в древней сто-
лице Сибири, Тобольск - настоящая 
жемчужина на туристической карте 
России. Руководитель Федерального 
агентства по туризму продегустирова-
ла блюда сибирской кухни и осмотре-
ла единственную в России коллекцию 
текстильных изделий из крапивного 
волокна.

- Тобольск привлекает необыч-
ной атмосферой, в которой древняя 
история и культурные традиции гар-
монично сочетаются с устремлен-
ностью в будущее, которое связано 
с развитием высокотехнологичного 
нефтегазохимического производства, 
- отметила Зарина Догузова.

По ее словам, в Тобольске есть 
огромные возможности и для куль-
турно-познавательного, и для про-
мышленного туризма. Правда, 
предстоит еще многое сделать для 
дальнейшего развития города, чтобы 
создать комфортную туристическую 
среду.

- Здесь есть огромные возможности 
не только для культурно-познаватель-
ного, но и для набирающего популяр-
ность промышленного туризма. Ко-
нечно, еще многое предстоит сделать 
для дальнейшего развития города с 
точки зрения создания комфортной 

туристической среды. Мы будем ста-
раться помогать, - отметила Зарина 
Догузова.

Глава Тюменской области Алек-
сандр Моор подчеркнул, что туризм 
должен стать одним из перспектив-
ных векторов развития экономики 
региона. Так как Тюмень - первый 
российский город за Уралом, а То-
больск - город с большим историче-
ским наследием, здесь есть все пред-
посылки для развития туризма.

- Наша задача - реализовывать ин-
вестиционные проекты, создавать 
уют для туристов, чтобы те, кто к нам 
приедет, захотели вернуться к нам, - 
отметил Александр Моор.

ТРИ НОВЫХ ПРОЕКТА
Для того чтобы российским и 

зарубежным туристам было ком-
фортно, в туристическом кластере 
совсем скоро появятся три новых 
проекта. Как рассказал заместитель 
губернатора региона Андрей Пан-
телеев, Зарина Догузова вместе с 
губернатором Александром Моором 
встретилась с инвестиционным бло-
ком правительства региона и инве-
сторами.

Реализация первого проекта нач-
нется уже в 2021 году, по второму за-
кончат разрабатывать проектную до-
кументацию, а по третьему начнут ее 
готовить. Все проекты запланирова-
ны с качественной инфраструктурой 
и четким позиционированием - две, 
три или четыре звезды.

- Помимо зон отдыха, которые ак-
тивно посещаются, мы планируем 
развивать реабилитационное направ-
ление на базе термальных и грязевых 
месторождений. Это и один из этапов 
в поддержку развития медицинско-
го туризма, у нас для этого есть все 
предпосылки. Мы рассматриваем 
проекты по всей области, не толь-
ко Тюмень, Тобольск и Тюменский 
район. Например, один из инвесторов 
планирует развитие локаций сразу в 
нескольких муниципальных районах, 
- сообщил Андрей Пантелеев.

Когда Ростуризм расставляет ак-
центы на том, как позиционируется 
субъект и с чем он будет ассоцииро-
ваться, это дает понимание и самой 
отрасли региона, куда она движется, 
и жителям страны. Андрей Пантеле-
ев уверен, что тема термальных вод 
вызовет желание у россиян приехать 

в Тюменскую область и увидеть ис-
точники своими глазами.

По подсчетам, больше всего посе-
тителей на тюменских курортах было 
в июле. По сравнению с июнем ту-
ристический поток вырос в 8 раз, а в 
августе - еще в 2 раза. В сентябре по-
сещаемость термальных источников 
сравнялась с 2019 годом. Мария Тро-
фимова подчеркнула, что, несмот- 
ря на весенние эпидемические огра-
ничения, годовой турпоток просядет 
не более чем на 40%.

- Продажи туров на новогодние 
праздники активно идут. Мы заявили 
о себе на федеральном уровне, под-
писав соглашения с крупнейшими 
многопрофильными туроператорами. 
Видим хорошую загрузку на зимние 
каникулы в санатории «Сибирь», тер-
мальном курорте «ЛетоЛето», заго-
родных резиденциях. Это хороший 
показатель нашей работы, - отметила 
Мария Трофимова.

жизнь

Тюменская область стала       столицей термальных вод  ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Четыре проекта, подготовленных ко-

мандой Ялуторовска, вошли в список 
финалистов национальной премии в об-
ласти событийного туризма Russian Event 
Awards - 2020. Как сообщили в депар-
таменте культуры Тюменской области, 
премию учредили в 2012 году. На этой 
отечественной профессиональной пло-
щадке выявляют наиболее интересные 
проекты в сфере развития событийного 
туризма и обмена опытом специалистов.

В список финалистов вошли 4 проекта, 
которые подготовили комитет по культуре 
и туризму администрации Ялуторовска 
и сотрудники «Ялуторовского острога» 
МАУК «Арт-Вояж».

В номинации «Лучшее туристическое 
событие в области культуры (население 
до 100 тысяч человек)» в список финали-
стов вошел проект «Ялуторовская масле-
ница. Региональный народный праздник».

В номинации «Лучшее событие в облас-
ти гастрономического туризма» - проект 
«Народное гулянье «Капуста-барыня».

В номинации «Лучший музейно-выста-
вочный комплекс для проведения турсо-
бытия» - «Ялуторовский острог».

В номинации «Лучший муниципальный 
календарь туристических событий» - про-
ект «Календарь культурных событий го-
рода Ялуторовска. Малый город больших 
людей».

Отметим, что в 2020 году в IX Наци-
ональной премии Russian Event Awards 
участвуют 390 проектов из 59 регио-
нов России и 3 зарубежных проекта, 
которые реализованы в Молдове и ОАЭ. 
Финал премии состоится 8 - 10 декабря 
в Екатеринбурге.

Ялуторовские проекты вошли в список финалистов Russian Event Awards - 2020.

Глава Ростуризма: «Тобольск - жемчужина на туристической карте России».
Зарина Догузова и губернатор Александр Моор встретились  

с инвестиционным блоком правительства региона и инвесторами.
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- Кожа и лаковое по-
крытие, которые дают 
мокрый блик, особенно 
актуальны в этом сезо-
не. Многие знаменито-
сти обратили внимание 
на комбинезоны, но в 
отличие от некоторых 
других коллег певицу 
Ани Лорак украшает 
этот предмет гарде-
роба. Но вот промаш-
ка: обувь в золотом 
цвете совершено не 
подходит к этому 
образу. Зато ма-
кияж и укладка 
артистки всег-
да на высшем 
уровне.

- Судя по всему, Лолита стремится 
лишний раз продемонстрировать свою 
вновь постройневшую фигуру. Но, на 
мой взгляд, ее комбинезоны совсем 
не красят артистку. Подобный наряд 
скорее подходит молодым девочкам с 
идеальной фигурой. А вот новая стриж-
ка Лолите очень идет, она выглядит 
более свежо.

На стиле

Последний иск модыАлена МАРТЫНОВА

Изучаем наряды, 
которые звезды 
представят на суд 
телезрителей 
в новогоднюю 
ночь.

Бенгальские огни, хло-
пушки и брызги шампан-
ского - долгожданный 
2021 год большинство 
звезд отмечает уже 
сейчас на записи «голу-
бых огоньков». Мы побы-
вали на съемках одного 
из них (шоу покажут 
на Муз-ТВ) и вместе со 
стилистом и фотопро-
дюсером Русланом Гро-
мовым оценили наряды, 
в которых решили пред-
стать перед нами звез-
ды в новогод-
нюю ночь.
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- Макияж и укладка певицы вполне при-
ятны, а вот все остальное оставляет же-
лать лучшего. Это платье совершенно не 
подходит Ане: пышная грудь и объемные 
плечи  - не лучшее сочетание. Создается 
ощущение, что к телу богатыря приставили 
голову симпатичной женщины.

- Образы артистов собраны в 
поддержку их песни про шикарную 
жизнь (недавно Киркоров и жених 
Ольги Бузовой Давид Манукян, 
он же Дава, выпустили совместный 
трек «Ролекс».  - Ред.). Оба участ-
ника дуэта с ног до головы в Louis 
Vuitton.

Курток, как на Филиппе, в Москве 
всего две - вторая у Тимати, ее цен-
ник - 10 тысяч евро (более 900 тысяч 
рублей). Сумка Louis Vuitton keep 
all - эксклюзив. В России ее не было, 
поп-королю подарили вещицу орга-
низаторы концерта в Дубае. Стоимость такой сумки - 25 тысяч евро (около 2,3 млн рублей). 
Стилист Киркорова теперь взялся и за стиль Давы. Полный образ Давы стоит 15 тысяч евро 
(более 1,3 млн рублей), Филиппа - около 20 тысяч евро (более 1,8 млн рублей). Если считать 
с сумкой, Киркоров «упакован» на 4 миллиона рублей.

Анна Семенович

Ани 
Лорак

Лолита
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Давид Манукян 
и Филипп 
Киркоров

Пока одни артисты снимаются в «огонь-
ках», стремясь порадовать людей в ново-
годнюю ночь яркими номерами, другие пред-
лагают праздничные телешоу... отменить! 
Для чего? А для того чтобы народ понял, 
как тяжело звездам живется в пандемию. 
Особенно трудно, судя по всему, приходится 
Валерию Меладзе - именно он призвал 
коллег бойкотировать новогодние телешоу.

«Новогодние концерты решили отменить, 
но без них нет ощущения праздника, - на-
писал Меладзе в Инстаграме.  - И, когда 
запрещены все мероприятия, миллионам 

зрителей не остается ничего, кроме про-
смотра развлекательных программ. А пред-
ставьте, если вы включаете телевизор в 
новогоднюю ночь, а там нет «огонька»? Если 
наша работа запрещена ограничительными 
мерами, то нам запрещено принимать уча-
стие и в новогодних съемках. Думаю, было 
бы правильным придерживаться этих правил 
и всем артистам отказаться от съемок в 
новогодних программах».

Забавно, что в этой сложной ситуации 
Меладзе хочет сделать стрелочниками не 
каких-то мифических злодеев, а тех, кому 

и так всегда больше всех достается - про-
стых людей, телезрителей. Хотя мы понима-
ем, что Валерию сейчас трудно: по данным 
Forbes, с 1 мая 2019 года по 30 апреля 
2020-го певец заработал «всего» $3,2 мил-
лиона - смешные деньги, которые вряд ли 
позволяют заслуженному артисту РФ сво-
дить концы с концами. То ли дело телезри-
тели  - уж они-то наверняка катаются как 
сыр в масле! Пусть теперь помучаются без 
«огоньков»! Глядишь, проникнутся проблема-
ми Меладзе и сбросятся по трудовой копе-
ечке на нужды бедствующего менестреля...

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

- Тот редкий случай, 
когда комбинезон дей-
ствительно хорошо си-

дит. Образ в меру сек-
суальный, без излишней 
пошлости, правильно по-

дан, макияж и прическа 
его отлично дополняют.

- Похоже, Катя Лель

продолжает хайпить на

теме инопланетян (на-

помним, певица уверя-

ла, что встречалась с

пришельцами.  - Ред.).

Артистка смотрится

нелепо и как-то даже

неуклюже. Если убрать

серебряные штаны, бы-

ло бы куда лучше.

Катя Лель

Глюк'оZа

Меладзе хочет потушить «огонек»
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О том, сколько 
звезды зарабатывали 

на новогодних 
корпоративах, - на сайте
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Андрей ВДОВИН

Сборная России по футболу 
в Лиге наций проиграла 
Турции (3:2), и теперь ей 
в среду надо обязательно 
побеждать Сербию.

Судя по настрою, горящим гла-
зам и жесткому прессингу, команда 
Станислава Черчесова планировала 
решить все вопросы победы в сво-
ей группе Лиги наций еще в матче 
с Турцией. Такой заряженной, как 
в первой половине первого тайма, 
сборную России не видели уже дав-
но. Но спорное удаление Семенова, 
потом пенальти ни за что - и вот уже 
победа хозяев.

Сразу заговорили о том, что на-
до срочно вернуть в команду Артема 
Дзюбу, которого вывели из соста-
ва после скандального видео. Мол, 
без него стало некому забивать, но 
главное, что без капитана пропал по-
бедный дух.

Но это не совсем так, ведь россий-
ская сборная и с Дзюбой не смогла в 
октябре выиграть ни одного матча - 
сыграли дома вничью с Турцией (1:1) 
и Венгрией (0:0). Словом, дело не в 
Дзюбе, и Черчесову теперь придет-
ся очень постараться, чтобы вновь 
оседлать удачу.

Хотя нам уже начинает везти. В 
воскресенье венгры не смогли до-
ма обыграть сербов (1:1), и сбор-
ная России даже после поражения 
все равно сохранила первое место 
в своей группе. Но, чтобы там же, 
наверху, закончить турнир, необхо-

димо в гостях выигрывать у Сербии 
18 ноября. Этот матч может спасти 
весь год сборной.

ЧТО ДАЕТ ПОБЕДА В ГРУППЕ 
ЛИГИ НАЦИЙ?

Первое - выход в «высшую» Лигу 
наций. Туда, где играют Германия, 
Франция, Бельгия, Англия, Испания 
и т. д. Для сборной России это важно. 

Чтобы иметь шансы проходить такие 
топ-команды на чемпионатах мира 
и Европы, надо играть с ними как 
можно чаще - чтобы колени не било 
дрожью при каждой встрече с ними.

Второе - победа в группе Лиги на-
ций дает шанс зайти на чемпионат 
мира-2022 с черного хода. Этот путь 
очень извилист и сложен, через него 
пробьются всего два участника Лиги 

наций. Но это тоже какая-никакая 
возможность, не стоит от нее отка-
зываться так сразу.

ВСЕ РАСКЛАДЫ
Сейчас у сборных России и Венгрии 

по 8 очков, у Турции - 6. Мы венгров 
опережаем за счет личных встреч (по-
беда 3:2 и ничья 0:0). Так что выигры-
ваем в Белграде - первое место наше. 
Но если будет ничья с сербами, лидер-
ство удастся сохранить, если только в 
параллельном матче Венгрия - Турция 
тоже будет ничья. В ином случае нас 
опередят либо те, либо другие (тур-
ки - по личным встречам). Но и Сер-
бии есть за что сражаться. Если эта 
сборная выигрывает у России, а турки 
уступают венграм, то сербы уходят с 
последнего места. Интрига что надо!

А СУДИТ КТО? 
ОПЯТЬ ПОЛЯКИ

Кстати, последнюю нашу 
игру против турок судил поляк 
Шимон Марчиняк, а на играх 
Лиги наций нет VAR (видео-
помощника арбитру), которая 
бы не позволила ему так явно 
ошибаться. Но самое интерес-
ное - игру Сербия - Россия сно-

ва будут судить поляки, а главным ар-
битром назначен Даниель Стефански. 
Как так получилось, никто не может 
ответить.

Телевизор

Наталья ВАРСЕГОВА

На ТНТ стартовал первый 
российский сериал про одну 
из самых жутких тайн ХХ века.

Зимой 1959 года в горы Северного 
Урала отправились девять лыжников. 
Руководил туристическим походом сту-
дент 5-го курса Уральского политеха 
Игорь Дятлов. Домой ребята в обещан-
ный срок не вернулись. Спустя неде-
лю поисковики обнаружили на голом 
склоне пустую разорванную палатку, а в 
1,5 км от нее - пять замерзших тел. Тру-
пы остальных отыскали в мае, у двоих 
смертельные травмы. Что произошло с 
группой, неизвестно до сих пор.

Об этой трагедии снято немало филь-
мов. Новый сериал «Перевал Дятло-
ва» от ТНТ не исключение. Авторы 
интригуют: они дотошно изучили все 
имеющиеся материалы. Получилось 
добротное, захватывающее кино, а не 
тот известный голливудский боевик от 
режиссера второго «Крепкого орешка», 
где от реальных событий практически 
ничего не осталось.

В новом фильме две сюжетные линии: 
поиски и следствие (нечетные серии) и 
поход группы (четные серии). При рас-

следовании на первый план выходит 
выдуманный персонаж - следователь из 
столичного управления КГБ, которого 
играет актер Петр Федоров. Действует 
чекист шустро, легко передвигаясь по 
заснеженному перевалу, но как столич-

ный франт - в демисезонном пальто и 
шляпе. С ходу определяет, что палатка 
была разрезана изнутри. Это, конечно, 
слегка обесценивает работу экспертов-

криминалистов, но на то и художествен-
ный фильм, чтобы оставить за собой 
право не соблюдать условности. У ге-
роя Федорова богатое военное прошлое, 
в котором по сюжету нашлось место 
Семену Золотареву, самому старшему 
участнику группы Дятлова, фронтови-
ку, награжденному орденом Красной 
Звезды. Золотарев, которого играет Егор 

Бероев, появляется во второй серии - я 
даже вздрогнула, увидев его на экране. 
Актеру удалось передать сложный образ 
Семена. Добродушная усмешка, отстра-
ненный взгляд… С одной стороны, свой 
в доску, с другой - явно себе на уме.

Серии о походе сняты по образцу со-
ветских фильмов из 50-х в стиле «Вес-
ны на Заречной улице» и «Девчат». Так 
зрителю легче переместиться в ту эпоху: 

жесткий вагон, песни под мандолину 
и студенческие суждения о любви 
и дружбе. Для знатоков трагедии с 
легкостью угадываются известные 
герои: Юра Кривонищенко, Зина 
Колмогорова, Юра Дорошенко. Вот 
только сильно смутили меня персо-
нажи Игоря Дятлова и Юрия Юдина. 
Последний, по замыслу авторов, чует 
беду и тревожится за предстоящий 
поход. Но какой-то он черес-
чур напуганный получился. 
А Дятлов излишне катего-
ричен. Особенно по отно-
шению к Золотареву, кото-
рого, по сценарию, Дятлову 
навязали сверху. Может, так 
и было, но я сомневаюсь, что 

Игорь принял Семена в штыки. 
Как опытный турист, он пони-
мал, что конфликт в группе может 
привести к беде.

Впрочем, делать выводы о фильме по-
сле первых двух серий, ко-
торые удалось посмотреть, 
рано. Дождемся развязки, 
а после обсудим.
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Гибель туристов расследует московский 
следователь (Петр Федоров), 
это вымышленный персонаж.

Правда и вымысел в новом сериале 
о трагедии на перевале Дятлова

 «Перевал Дятлова». 
Смотрите по вечерам 
до четверга.

Книга «Тайна пере-
вала Дятлова» - уни-
кальный проект Из-
дательского дома 
«Комсомольская прав-
да». Впервые за всю 
историю изучения тра-
гедии собраны и проа-
нализированы экспер-
тами главные версии 
трагедии. Причем зна-
чительная часть этой 
работы сделана непо-
средственно на месте 
ЧП. Эта книга поможет 
читателю приблизить-

ся к разгад-
ке: как на 
самом деле 
р а з в и в а -
лись со-
бытия на 
перевале и 
что же про-
изошло в 
ту страш-
ную ночь?

Покупайте 
на shop.kp.ru

КСТАТИ

16+

Егор Бероев (справа) блестяще 
сыграл Семена Золотарева, 

одного из членов группы Дятлова. 
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Завтра, 18 ноября. 
Футбол. Лига наций UEFA 

2020/2021. Сборная России - 
сборная Сербии. Прямой эфир 
из Сербии - 22.40 (мск)
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Нам уже не люба 
сборная без Дзюбы?

А СУДИТ КТО? 
ОПЯТЬ ПОЛЯКИ

игру против турок судил поляк 
Шимон Марчиняк,
Лиги наций нет VAR (видео-
помощника арбитру), которая 
бы не позволила ему так явно 
ошибаться. Но самое интерес-
ное - игру Сербия - Россия сно-

Турнирная 
таблица
Лига B. Группа 3

И О
1. Россия 5 8
2. Венгрия 5 8
3. Турция 5 6
4. Сербия 5 3

Вот после этого эпизода судья удалил Андрея 
Семенова (справа), хотя за майку нашего 

защитника хватал как раз турецкий форвард.
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Калуга (4842) 79-04-54
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (8332) 75-48-73
Кишинев (1037322) 22-45-12
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Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 294-27-18
Мурманск (8152) 45-12-83
Н. Новгород (495) 777-02-82
Новосибирск (383) 289-90-85

Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-19-03
Пермь (342) 206-45-00
Петрозаводск (921) 010-10-45

(953) 546-05-04

Петропавловск- (4152) 27-00-97
Камчатский
Псков (8112) 57-39-97
Ростов-на-Дону (863) 291-06-00
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21

Симферополь (3652) 78-81-32
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 277-36-30
Тамбов (4752) 71-25-85
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 55-02-79
Тула (4872) 52-41-40

Тюмень (3452) 68-89-02
Ульяновск (8422) 44-60-60
Уфа (3472) 92-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-02,

(4212) 78-26-01
Челябинск (351) 265-80-66
Южно-Сахалинск (4242) 46-47-40
Ярославль (4852) 58-58-17, 58-55-81
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Анастасия ЧУЛКОВА, 
21 год, Пятигорск: 

- Я окончила филологический факультет. 
Люблю проводить время на природе, 

ходить в горы и открывать 
новые места. Мечтаю, чтобы 
моя семья гордилась мной.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- Француженка в любимой тельняшке 
Габриэль Шанель и ее домашний питомец. 

Мне нравится образ, его сбалансированность 
и расслабленность. Мне нравится, как хрупкая 
Анастасия уверенно держит руки в карманах: 

верится, что внутри таится сила, 
которой повинуются и суровые принцы, 

и улыбчивые лесные жители.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. «... 
словно глянула на них с омер-
зением, отвернулась и пошла 
прочь, списав их как результат 
неудачного эксперимента». 8. 
Кого избрала за идеал красо-
ты блогер Анжелика Кенова? 9. 
Поисковик космоса. 10. Без-
результатный. 12. Прозвище 
сановника Андрея Бабичева из 
романа «Зависть», образу ко-
торого Юрий Олеша якобы при-
дал черты молодого Владимира 
Маяковского. 16. «Старейшее 
животное в мире» из «Книги 
джунглей» Редьярда Киплинга. 
17. У кого из русских рево-
люционеров сбежавшая жена 
отсудила 300 000 рублей? 20. 
Оскароносная актриса, чьи 
бродвейские потуги закончи-
лись полным провалом. 21. Суп 
с именным поясом в окрестно-
стях Нью-Йорка. 23. Где строят 
корабли? 24. Что едят на при-

роде герои знаковой мелодрамы 
«Июльский дождь»? 25. Кто от-
крыл кислород? 26. Бургомистр, 
но не чиновник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бывшая 
столица Французского Индо-
китая. 2. Кузен досмотра. 4. 
Японская замена хрена. 5. Как 
зовут жену Михаила Боярского? 
6. На чем стоимость указана? 7.
Гольцовская ... с Алтая. 11. Ко-
го озвучил Вячеслав Невинный 
в мультфильме «Кошкин дом»? 
13. Суповой овощ. 14. Лидер
по численности среди лососей 
Тихого океана. 15. Последний 
студийный альбом рок-группы 
«Ляпис Трубецкой». 18. Кодо-
вое название операции «ковро-
вых бомбардировок» Гамбурга 
в 1943 году. 19. Игра в фишки 
черно-белого цвета. 22. Дере-
во на изготовление древесно-
го угля. 23. Работа Пинчера из 
мультика о поросенке Фунтике.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Эволю-
ция. 8. Барби. 9. Астроном. 10. Поиск. 12. Колбасник. 16. 
Каа. 17. Огарев. 20. Робертс. 21. Борщ. 23. Судоверфь. 
24.Шашлык. 25. Пристли. 26. «Чайка». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Ханой. 2. Обыск. 4. Васаби. 5. Лариса. 6. Ценник. 7. Яшма. 
11.Козел. 13. Картофель. 14. Горбуша. 15. «Матрешка».
18.«Гоморра». 19. Реверси. 22. Бук. 23. Сыск.

�  �  �
Российские сырова-

ры решили побаловать 
покупателей и выпусти-
ли сыр «Ковид-19». Он 
не имеет ни вкуса, ни 
запаха!

О том, какая вакцина 
лучше - наша 

или немецкая, - 
< стр. 15.

�  �  �
Михалыч сел в такси, 

хлопнул дверью и сказал 
водителю: «Поехали!» И с 
этого момента его поезд-
ка стала на двести рублей 
дороже за использование 
товарного знака.

�  �  �
Подзатыльник - самый 

распространенный в на-
шей стране способ пе-
редачи информации из 
поколения в поколение.

�  �  �
Жена:
- Ну как ты, как удалили? 

Без боли? Всю ночь ведь 
промучился! Как доехал 
до стоматологии? Сколько 
взяли?

Муж:
- Не доехал... Бесплат-

но все... Еще и два сосед-
них...

- Как это?!
- Да в маршрутке без 

маски чихнул…

Прогноз погоды на 18 ноября

  -3…-5 -3…-5 

  -3…-5 -3…-5 

  -4…-6 -5…-7 

  -7…-9 -3…-5

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 770 мм рт. ст.
(норма для ноября - 756)
Относительная  
влажность воздуха - 75%
Ветер -  северо-западный, 1 - 3 м/с
Солнце:
восход - 8.26
закат - 16.19 Луна растет
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ЗЕЛЕНОЙ ДАЛИ СВЕТ
В Минске открыли 
третью ветку метро vk
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Первая атомная станция в Беларуси, построенная 
вместе с Россией, дала ток

БРАТИШКА, Я С ТОБОЙ
Порой маленькие дети 
совершают то, на что 
не решились бы взрослые

НЕПОСЕДЫ 
С ПРИШЕЛЬЦАМИ
Софья Феськова 
и Арина Пехтерева 
поедут от наших стран 
на «Евровидение»

НИЧЕГО СТРАШНОГО, 
ЕСЛИ НАД ТОБОЙ 
СМЕЮТСЯ...
Теперь все плачут. 
Не стало Михаила 
Жванецкого

Распространяется бесплатно

Республика ожидает цепной реакции - новые производства 
и рабочие места, экономия в ЖКХ и уход от сырьевой зависимости

ЭНЕРГИЯ ПРОГРЕССА
4
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
17 ноября / 2020 / № 522 ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Куранты на Спасской 
башне, молчавшие целый 
месяц, вновь зазвучали 
в  День народного един-
ства. Президент РФ стал 
одним из первых слуша-
телей.

ПРАВА  
И ОБЯЗАННОСТИ
- При царской власти бы-

ло 35 колоколов, часть из 
них утрачена. А те, что оста-
лись, не позволяли в полной 
мере отразить красоту гим-
на России. Сегодня новые 
23 колокола, отлитые в Во-
ронеже, заиграют в  пер-
вый раз. В полночь - гимн, 
в три часа ночи - «Славь-
ся» Глинки, в шесть утра 
снова гимн. И так полный 
круг в сутки, - рассказала 
министр культуры Ольга 
Любимова.

- 23 колокола?  - оценил 
полнооктавное звучание 
президент. - Здорово!

Каждый год на Красной 
площади идет разговор 
с молодежью - поисковика-
ми и курсантами военно-
патриотического центра. 
Перекличка: здесь Петер-
бург, Ростов-на-Дону, Ал-
тай... Юлия Азиатцева при-
ехала из Удмуртии, учится 
в педагогическом универ-
ситете на политолога.

- Что хотели бы донести до 
учеников? Главную, основ-
ную мысль?- спросил у де-
вушки Владимир Путин.

- Что в политике нужно 
участвовать, иметь актив-
ную гражданскую позицию. 
Знать свои права.

- А обязанности?
- Обязанности должны 

быть... в сердце, - не расте-
рялась Юля.

- Молодец! Вышла из си-
туации, - похвалил прези-
дент. - Права и обязанности 
должны быть в гармонии 
между собой. Без этого 
трудно существовать на-
шему обществу. Надо знать 
свои права и требовать от 
государства их исполне-
ния. Но у каждого челове-
ка есть и обязанности. Ес-
ли бы Минин и Пожарский 
не чувствовали такой связи 
между двумя этими поня-
тиями, вряд ли они по зову 
сердца начали бы собирать 
ополчение для того, чтобы 
освободить Москву. К этому 
их подвигло чувство долга 
перед Родиной.

ВО ВРЕМЕНА  
ЮРИЯ 
ДОЛГОРУКОГО
Президенту показали 

Музей археологии Чудова 
монастыря. В  нем можно 
увидеть историю Москвы. 
Обычно экспонаты приво-
зят в музей. Здесь, наоборот, 
музей построили прямо над 
раскопом. На месте демон-
тированного 14-го корпуса 
Кремля.

- В древних жилищах были 
большие подвалы для хра-
нения продовольствия, три 
таких мы отыскали,  - ди-
ректор Института архео-
логии РАН Николай Ма-
каров подвел к раскопкам 
под стеклом. - С помощью 
радиоуглеродного анализа 
удалось установить точную 
датировку.

- Какое это время? - уточ-
нил Владимир Путин.

- 1160-е годы, основание 
города. А вот это резуль-
тат пожарища во время на-
шествия Батыя, - показал 
Макаров черный слой угля 
в пласте.

И ВСЕ МЫ - 
РУССКИЕ
Глава государства встре-

тился с представителями 
разных конфессий.

- У меня жена из крымско-
го народа. Невестки - одна 
армянка, другая сирийская 
арабка, третья еврейка. 
Зять - из венгерских цыган. 
В моих внуках течет вся эта 
кровь. Когда собираемся 
вместе, мы чувствуем себя 
великим русским народом! - 
рассказал епископ Россий-
ского союза пятидесятни-
ков Сергей Ряховский.

- Не случайно рядом со 
мной на столе лежат четы-
ре священных текста: Би-
блия, Коран, Тора и Ганч-
жур, - президент показал на 
свой рабочий стол. - В каж-

дом из них заложены непре-
ходящие истины. И ключе-
вая, определяющая среди 
них - это любовь к человеку, 
к ближнему, причем неза-
висимо от расы, националь-
ности и традиций. В мире 
происходят глубочайшие 
перемены. Сложнейшие, 
крайне чувствительные во-
просы межнациональных 
и межрелигиозных отноше-
ний становятся предметом 
спекуляций, нечистоплот-
ных геополитических игр. 
На них пытаются паразити-
ровать экстремисты и ра-
дикалы, разжигая взаимную 
ненависть и  вражду. Для 
нашей большой, огромной 
страны межнациональный 
и межрелигиозный мир - это 
основа основ.

Владимир ПУТИН:

 ■ Полное прекращение огня 
начинается 10 ноября с 00 часов 
00 минут.

Владимир Путин сделал официаль-
ное заявление:

- Сегодня, 9 ноября, Президен-
том Азербайджанской Республи-
ки Алиевым, Премьер-министром 
Республики Армения Пашиня-
ном и Президентом Российской 
Федерации подписано заявление, 
в  котором объявляется о  полном 
прекращении огня и всех военных 
действий в зоне нагорнокарабахско-
го конфликта с 00 часов 00 минут 
по московскому времени 10 ноября 
2020 года.

Азербайджанская Республика  
и Республика Армения останавлива-
ются на занятых ими позициях. Вдоль 
линии соприкосновения в Нагорном 
Карабахе и вдоль коридора, соеди-
няющего Нагорный Карабах с Рес-
публикой Армения, развертывается 
миротворческий контингент РФ.

Внутренне перемещенные лица 
и беженцы возвращаются на терри-
торию Нагорного Карабаха и в при-
легающие районы под контролем 
Верховного комиссара ООН по делам 
беженцев.

Производится обмен военноплен-
ными, другими удержанными лицами 
и телами погибших.

Разблокируются все экономиче-
ские и транспортные связи региона. 
Контроль за транспортным сообще-
нием осуществляется в том числе 
при содействии органов Пограничной 
службы России.

Исходим из того, что достигнутые 
договоренности создадут необхо-
димые условия для долгосрочного 
и полноформатного урегулирования 
кризиса вокруг Нагорного Карабаха 
на справедливой основе и в интере-
сах армянского и азербайджанского 
народов.

В Минобороны РФ уточнили, что 
на военно-транспортных самолетах 
Ил-76 в Нагорный Карабах отправле-
ны 1960 миротворцев и 470 единиц 
техники.

 ■ На «Викторе Черномырдине» 
подняли флаг.

На десятилетие со дня смерти экс-
премьера, 3 ноября, в Санкт-Петербурге 
ввели в строй названный в честь него 
ледокол. Дизель-электрический ледокол 
22 600 «Виктор Черномырдин» - один 
из самых мощных в мире. Строить его 
начали еще в 2012 году. А потом чего 
только не было - то денег, то пожар 
случился...

- Мы присутствуем на большом собы-
тии, - обратился к экипажу пре-
зидент. - Черномырдин был 
человеком государственно-
го масштаба. Он был рабо-
тоголик. Я лично смотрел, 
как он работает, и много-
му у него научился. Такие 
суда, которые могут про-
ходить через сплошные 
льды, имеют важнейшее 

значение для нашей страны, великой 
арктической державы, - сказал Вла-
димир Путин. - Семь футов под килем!

«Виктор Черномырдин» станет флаг-
маном целого флота кораблей на Се-
верном морском пути. Как говорил 
в свое время сам Виктор Степанович: 
«Курс у нас один - правильный». Так 

и ледокол пойдет.

 ■ Глава ЦИК рассказала, что 
уборщица, ставшая главой по-
селка, - в нашей стране вовсе не 
редкий случай.

- Прошло как сенсация, что в Ко-
стромской области молодая женщина, 
которая раньше работала уборщицей, 
избралась главой поселкового сове-
та, - Элла Памфилова докладывала 
об итогах избирательной кампании 
в этом году.

- Ну и что? - удивился президент.
- Какая сенсация? Мы разложили 

социально-демографический состав, 
получилась любопытная картина.

- Да? Интересно, - Владимир Путин 
стал весь внимание.

- Служащих разного уровня - не ме-
нее 37 процентов, на втором месте 
(почти 16 процентов) - учителя, а на 

третьем - водители, механики, слеса-
ри. Что там уборщица! У нас 23 дояр-
ки, 11 телятниц, 34 кочегара (видимо, 
пошли по стопам Виктора Цоя, только 
тот в музыку, а эти - в политику), 2 куз-
неца, 24 охотоведа, 11 чабанов.

- Люди просто знают проблемы сво-
их населенных пунктов, - заметил рос-
сийский лидер.

- Представителей рабочих профес-
сий немного больше, чем предприни-
мателей, - где-то 11,5 процента. Чуть 
меньше домохозяек и пенсионеров.

Пятеро - совсем молодые, 18-летние.
- Еще самый старший, 7 ноября ис-

полнится - сколько вы думаете? - взяла 
паузу Памфилова. - 96 лет! Зинатулла 
Гизатуллин  - учитель, прошел вой-
ну, до сих пор трудится директором 
школьного музея в Татарстане.

- Дай бог ему здоровья, - от души 
пожелал Владимир Путин.
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Остановиться на Красной площади и послушать: 
государственный гимн заиграл по-новому.

КУРС У НАС ОДИН - ПРАВИЛЬНЫЙ!23 доярки, 34 кочегара 
и 11 чабанов
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 ■ К празднику 7 ноября в Белару-
си ежегодно открывают важные, 
прорывные объекты. В этом году 
дали старт АЭС в Островце, постро-
енной с россиянами.

ДЕНЬ ВОЙДЕТ 
В ИСТОРИЮ
- Наша страна сегодня становится 

ядерной державой! Это огромный 
успех, это венец, если хотите, может 
быть, этап суверенитета и независи-
мости нашей страны. Он свидетель-
ствует о том, что у нас есть мозги, 
люди мозговитые, и есть надежные 
друзья, которые помогли создать 
этот уникальный объект, он будет 
служить нам очень долго. Мы, стар-
шие, уйдем из жизни, а объект будет 
приносить пользу людям, - сказал 
Александр Лукашенко. - Этот день 
навсегда войдет в историю. С него 
начинается новая страница летописи 
Беларуси - современной, интеллек-
туальной, высокотехнологичной. 

Такой, какой мы вместе ее строим.
Возможно, не все сейчас смогут 

в полной мере оценить важность 
момента.

- Пройдет совсем немного времени, 
и мы до конца осознаем, какой под-
виг совершили при поддержке наших 
старших братьев, - считает прези-
дент. - Островецкая АЭС - новый шаг 
в будущее, к обеспечению энергети-
ческой безопасности государства. 
Здесь, на первом энергоблоке, мы 
будем производить около двадцати 
процентов от общей потребности 
страны в электричестве. Столько же 
нам даст работа второго блока. Даль-
ше - больше (и я уже открыто сказал, 
что такое больше). Запуск станции 
послужит импульсом для привлече-
ния в страну самых передовых тех-
нологий. И не только в энергетику. 
Но и в развитие электротранспорта, 
создание новых электроемких про-
изводств, инновационных направле-
ний в науке и образовании.

Продолжение - на стр. 5.

 ■ Президент запустил движение 
поездов по третьей линии Минского 
метрополитена.

- Я могу в любой момент прийти и по-
ехать? - Александр Лукашенко взял из 
рук сотрудницы станции «Ковальская 
Слобода» именной проездной.

Впрочем, он смог побывать на новых 
станциях (подробнее на стр. 8) не толь-
ко как гость и пассажир - проехал на 
большой скорости вместе с 
машинистом.

Похвалил оформление 
станций, функциональность 
и аккуратность:

- Чисто белорусский 
стиль.

После осмотра 
пообщался со 
строителями 
и работниками 
метрополитена.

- Сегодня 
у нас в  стране 
обычный будний 
день, но бла-
годаря вам  - 
праздничное 

настроение. В этот сложный год ничто 
не остановило вас: ни пандемия, ни при-
зывы к забастовкам. Потому что вы были 
заняты делом, как и большинство бело-
русов, благодаря которым страна живет, 
развивается, становится уютнее и краше. 
Сегодняшний запуск - показатель нашей 
социальной и политической устойчивости. 
В это время такие государства, как мы, 
подобных объектов не создают.

А ведь могло новых станций и не быть.
- В середине 90-х хоте-

ли прекратить 
в Минске суще-
ствование ме-
трополитена. 
И серьезно по-
ставили вопрос: 
а что дальше? 
И  тогда мной 
было принято ре-
шение, которым  

горжусь до сих пор. 
Я сказал: метро 
у нас будет, ме-
трострой мы раз-
рушать не станем.

 ■ Лидеры Союзного 
государства пообща-
лись по телефону.

Детально обсудили вну-
треннюю повестку и ситуа-
цию в мире - в частности, 
в  США и  республикан-
ских соседях  - Польше, 
Литве и Украине. Затро-
нули вопрос перевалки 
белорусских товаров из 
порта Усть-Луга, военно-
техническое сотрудниче-
ство.

Одной из основных ста-
ла тема о распространении 
COVID-19.

- Речь шла об орга-

низации производства 
вакцины в Беларуси, пе-
редаче российских техно-
логий и технологическо-
го процесса, - рассказали 
в пресс-службе Прези-
дента РБ.  - Кроме того, 
Александр Лукашенко 
поблагодарил и  проин-
формировал российского 
коллегу о завершении ра-
бот по включению первого 
энергоблока белорусской 
АЭС в энергосистему.

Все, что касается поста-
вок нефти и газа в следую-
щем году, договорились 
решать оперативно.

- Президент Белару-

си обратился с просьбой 
о возможном приобрете-
нии месторождения неф-
ти на территории России. 
Владимир Путин эту идею 
поддержал. Вопрос де-
тально обсудят во время 
ближайших переговоров, - 
сообщила пресс-служба.

На следующий день 
пресс-секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков прокомментировал 
это предложение:

- Никакой конкретики 
еще нет, это будет про-
рабатываться в соответ-
ствующих министерствах 
и ведомствах.

Про отношения с Америкой
 ● Ни один - ни предыдущий (До-

нальд Трамп), если он уйдет, ни но-
вый, приходящий (если в результате 
победит Джозеф Байден), - на карте 
не покажет нашу страну. Американ-
цы, вы же знаете, погружены в свои 
проблемы. Если внешняя политика, 
то это обязательно крейсера, авиа-
носцы, бомбы, снаряды, ракеты.

Поэтому я не жду, что ситуация 
поменяется в наших отношениях. Вы 
знаете, что президент там не то, что 
у нас, - «авторитаризм и диктатура». 
Он там вообще ничего не решает. 
Его Конгресс может повязать по ру-
кам и ногам, как это было с Трам-
пом. Дергался-дергался, что-то хо-
тел сделать, срок первый прошел, 
так ничего и не сделал. В этом его и 
главная беда.

 ● Оплот демократии… Вы посмотри-
те, что творится с этими выборами. 
Это же позорище, издевательство над 
этой демократией. Такого позора, та-
кого унижения американцев надо бы-
ло потренироваться, чтобы сотворить.

 ● Как отреагируют международные 
организации? Наблюдатели стоят за 
стенкой и пытаются через стекло что-
то рассмотреть. Приносят картонки 
и заклеивают стекла, и полицейские 
стоят. В некоторых штатах шаг вле-
во, шаг вправо - выкинем. Вот и все 
наблюдатели. Это ж не у нас, что он 
стоит над столом и смотрит, куда 
какой бюллетень кто положил. И все 
говорят, что плохо.

Посмотрим, как ОБСЕ на это от-
реагирует. Потому что нарушено 
было все, даже внутреннее законо-
дательство. Очень интересно, как 
немцы, французы, супердемократы, 
да и англосаксы и прочие потребу-
ют повторных выборов. Могу сейчас 
сказать: никак, побоятся.

 ● На следующей неделе мы эту ко-
медию будем лицезреть на финише. 
Это позорище для всей демократии. 
И хорошо, что это произошло, что мы 
увидели суть этой демократии. Это 
болтовня. Уважают в мире только 
сильных и тех, кто может стоять на-
мертво. Мы будем стоять.

Про санкции от ЕС
 ● Знаете, я всю жизнь под санкци-

ями - жив-здоров. Я не парюсь по 
этому поводу, как говорят молодые 
люди.

Про Конституцию
 ● Никакой фальсификации. Какую 

Конституцию примет народ, такой 
будут и наша жизнь, и наша власть. 
Но без всякой ломки и катастроф - 
белорусам это не надо.

 ● Я предложил, чтобы изменения 
были более радикальными, и мы по-
дошли к третьему варианту. Никакой 
Путин, никакая Россия меня не тол-
кали к этому. Мы работаем над новой 
Конституцией уже три или четыре го-
да. Кто нас куда толкал? Они никогда 
не вмешивались в наши дела. Лука-
шенко никто никуда не толкал за чет-
верть века и никуда не толкнет, и это 
все должны прекрасно понимать.

 ● Сейчас формируем план наших 
дальнейших действий, собираем всю 
информацию. И когда мы ее соберем 
к Всебелорусскому народному собра-
нию, должны обсудить с экспертами. 
И уже должны быть наметки нового 
проекта Конституции. Но для этого 
надо создать новую рабочую группу 
специалистов, что я сейчас и делаю.

Конституцию, как я сказал, в СИЗО 
и на улице не напишешь. Это слож-
нейший документ, который должны 
сотворить специалисты. Но специа-
листам нужен заказ от нашего обще-
ства, а заказ - это те проблемы, ко-
торые мы поднимаем снизу. И таким 
образом мы вовлекаем миллионы 
людей.

МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

По мнению Александра Лукашенко, атомная станция - шаг в будущее. Но еще лучше 
сделать два таких шага.

«ВЫБОРЫ В США - 
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
НАД ДЕМОКРАТИЕЙ»

НА СВЯЗИИ НЕФТЬ ДОБЫВАТЬ ВМЕСТЕ

«ЧИСТО БЕЛОРУССКИЙ СТИЛЬ» ТРАНСПОРТ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ
ГЛАВА РБ
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Интересно, такой именной проездной - безлимитный?
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская АЭС дала первое
электричество. Как развивался 
крупнейший энергетический про-
ект Союзного государства - от ам-
бициозной идеи до заветных мега-
ватт - в материале «СВ».

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
Серьезные инженеры-ядерщики за 

пультом управления на мгновение 
замерли, а когда цифра на экране по-
казала «400 МВт», уже не могли скры-

вать радостных улыбок. Процесс по-
шел!

Меньше чем за десять лет на по-
лях под городком Островец выросло 
130 зданий и сооружений, которые 
и вошли в комплекс первой белорус-
ской атомной электростанции. Она - 
гарантия энергетической безопас-
ности Беларуси и самый значимый 
союзный проект.

Осмотреть весь комплекс АЭС сразу 
можно только с воздуха, так и посту-
пил глава РБ Александр Лукашенко. 
И удивился: строительная и обслужи-

вающая площадка территориально 
даже больше самой станции. А всего 
здесь будут трудиться 2,5 тысячи че-
ловек! Среди них, само собой, есть 
и российские специалисты.

Для белорусов, которые уже больше 
тридцати лет живут с последствиями 
аварии на Чернобыльской АЭС, возве-
дение своей атомной станции - реше-
ние непростое. К проекту и строитель-
ству будущих реакторов подходили 
с предельной осторожностью. Изуча-
ли предложения всех мировых лиде-
ров в атомной сфере - от американ-
ского и французского до китайского 
и корейского. В итоге доверились бли-
жайшему соседу.

ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ
Белорусская АЭС - первая атомная 

станция поколения «3+», возведенная 
по российским технологиям за преде-
лами России. Энергоблоки подобного 
типа успешно вырабатывают энергию 
в Нововоронеже и Ленинградской об-
ласти. Островецкий вариант - пока 
самый современный.

- В мире проектируются и строятся 
атомные энергоблоки с реакторами, 
которые по безопасности и эколо-
гичности превосходят своих пред-
шественников в разы. Больше чем 
в тридцати странах эксплуатируется 
около 190 атомных электростанций. 

Запуск самого современного объекта 
осуществлен в Островце, - рассказал 
академик, эксперт-координатор 
Высшей экспертной комиссии Об-
щественного совета Госкорпорации 
«Росатом» Олег Муратов.

Стресс-тесты показали устойчи-
вость к самым экстремальным воз-
действиям. Реакторы не постра-
дают в случае землетрясения в восемь 
баллов, урагана, наводнения, взры-
ва и даже если самолет упадет на кры-
шу!

- Проект «АЭС-2006», на основе 
которого сооружалась белорусская 
станция, один из самых перспектив-
ных и востребованных на междуна-
родном атомном рынке, - подтвердил 
генеральный директор концерна 
«Рос энергоатом» Андрей Петров. - 
Основными заказчиками АЭС с энер-
гоблоками поколения «3+» уже стали 
Финляндия, Венгрия, Турция, Бангла-
деш, Китай и другие страны.

Мощность - до 2400 МВт. После пол-
ного старта станция сможет произво-
дить 18 млрд кВт/ч ежегодно. Стои-
мость объекта - коммерческая тайна. 
Девяносто процентов средств на стро-
ительство дала республике в кредит 
Россия, еще десять, потраченных на 
возведение, - собственные средства 
Беларуси. Окупиться все должно за 
пятнадцать лет.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЗАРЯД

Окончание. Начало на стр. 2

Электроэнергии в стране будет пре-
достаточно.

- Наши протестуны плачут, что не-
куда ее девать... Нам еще надо одну 
такую станцию построить, чтобы уйти 
от зависимости по углеводородам! Это 
счастье, подарок. Если все подсчи-
тать, уже сейчас можно сказать, что 
это несоизмеримо выгодно. Особенно 
во времена, когда весь мир ошалел от 
коронавируса. Если строить вторую 
станцию, это будет хорошим стимулом 
для развития экономики, локомоти-
вом, который даст движение многим 
секторам. 

ВЫДЕРЖАЛИ ЭКЗАМЕН
Изучались проекты всех мировых 

лидеров в этой сфере: американский, 
финский, французский, российский. 
Остановились на последнем варианте.

- И не только потому, что разгова-
риваем с россиянами на одном языке. 
И не только потому, что мы народы от 
одного корня. А потому, что на тот пе-

риод (а сегодня я еще больше в этом 
убежден) это был самый современный, 
самый безопасный проект. Кроме того, 
его стоимость была наиболее выгод-
ной, - объяснил глава РБ. 

И поблагодарил за работу белорус-
ских и российских специалистов: 

- Но прежде всего - россиян. За то, 
что выдержали наши жесточайшие 
требования. Тоже сдавали этот экза-
мен и его выдержали. Белорусские 
специалисты переняли множество ком-
петенций, ведь российские партнеры 
делились своим опытом и технология-
ми. Мы научились творить чудо.

ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ КОНКУРЕНТ
Народ пытаются запугивать, что но-

вейшая АЭС небезопасна. Между тем 
республика окружена атомными стан-
циями в других странах, и они не такие 
современные.

- Это простая зависть и конкуренция. 
Эти соседи отстали от нас на десять лет 
в строительстве АЭС. Опередили мы 
их, так признайте это. Когда в Литве 

работала Игналинская АЭС, Беларусь 
не предъявляла никаких претензий. 
Более того, после ее закрытия предла-
гала возможность трудоустроить часть 
специалистов на будущей Белорусской 
АЭС. Однако под воздействием внеш-
него давления Литва стала резко воз-
ражать против строительства атомной 
электростанции в Островце. Из Евро-
союза подтолкнули, давайте, бомбите: 
«Станция небезопасная, станция такая-
сякая». И пошло-поехало. А почему? 
Потому что мы - конкуренты сегодня, 
конкуренты западным странам, им не 
нужна эта станция, как и не нужна мир-
ная, спокойная Беларусь.

МОЖЕМ И ПОВТОРИТЬ!
С генеральным директором «Рос-

атома» Алексеем Лихачевым говори-
ли о сотрудничестве в ядерной энер-
гетике.

Можем и повторить! Россияне без 
проблем возьмутся за строительство 
второй станции.

- В случае, если мы пойдем даль-
ше строить в Беларуси, то еще боль-

ше компетенций будет реализовано 
местными специалистами. Сократим 
сроки и оптимизируем стоимость,  - 
заверил Лихачев. - В Островце и так 
половину общестроительных работ 
сделали белорусские специалисты. 
Это вообще уникальная ситуация во 
всем мире.

Александр Лукашенко предложил 
создать в Беларуси дочернее пред-
приятие госкорпорации. Коснулись 
и возможного строительства дополни-
тельных реакторов на БелАЭС, запуска 
в регионе энергоемких производств, 
совместного строительства атомных 
станций в других странах.

- «Росатом» совместно с Курчатов-
ским институтом и Национальной ака-
демией наук могут разработать ис-
следовательский реактор, - говорит 
директор.

Еще один из возможных совместных 
проектов - аккумуляторы.

- Как только создадим свою бата-
рею для электротранспорта, раньше 
любой страны перейдем на электротя-
гу, - считает президент. - В НАН давно 
работают над этим. Мы очень продви-
нулись. Надо с россиянами тут тоже 
скооперироваться.

«МЫ СТАЛИ ЯДЕРНОЙ ДЕРЖАВОЙ» СОТРУДНИЧЕСТВО

Пульт управления - сердце станции, здесь 
следят за ее основными показателями 
и видят заветные мегаватты.

Первый энергоблок уже в строю, второй 
планируют запустить в следующем году. 
Тогда станция заработает на полную мощность!
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Владимир ДЕМЧЕНКО

 ■ Куда пойдет «излишек» энер-
гии, когда производство выйдет 
на полную мощность?

День, когда вся электро энергия АЭС 
вольется в энергосистему страны, уже 
не за горами.

- Наша энергосистема готова обес-
печить поставку электричества и за 
пределы страны по конкурентным 
ценам, если такая потребность воз-
никнет, - сказал министр Виктор Ка-
ранкевич.

Но вот тут-то скептики и видят про-
блему. Литва и Польша 
покупать белорусский ток 
отказываются. А так как 
проект изначально был 
рассчитан и на экспорт - 
не исключено, что обра-
зуется излишек.

По подсчетам завсек-
тором «Экономика 
энергетики» Института 
энергетики НАН Бела-
руси Татьяны Зориной, 
если он и появится, то составит не 
больше 30 - 35 процентов произво-
димой энергии. Потратить его можно, 
например, пересев всей страной на 
электромобили.

Такая инфраструктура в республи-
ке развивается, как говорится, семи-
мильными шагами. К концу года по-
явится около четырех сотен станций 
для подпитки электрокаров, а к концу 
следующего - больше шестисот.

- У электромобилей тоже есть свои 
минусы. Прежде всего это удоволь-
ствие недешевое. Однако на госуров-
не уже предпринимаются меры, чтобы 
снизить цену и поднять спрос. В част-
ности, отменили таможенную пошлину 
и НДС. Это дало довольно хорошие 
результаты: количество электромо-
билей в стране удвоилось. Сейчас их 
примерно 1,2 тысячи. Казалось бы, не 
очень много. Но в Министерстве энер-
гетики посчитали так: если у нас будет 
10 тысяч электромобилей, то расход 
энергии на их обслуживание составит 
80 млн кВт/ч. Серьезная цифра!

Geely в 2021 году собирается вы-
пускать модель в ценовой категории 
25 - 30 тысяч долларов. Это уже по-

нятная для белорусского рынка цена, 
сопоставимая с автомобилями с  ДВС. 
Если учесть весь городской транспорт,  
уже сейчас переходящий на электро-
тягу, да еще железные дороги, кото-
рые можно окончательно перевести 
на электричество,  все это составит 
немалую часть «излишков».

- К 2025 году в Беларуси начнется 
эра электромобилей. Батареи и сами 
автомобили подешевеют, их выпуск 
наладят на месте, масса проблем уй-
дет, - предполагает Татьяна Зорина.

Нужен мирный атом и новым энерго-
емким направлениям экономики. На-
пример, дата-центрам - это огромные 
хранилища цифровых данных. Или 
центрам так называемого майнинга 
криптовалют.

- Почему бы Беларуси не 
стать мировым лидером 
в производстве криптовалю-
ты, раз у нас электричества 
много? - считает эксперт.

Впрочем, эта перспектива 
2035 года, когда станция по 
планам выйдет на окупае-
мость и Беларусь полностью 
вернет долг России. Тогда 
тарифы на энергию для про-
изводства существенно сни-

зятся.
- После этого вся наша экономика 

получит очень серьезное конкурент-
ное преимущество. Ведь цена энер-
гии - немалая часть в стоимости това-
ров, - уверена Татьяна Зорина.

Полная версия материала - 
на сайте postkomsg.com
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ДО 2,4 ТЫСЯЧИ МЕГАВАТТ 
МОЩНОСТЬ БЕЛАЭС

БОЛЬШЕ 30 ПРОЦЕНТОВ
ВНУТРЕННИХ ПОТРЕБНОСТЕЙ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ СМОГУТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ДВА БЛОКА СТАНЦИИ

ПРОИЗВОДСТВО 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

18 МИЛЛИАРДОВ КВТ/Ч 
ЕЖЕГОДНО

РАБОТАЮТ 2,5 ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК, 

ИЗ НИХ 60 РОССИЯНЕ

ЗАМЕСТИТ ОКОЛО
4,5 МИЛЛИАРДА КУБОМЕТРОВ 

ПРИРОДНОГО ГАЗА В ГОД

ЭКОНОМИЯ 
500 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ 

В ГОД

ВЫБРОСЫ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ 
МЕНЬШЕ НА 7 МИЛЛИОНОВ 

ТОНН

Планы на островецкий ток уже не первый год пытаются омрачить соседи из 
Литвы, которые раньше и сами закупали электроэнергию в Синеокой. Вот и на 
прошлой неделе из Вильнюса в очередной раз направили ноту протеста с требо-
ванием остановить пусковые работы в Островце.  

- Тесно работающие с нами на всех этапах возведения станции экспертные мис-
сии МАГАТЭ неоднократно подтверждали: недостатков, которые могли бы стать 
препятствием для безопасного пуска первого энергоблока БелАЭС, нет. Литовский 
регулятор VATESI, кстати, участвует в работе этих структур, - напомнил пресс-
секретарь белорусского МИДа Анатолий Глаз и с сожалением добавил: - Много-
численные ноты, которые официальный Вильнюс раздает, словно пресловутые 
таблетки йода, порождают апокалиптические заголовки и ожидаемо сеют панику 
среди литовских граждан. Как правило, они используют дипломатическую пе-
реписку с нами не для получения ответов, а для поддержания истерии в своих СМИ.

 ■ Насущный вопрос - сто-
имость электроэнергии. 
В РБ ее решили продавать 
подешевле. Но не для всех.

Для населения установили 
стимулирующие тарифы. Но-
востройки уже электрифици-
рованы. Но желание перейти 
высказывают и владельцы 
частного сектора. За прошлый 
год с  такой просьбой обра-
тились 17  тысяч белорусов, 
в этом - еще 16 тысяч.

Сейчас в Беларуси предусмо-
трено несколько видов тари-
фов с ощутимой экономией. 
Дешевле всего ток обходит-
ся тем, кто устанавливает от-
дельный прибор для его учета. 
Всего 1,12 российского рубля 
за кВт/ч. При этом пока и пе-
ревести свой дом на умное 
электропотребление можно 
со скидкой. Президентский 
Указ предусматривает кешбэк 
в 20 процентов от реконструк-
ции электросетевой проводки 
внутри дома.

Можно отапливать дом, греть 
воду и пользоваться кухонной 
плитой на электричестве без 
специальных приборов учета. 
Но тогда цифра в квитанциях 
выше. При таком варианте 
предусмотрен дифференци-
рованный тариф: с 23.00 до 
6.00 - 1,75 рубля, в остальное 
время суток - 3,24 рубля.

По предварительным подсчетам, АЭС 
ежегодно будет производить порядка 
18 млрд кВт/ч. Много ли это?

Правильнее всего посчитать в объемах 
газа, который теперь Беларуси не при-
дется покупать. Запуск станции заместит 
около 4,5 миллиарда кубометров «голубого 
топлива» и поможет бюджету экономить 
более 500 миллионов долларов ежегодно.

Есть и другие плюсы. Выбросы парни-
ковых газов уменьшатся более чем на 
7 миллионов тонн. Это не говоря о том, 
что на БелАЭС будут работать 2,5 тысячи 
человек.

Куда в ближайшие месяцы пойдет бе-
лорусский ток, знают в республиканском 
правительстве.

- Нет складирования электрической энер-
гии, это неразрывный процесс: произвели 
ровно столько, сколько потребили, - объ-
ясняет министр энергетики Беларуси 
Виктор Каранкевич.

В республике рассчитывают, что новая 
энергия окажется кстати для промыш-
ленности и там тоже перейдут с газа на 
электрообогрев. До 2026-го планируют 
увеличить объем потребления на 2,7 млрд 
кВт/ч.

- Кроме того, до конца года мы построим 
электрокотлы, которые будут отапливать 
большие населенные пункты. В дальней-
шем порядка 1,7 млрд кВт/ч (почти десять 
процентов выработки) будем использо-
вать, - подсчитал министр.

 ■ Специалистов заманивают 
не только зарплатой, но и жильем.

Вместе со строительством станции 
второе рождение переживает и Остро-
вец. Еще вчера - провинциальный рай-
центр в приграничье, а сегодня - один 
из самых перспективных и современных 
малых городов Беларуси.

Жилые кварталы растут как грибы. 
В спорткомплексе, кроме тренажерных 
залов и просторного бассейна, есть спа-
зона. Больница, школы, детсады... Вот-
вот двери откроет многофункциональ-
ный культурный комплекс.

Молодые атомщики - интеллектуаль-
ная элита страны. В Островец они все 
прибывают и прибывают. Если еще пару 
лет назад население города составля-
ло около восьми тысяч человек, то те-
перь - четырнадцать. А к 2030 году город 
 станет 25-тысячником. Среди новоселов  

не только белорусы, но и россияне.
Например, заместитель главного 

инженера станции Владимир Горин 
приехал из Саратовской области. Еще 
и сына-атомщика с собой привез. У не-
го должность не менее ответственная - 
ведущий инженер по управлению ре-
актором. Кстати, жену младший Горин 
встретил уже в Островце. Пока шла 
стройка, успели завести троих детей, 
обвыкли - теперь о переезде на новое 
место даже не думают.

- Много лет работали вместе на Ба-
лаковской АЭС, до этого на Ровенской. 
Когда приехали сюда, сразу получили 
комфортное жилье. Это располагает. 
Сын планирует здесь прочно укоренить-
ся. Ремонт в квартире сделали отлич-
ный. Растят малышей. Да и мы с женой 
уже из Островца никуда не уедем, - рас-
сказал журналистам Владимир Горин.

КОШЕЛЕК

ЭКОНОМНЫЙ 
ПОДХОД

РАСЧЕТЫ СЕМЬЯ ИНЖЕНЕРА ГОРИНА БУДНИ 

ПОВОД ДЛЯ ИСТЕРИИ ЛОЖКА ДЕГТЯ

ДО ОТКАЗА ОТ ГАЗА ПОЛНЫЙ РАСКЛАД

АТОМОГРАДА
ПОМАЙНИТ ВДРУГ 
ЭЛЕКТРОКАРОМ
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 ■ В Беларуси начали отчислять из ву-
зов тех, кто мешает образовательному 
процессу.

Сам не учишься, так другим не мешай - счи-
тают в Министерстве образования РБ. В ре-
спублике начали воплощать в жизнь угрозу 
Александра Лукашенко по поводу отчислений 
бастующих студентов. Точное число тех, кто 
останется без диплома, пока не называется. 
При этом поводом для сдачи сту-
денческого обычно выступает арест 
из-за участия в несанкционирован-
ных акциях или провокации внутри 
учебного заведения, которые ме-
шают учиться другим студентам.

Депутат, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России по социаль-
ной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Сергей Клишевич счи-
тает, что молодежь, участвующую в несанк-
ционированных акциях протеста, используют 
в корыстных целях:

- Тактика организации протестов не нова. 
Эта схема давно отработана в странах Запада. 
Наиболее подвержена негативному влиянию 
молодежь. Им свойственны драйв, бунтарский 

дух, пылкость. И все это используют в своих 
корыстных целях те, кто управляет из-за грани-
цы различными Telegram-каналами. А молодым 
людям зачастую не хватает опыта, чтобы трез-
во оценить происходящее кругом. Молодежь 
легко внушаема, ее мировоззрение еще не 
сформировано.

Студенты могут высказывать свое мнение, но 
делать это нужно цивилизованно, уверен парла-
ментарий. Например, на диалоговых площадках, 

которые организованы по всей стране.
- Что мы видим сегодня? Отдельная 
группа студентов оскорбляет, унижа-
ет преподавателей, не дает спокойно 
учиться сверстникам, которые при-
ходят на пары. Безусловно, таким по-
пыткам дестабилизации обстановки 
нужно давать жесткий отпор. В том 
числе - отчисление из вуза. Получе-
ние образования - серьезный процесс, 
а диплом - не просто корочка. Если мо-
лодой человек не понимает с первого, 

второго, третьего раза и нарушает внутренний 
распорядок, закон, он должен понимать, чем 
это все кончится.

Неправильно масштабировать «картинку» 
на всю белорусскую молодежь. В большинстве 
своем она талантливая, умная, ценит свою 
страну.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

 ■ Республика готовится к VI Всебелорусскому народ-
ному собранию.

Народный форум, объединяющий представителей всех регио-
нов республики, предварительно назначили на январь-февраль 
2021 года. 

- По всей стране проходят диалоговые площадки, где создают 
условия для обмена перспективными идеями, помогают сфор-
мулировать смыслы для развития общества. Цель всех встреч 
одна - услышать каждого. Сегодня как никогда важен голос тех, 
кто неравнодушен к происходящему в Беларуси, заинтересо-
ван в дальнейшем поступательном развитии государства и его 
институтов.

Еще один важный момент - совершенствование Основного За-
кона страны. Интерес к конституционным преобразованиям боль-
шой. Людей волнуют разные вопросы: перераспределение полно-
мочий между ветвями власти, административно-территориальное 
деление, совершенствование судебной системы и многое другое. 
Любые правовые усовершенствования должны формировать 
условия для развития стабильного и процветающего государ-
ства, где приоритетом становятся не политические раздоры, 
а слаженная совместная работа всех ветвей власти.

На Всебелорусском народном собрании определят ключевые 
задачи страны на ближайшую пятилетку. Каждый такой пред-
ставительный форум открывает новый этап в жизни государства 
и общества. Нам предстоит определить четкие стратегические 
ориентиры, чтобы было понятно, куда мы движемся. Расставить 
точки над «i» по всем вопросам, которые еще не разрешены и по 
которым сохраняется некая неопределенность.

Помню, как участвовал в Первом Всебелорусском народном 
собрании в 1996 году. Время было непростое, критическое. Но 
мы выбрали правильный курс и не сползли в социальную и эко-
номическую пропасть. То первое «вече» дало старт для изме-
нений в нашу Конституцию. Общенациональный референдум 
состоялся всего через месяц.

ЗАДАЧИ НА ПЯТЕРКУ

СТУДБИЛЕТ НА СТОЛ ЖЕСТКИЕ МЕРЫ

vk
.c
om
/s
er
ge
jk
lis
ev
ic

Бе
лТ
А

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Безопасность станции
в Островце подтверждена 
стресс-тестами под контро-
лем международных экс-
пертов из МАГАТЭ.

Запуск БелАЭС - ожидае-
мое событие в России 
и Беларуси, но к нему 
начинали готовиться 
и в соседней Литве. 
Правда, очень спе-
цифическим обра-
зом. Государство, 
которое ранее заку-
пало в РБ энергию, 
восприняло АЭС 
в  штыки и  даже 
заявило о закупке 
миллионов таблеток йода. 
Их обещали раздать жите-
лям приграничья после вво-
да в эксплуатацию первого 
энергоблока. Интересно, 
что другие атомные станции 
(в том числе свои) Литву не 
беспокоят, а само заявление 
тем более странно, что офи-

циальный оператор атомной 
энергетики Вильнюса рабо-
тал на БелАЭС в составе мис-
сии МАГАТЭ.

Депутат Комиссии ПС по 
законодательству и Регла-
менту Виктор Чайчиц уве-
рен, что беспокойства сосе-
дей необоснованны:

- Для каждого 
белоруса вопрос 
б е з о п а с н о с т и
АЭС  - первосте-
пенный. Поэтому 
и  разработчики, 
и  те, кому пред-
стояло эксплуа-
тировать БелАЭС, 
еще на этапе стро-
ительства прово-
дили стресс-тесты 

с учетом всех потенциальных 
штатных и нештатных ситуа-
ций. Международные экспер-
ты в сфере ядерной безопас-
ности дали положительную 
оценку степени защиты стан-
ции, объекта, важного для 
страны и для региона в це-
лом. Признанные  МАГАТЭ 

стандарты безопасности 
белорусско-российского объ-
екта как минимум не уступа-
ют западным, а по ряду по-
казателей и превосходят их.

Флагманский проект Союз-
ного государства уже изменил 
технологический и научный 
уклад страны. И это только 
начало изменений. Выраба-
тываемая станцией энергия 
решит проблему энергодефи-
цита в экономике.

Возле Белорусской АЭС 
можно возводить энерго-
емкие производства вроде 
предприятий нефтехимии, 
металлургии, алюминиевой 
промышленности. Стабиль-
но недорогая, экологически 
чистая энергия нужна не 
только для традиционных за-
водов и фабрик. Эта состав-
ляющая есть и  в  аграрном 
комплексе - фермы, парники 
и переработка сельскохозяй-
ственной продукции требуют 
значительных затрат электри-
чества. И если оно будет от-
носительно недорогим, это 
поможет селу в производстве 
качественной конкурентоспо-
собной продукции.

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ЙОДА

 ■ Новый вид энергии от-
крывает широкие возмож-
ности.

Грядет взрывной 
этап экономического 
развития Беларуси, 
уверен депутат Ко-
миссии ПС по эконо-
мической политике 
Евгений Адаменко:

- Ввод в эксплуа-
тацию крупнейшего 
российско-белорус-
ского проекта я  бы 
назвал событием не года, 
а века. Примеры лежат на по-
верхности. Посмотрите, как из-
менился маленький райцентр 
Островец после того, как в нем 
было решено строить станцию. 
В город приехали высококва-
лифицированные специали-
сты не только из Минска, но 
и России, Украины, Казахста-
на. Дан толчок социальному 
развитию города, появились 
новые жилые кварталы, ин-
фраструктура. Потребность 
в высококвалифицированных 
кадрах определила новые 
образовательные тренды в ву-
зах. 

Изменения коснутся и про-
стых жителей. В первую оче-
редь это строительство домов 
с новой системой отопления 
и подогрева воды. С вводом 
БелАЭС в регионах увеличит-
ся количество жилых зданий 
и  объектов социальной ин-

фраструктуры, которые пол-
ностью обслуживаются с по-
мощью электрооборудования. 

Это новый уровень 
комфорта за мень-
шие деньги. В до-
мах с электриче-
ской «начинкой» 
жильцы смогут ре-
гулировать темпе-
ратуру и воздухо-
обмен в комнатах, 
а значит, и меньше 
платить за комму-
нальные услуги.

Почти все новостройки рас-
считаны на электрообогрев. 
В следующей пятилетке в Бе-
ларуси планируют построить 
еще больше четырех миллио-
нов квадратных метров жилья. 
На руку всеобщей электрифи-
кации играют и госпрограм-
мы  - жителям, перешедшим 
на новую систему отопления, 
компенсируют часть расходов, 
потраченных на переоборудо-
вание дома. Появилась и вы-
годная система тарифов (под-
робнее - на стр. 4 - 5).

Есть и другие отрасли эко-
номики, которым нужен мир-
ный атом - транспорт на элек-
тричестве. Это же реальное 
снижение выбросов вредных 
веществ в воздух, экология, 
здоровье наше, детей и внуков. 
По прогнозам ученых, выбросы 
парниковых газов в республике 
уменьшатся на в среднем на 
восемь миллионов тонн в год.
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Город атомщиков Островец 
уже переживает новое развитие. 
Здесь появились дома 
и новые площадки.

Евгений АДАМЕНКО: МНЕНИЕ

МИРНЫЙ АТОМ 
ВЫГОДЕН КАЖДОМУ ЖИТЕЛЮ
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 ■ Директор Службы внеш-
ней разведки России зая-
вил, что передал в Минск 
информацию о готовящих-
ся провокациях на терри-
тории республики. А так-
же рассказал, откуда взялся 
ковид.

Сергей Нарышкин 
дал интервью МИА 
«Россия сегодня». 
Шла речь о безопас-
ности в  Союзном 
государстве. На За-
паде, несмотря на 
непростую ситуа-
цию со своими вы-
борами, не упуска-
ют из виду Беларусь. 
И предпринимают попытки 
дестабилизировать обстанов-
ку, воспользовавшись про-
тестными настроениями.

- Мы даем взгляд из так на-
зываемого западного угла - 
как западная сторона смотрит 
на эти процессы, анализирует, 
оценивает, какие меры пред-
принимает для того, чтоб 
расшатать ситуацию внутри 
Беларуси. И свои оценки пре-
доставляем в том числе своим 
белорусским коллегам. Оче-
видно, что наши западные оп-
поненты пытаются проеци-
ровать ситуацию в Беларуси 
на Россию. Но, признаться, 
каких-то инноваций в респу-
блике отмечено не было. Тех-
нологии цветных революций 
известны давно и применя-
лись последние два-три де-

сятка лет во многих странах 
мира, - сказал Сергей Нарыш-
кин.

Россия всегда под прицелом. 
Разведчики добывают сведе-
ния 24 часа в сутки.

- СВР уведомляет Прези-
дента России практически 

без выходных 
и  без празднич-
ных дней. Потому 
что информация 
в  Службу посту-
пает со всех кон-
тинентов, кроме 
Антарктиды. Мы, 
конечно, прово-
дим очень тонкий 
и  внимательный 
анализ и  прези-

денту докладываем summary. 
Все доклады - лично. Все до-
кументы - лично. Президент 
очень внимательно работает 
с информацией разведки. Как 
профессионал, понимает, че-
го стоит то или иное сообще-
ние, делает пометки. Мы ра-
ботаем с этими пометками, 
что-то уточняем, отвечаем на 
вопросы президента. И, ко-
нечно, это большое удоволь-
ствие - сотрудничать с руково-
дителем, который знает тон-
кости и специфику этой дея-
тельности,  - признался На-
рышкин.

Какие еще заявления сде-
лал глава СВР:

О выборах в США
- Наши оценки: социаль-

ный кризис будет углубляться 
независимо от того, кто по-

бедит. Очевидно, что прои-
гравшая сторона не согласит-
ся с результатами, и это еще 
в большей степени подстегнет 
радикалов выйти на улицу.

О сакральной жертве
- Если хотите, я вам впер-

вые и  о  косвенных данных 
скажу. Около года назад мы 
получили информацию - она 
проверенная, достоверная - 
о  том, что на территории 
стран  НАТО (сразу оговорюсь, 
что это не Германия) состоя-
лось совещание с участием 

представителей спецслужб. 
Там обсуждался вопрос, ка-
ким образом поддержать и 
оживить протестное движе-
ние в России, которое совсем 
скукожилось и приближается 
к нулевой отметке.

В качестве одного из ва-
риантов, механизмов на се-
рьезном уровне обсуждался 
вопрос о  так называемой 
сакральной жертве. Причем 
говорилось о том, что луч-
ше бы, чтобы эта сакральная 
жертва была из числа все-

таки лидеров оппозиции. 
Таким инструментом наши 
западные оппоненты время 
от времени пользуются. Так 
же, как они пользовались 
этим в бывшей Югославии, 
на Украине.

О ковиде
- Мы склоняемся к тому, что 

это продукт естественного 
происхождения. Происхожде-
ние вируса - не принципиаль-
ный вопрос для российских 
ученых, они заняты борьбой 
с инфекцией.

Cергей НАРЫШКИН:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Синеокая запустит производство 
российской вакцины от коронави-
руса - детали обсудили премьер-
министры.

Вслед за Президентами России и Бе-
ларуси Владимиром Путиным и Алек-
сандром Лукашенко (читайте на стр. 2) 
телефонные переговоры провели главы 
правительств Союзного государства. Ми-
хаил Мишустин и Роман Головченко 
обсудили торгово-экономическое сотру-
дничество наших стран, транспортно-
логистические процессы и энергетиче-
ские вопросы.

Последний, вероятно, касался поставок 
газа и нефти в 2021 году. Ранее глава 
белорусского правительства анонсиро-
вал переговоры с российской стороной. 
В Минске рассчитывают на привлекатель-
ную цену.

- Пока окончательной договорен-
ности нет, идут переговоры. Расче-
ты за потребленный газ заверше-
ны. Сейчас у нас нет задолженности 
перед Россией, поэтому в ближайшее 

время хотим выйти на формирование 
стоимости природного газа в следующем 

году, - отметил Роман Головченко.
Выгодных условий ждут республи-

канские власти и от переброски грузов 
в российские порты. Еще одной темой 
разговора стали клинические испытания 
российской вакцины «Спутник V» и под-
готовка к ее производству в Синеокой.

Через день состоялась встреча Посла 
России в Беларуси Дмитрия Мезенцева 
с главой МИД РБ Владимиром Маке-
ем. Стороны обсудили вопросы предстоя-
щих контактов на 
высоком уров-
не, российско-
белорусское 
сотрудничество, 
в том числе ин-
теграционные 
процессы в Союз-
ном государ-
стве.
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ЗАПАД ПЫТАЕТСЯ РАСШАТАТЬ 
СИТУАЦИЮ ВНУТРИ БЕЛАРУСИ

Геннадий БИСЕНОВ/kpmedia.ru

ОТДЕЛ КАДРОВВЫСОКИЕ ШИРОТЫ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Минчанин Алексей Чекунков 
может стать министром по раз-
витию Дальнего Востока и Арк-
тики РФ.

После масштабных ка-
дровых перестановок 
в Правительстве РФ ва-
кантными оказались по-
сты министров транспор-
та, строительства и ЖКХ, 
природных ресурсов и 
экологии. Глава Кабмина 
Михаил Мишустин пред-
ложил свои кандидатуры. 
Среди них оказался и бе-
лорус Алексей Чекунков.

С октября 2014 года он занимал 
пост генерального директора Фонда 
развития Дальнего Востока и Арк-
тики - детища Внеш экономбанка, 
занимающегося Дальневосточным 
и Байкальским регионами. Теперь он 
стал министром по развитию Даль-
него Востока и Арктики, сменив на 
этом посту Александра Козлова.

- Алексей Чекунков - один из веду-
щих экспертов России в инвестици-
онной сфере. В частности, занимал 
пост директора проектов в инвести-

ционной группе  «АЛРОСА», руково-
дил рядом крупных инвесткомпаний. 
Он работал и на руководящей долж-
ности в Российском фонде прямых 
инвестиций, - характеризует канди-
дата Михаил Мишустин.

К слову, изменилась и сама про-
цедура назначения мини-
стров. Согласно новому 
закону о Правительстве 
РФ, который был подпи-
сан Владимиром Пути-
ным на прошлой неделе, 
им предстоит доказать 
свою проф пригодность 
депутатам Госдумы на 
заседаниях профильных 
комитетов, встретиться 
с  фракциями, а  затем 

выступить на пленарке и ответить 
на вопросы парламентариев. У на-
родных избранников будет неделя 
для принятия решения по каждой 
кандидатуре.

Освоение Арктики  - в  прицеле 
и  Союзного государства. Россия 
и Беларусь совместно готовят узких 
специалистов, разрабатывают тех-
нику и специнструменты. К примеру, 
легкую железную дорогу, которая 
может быть использована в усло-
виях вечной мерзлоты.

«СПУТНИК V» - ЗРОБЛЕНА 
Ў СЯБРОВ

МОСКВА�

В США постоянно 
создают проблемы 
другим, в то время 
как со своими 
разобраться не могут.

МИНСК

М
ак

си
м 

СТ
УЛ

О
В/

Ве
до

мо
ст

и/
ТА

СС



ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
17 ноября / 2020 / № 528

Ксения ВОЛНИСТАЯ, 
Ника ПЕРМИНА

 ■ Минское метро приросло 
новой веткой.

Первая за 30 лет! С 1990 
года в Беларуси открывали 
отдельные станции, но це-
лую линию метро запусти-
ли впервые. По планам на 
Зеленолужской появятся 14 
точек. Соединяющая Кура-
совщину и Зеленый Луг, она 
станет еще одним радиусом, 
проходящим от одной части 
Минской кольцевой дороги 
до другой. Сейчас запусти-
ли первую очередь: «Юби-
лейная площадь», «Площадь 
Франтишка Богушевича», 
«Вокзальная» и «Ковальская 
Слобода».

Строительство начали еще 
летом 2013-го. Сперва плани-
ровали завершить за четы-
ре года, потом хотели успеть 
к Европейским играм 2019-
го, в итоге получилось только 
в этом.

Подвела «Алеся». Прокла-
дывать тоннели строителям 
помогает механизированный 
щит  - гигантский агрегат, 
который врезается в землю 
и  пробивает коридор. Вот 
этому аппарату и дали жен-
ское имя. Весит такой «зем-
ляной червь» 550 тонн, а в 
длину достигает 90 метров. 
Стоила красавица 11 мил-
лионов и приехала в Минск 
из Франции, но оказалась уж 
очень капризной. Постоянно 
требовала внимания и обно-
вок для режущих механиз-
мов, а в 2018-м и вовсе на че-

тыре месяца вышла из строя. 
При этом замерла четко под 
центральным хранилищем 
Нацбанка Беларуси! Еле уго-
ворили «Алесю» продолжить 
работу.

Оно того стоило  - но-
вые станции словно сошли 
с  картинки. Современные  
и необычные, каждая со сво-
ей изюминкой. «Ковальская 
Слобода» - одна из самых не-
глубоких - находится всего 
в пятнадцати метрах вниз. 
Здесь нет эскалаторов и ко-

лонн. Вестибюль сводчатого 
типа и галереи с лифтами, 
эффектные массивные све-
тильники и кованые элемен-
ты придают ей современный 
вид с историческими элемен-
тами. На этом месте когда-то 
располагалась деревня Кова-
ли, она и стала вдохновением 
для дизайнеров.

«Вокзальная» может похва-
статься самой широкой плат-
формой - 16 метров от края до 
края. Она пока единственная 
в городе с наземным вести-

бюлем и должна стать важ-
ным пересадочным пунктом, 
но оформлена скромнее се-
стер - черный, белый и крас-
ный без особых излишеств.

«Площадь Франтишка Богу-
шевича» посвящена извест-
ному поэту. Здесь и  в  эле-
менты интерьера вплетены 
цитаты. А национальные мо-
тивы и арт-объект, изобража-
ющий ткацкий станок, сосед-
ствуют с мрамором и яркой 
подсветкой. «Юбилейная 
площадь» - самая глубокая 

станция в Минске, пассажи-
ры спускаются на глубину 
больше 32 метров.

Первые посетители уже 
оценили новую ветку.

- Хорошо, что есть травола-
торы, удобно, не надо долго 
идти, - радуется пенсионерка 
Мария Иосифовна.

Горизонтальные эскалато-
ры появились в переходах 
«Вокзальной» и «Юбилейной 
площади» - они домчат пасса-
жира до конечного пункта со 
скоростью 4 километра в час.

Все станции новой линии 
оснастили автоматическими 
платформенными воротами. 
Такое решение, например, ис-
пользовано в метрополитенах 
КНДР. Прозрачные защитные 
ограждения высотой в чело-
веческий рост раскрывают-
ся вместе с дверьми вагона. 
Это устройство не позволит 
кому-то случайно оступиться 
и оказаться на путях.

Трудиться на новой вет-
ке предстоит современ-
ным поездам производства 
«Штадлер-Минск». Они бес-
шумные, снаружи и внутри 
оснащены видеокамерами 
и даже обходятся почти без 
машиниста. Система управ-
ляется сама, человек только 
осуществляет контроль за ав-
топилотом.

Кстати, в вагонах есть 
разъемы для зарядки смарт-
фонов - эта опция очень пора-
довала молодых пассажиров.

В планах - открыть четвер-
тую ветку метро, увеличить 
количество станций до 63, 
а протяженность пути - до 88 
километров.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Профицит союзного бюджета со-
ставил больше восьмисот миллионов 
рублей.

Исполнение бюджета Союзного государ-
ства сильно замедлилось из-за пандемии. 
К такому выводу пришли участники со-
вместного заседания коллегий Комитета 
Госконтроля Беларуси и Счетной палаты 
России, прошедшего в режиме видеокон-
ференции.

Рассматривались результаты проверки 
за прошлый год и первое полугодие этого.

В целом за 2019 год доходы бюджета 
СГ составили 7,3 миллиарда рублей - это 
на 1 процент больше планируемого пока-
зателя. Расходы исполнены также доста-
точно неплохо - на 98,3 процента. Один из 
лучших показателей за последние годы. 
При этом 4,3 миллиарда рублей пошли 
на реализацию двенадцати союзных про-
грамм. Вместе с тем, как говорилось на 
совещании, только по четырем програм-
мам «бюджетные назначения исполнены 
в полном либо почти в полном объеме».

- Хотя есть и отрицательные момен-
ты, - сказал и.о. председателя КГК Бе-
ларуси Василий Герасимов.  - Выявле-
ны отдельные нарушения, связанные со 
строительством, государственными закуп-
ками, финансированием. Однако они не 

носят системный характер и устранимы.
По его словам, требуют решения неко-

торые важные моменты. Например, до сих 
пор не анализируется конечный результат 
программ:

- Соответственно, мы не знаем о прак-
тическом применении наших разработок, 
не получаем каких-либо дивидендов.

Во время проверки выявлено наруше-
ний на 1,9 миллиона российских рублей. 
Большую часть этих средств возвратили 
в союзный кошелек.

В первой половине 2020 года бюджет-
ный механизм притормозился под пятой 
коронавируса. Из двадцати трех запла-
нированных мероприятий деньги потра-
тили только на одиннадцать. Остальные 
перенесли.

- За январь - июнь доходы союзного 
бюджета поступили в сумме 2,5 миллиар-
да рублей, что практически соответствует 
утвержденному полугодовому значению. 
А вот расходы составили чуть больше двух 
миллиардов. Это 80,1 процента, - расска-
зал аудитор Счетной палаты России 
Валерий Богомолов.

Основной объем неиспользованных 
средств приходится на «Комбикорм-СГ», 
программу по ЧАЭС и на военную инфра-
структуру. Кроме того, Счетная палата за-
фиксировала низкий уровень исполнения 
расходов по двенадцати запланированным 
мероприятиям. Это понятно - их просто 
отменили. В итоге бюджетные остатки 
в первом полугодии составили 804,8 мил-
лиона рублей.

КОВИД ОТЩЕПНУЛ 
ОТ КОМБИКОРМА
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ДАЛИ ЗЕЛЕНОЙ СВЕТ

ФОТОФАКТ

- Почешите мне спинку, почешите мне щечки, - словно мурчит неж-
ная как кошечка, грациозная и ласковая... И не скажешь, что в кадре 
опасная хищница. Приморскую тигрицу из парка «Земля леопарда» 
эта фотография прославила на весь мир - снимок взял Гран-при в пре-
стижном конкурсе Wildlife Photographer. 

Подловил момент лиричной нежности Сергей Горшков. Он расска-
зал, что хищница подошла к дереву, сперва стала обнюхивать, потом 
тереться мордой, а после обняла. Фотограф удивился, но щелкнул за-
твором - раз! И снимок полосатой красавицы стал жить своей жизнью, 
а зрители гадать, что это за нежности.

Впрочем, оказалось, что в таком поведении тигрицы нет ничего не-
обычного. Как объяснили сотрудники парка, полосатая просто метила 
территорию при помощи лицевых желез.

На новых станциях появились 
прозрачные защитные барьеры -  
и поезд видно, и на пути 
никто не попадет.

А ТЕПЕРЬ ОБНИМАШКИ!
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Марта АСТРЕЙКО, 
Вениамин СТРИГА

 ■ Визовое соглашение между Мос-
квой и Минском ратифицировано. 
Как оно будет работать при всем 
многообразии вариантов? 

Несмотря на то, что мир еще нахо-
дится под властью пандемии, многие 
иностранцы уже начинают планиро-
вать поездки. А заодно и живо инте-
ресуются новыми правилами пере-
мещения по территории Союзного 
государства и присматриваются к рас-
ширенным горизонтам, которые дает 
новое визовое соглашение. 

БЕЗ ЛЕСНЫХ ТРОП
Полная реализация «союзного шен-

гена» будет воплощена в жизнь с на-
чала 2021 года. Это все-таки не аналог 
европейского соглашения, и в суще-
ствующем варианте он требует осна-
щения специализированных пунктов 
пропуска.

Оба МИДа подтверждают: проблем 
у путешественников с посещением 
Беларуси и России при наличии визы 
хотя бы одного государства не будет. 
Можно въехать в  од-
ну страну, посетить 
какие-то турцентры, 
отправиться в другую, 
после чего выехать 
через нее. Но все-таки 
определенные правила 
нужно соблюдать. Например, нель-
зя пробираться из России в Беларусь 
партизанскими тропами, следует 
перемещаться по одной из шести ав-
томобильных трасс, перечисленных 
в приложении к Соглашению (см. ин-
фографику).

Директор Второго департамента 

стран СНГ МИД России Алексей По-
лищук пояснил, что прежние нормы 
продолжают действовать:

- При этом срок пребывания опреде-
ляется международными договорами 
или законодательством страны, на 
чьей территории туристы находятся.

Въехать в Беларусь безвизово из Гру-
зии гражданину этой 
страны можно. Но при 
въезде в Россию по обя-
зательной для пребы-
вания в стране визе ее 
придется предъявить 
на КПП.

В отметках о въезде раньше была 
проблема: границы между союзными 
странами как таковой нет. Гражданин 
безвизовой для одной России или Бела-
руси страны мог проехать бесконтроль-
но, а в соседнем государстве начина-
лись проблемы. Его могли задержать 
и депортировать с пятилетним запре-

том на въезд. Теперь при декларации 
посетить обе союзные страны по одной 
визе транзитер получит всю исчерпы-
вающую информацию о правилах про-
езда и необходимых отметках.

Пример визового разнообразия: в Бе-
ларуси сейчас действует безвизовый 
порядок для 74 государств, у РФ спи-
сок скромнее - 60 стран. И совпадает 
с белорусским лишь по нескольким 
странам, к примеру, Чили. А вот для 
безвизовых в России жителей Южной 
Кореи виза в Беларусь нужна.

ХОТЬ НА ПОЕЗДЕ, 
ХОТЬ ПО АВТОСТРАДЕ
О том, на что стоит обратить осо-

бое внимание гостям, рассказал на-
чальник управления информации 
и цифровой дипломатии - пресс-
секретарь МИД РБ Анатолий Глаз.

- Иностранные граждане (лица без 
гражданства) смогут посещать Бела-

русь при наличии российской визы 
и наоборот - посетить Россию при на-
личии белорусской визы в течение 
всего срока ее действия. Соглаше-
ние распространяется на все типы 
въездных виз. Контроль за сроками 
пребывания иностранцев будет осу-
ществляться на основании отметок 
о пересечении границы. 

Речь идет не о введении какой-либо 
единой визы по аналогии с «шенге-
ном», а о взаимном признании виз 
друг друга. Эта схема в данном случае 
оказалась проще и функциональнее.

- Национальные законодательства 
наших стран в этой сфере достаточно 
близки. Дальнейшее сближение визо-
вых процедур и тарифов произошло 
после заключения Соглашения между 
Беларусью и Европейским союзом об 
упрощении выдачи виз. Россия имеет 
аналогичное Соглашение с ЕС с 2007 
года, - напомнил Анатолий Глаз.

Кстати, сегодня более 80 процентов 
белорусских виз выдается гражданам 
государств - членов ЕС.

НА ЗАМЕТКУ
С 1 июля иностранные 

граждане и лица без граж-
данства могут в режиме он-
лайн проверить, запрещено 
ли им въезжать в Беларусь. 
Эту информацию иностра-
нец либо его представитель 
может бесплатно получить 
на  официальном сайте 
Министерства внутренних 
дел РБ «Проверка запре-
та на въезд в Рес публику 
Беларусь» - mvd.gov.by/ru/
service/26.

Российский МИД реко-
мендует с этими вопросами 
обращаться в миграцион-
ную службу - services.fms.
gov.ru.

 ● Соглашение не затронет действие 
безвизового режима, введенного Бе-
ларусью в отношении иностранных 
государств в одностороннем порядке, 
включая безвизовый въезд для граж-
дан больше чем 70 государств через 
Национальный аэропорт «Минск» 
на 30 дней и в туристические зоны 
Брестской и Гродненской областей 
на 15 дней.

При этом такой односторонний поря-
док безвизового въезда, безусловно, 
ограничивает пребывание иностранца 
только территорией Беларуси либо 
соответствующего региона республи-
ки. На территорию России он сможет 
въехать лишь при наличии российской 
или белорусской визы.

 ● Если иностранцу запрещен въезд 
на территорию одного государства - 
участника соглашения, но при этом 
в целях обеспечения национальных 
и иных интересов разрешен въезд 
на территорию другого государства-
участника, то такой иностранец смо-
жет въехать на территорию этого 
второго государства. Разумеется, его 
пребывание будет ограничено только 
этой территорией.

- При наличии и у Беларуси, и у России международных 
договоров о безвизовом режиме с третьим государством 
его гражданин имеет право въехать, выехать, находиться, 
следовать транзитом по территориям без визы.

К примеру, у Беларуси и России по отдельности заключе-
ны соглашения о безвизовом режиме с Израилем, и на этом 
основании граждане Израиля смогут посетить Беларусь 
и Россию без визы и также без визы пересекать границу 
между нашими странами.

Приведу конкретную ситуацию: гражданин Израиля мо-
жет спокойно прилететь в Минск и поехать автомобилем по 
трассе М1 в Смоленск к родственникам, а затем вернуться 

в Израиль самолетом из России.
Но если с какой-то страной безвизовый режим установ-

лен только у одного государства, а у другого - визовый 
режим, в этом случае въезд на территорию одного из го-
сударств - участников соглашения осуществляется в без-
визовом режиме на основании международного договора, 
а на территорию государства с визовым режимом - только 
при наличии его национальной визы.

Допустим, гражданин Китая, прибывший в Беларусь 
в безвизовом режиме в соответствии с соглашением между 
Беларусью и Китаем, сможет въехать на территорию России 
только при наличии у него российской визы.

- Никакого «правила первого въез-
да» соглашением не предусмотре-
но. При наличии белорусской визы 
первой страной въезда может быть 
Россия, а при наличии российской - 
Беларусь, - объяснил Анатолий Глаз.

Иностранцы получат право въез-
жать, выезжать, пребывать, следо-
вать транзитом по территориям Бе-
ларуси и России в установленном в 
соглашении порядке не только при 
наличии визы, но также разрешения 
на временное проживание, вида на 
жительство либо документа для посе-
щения международных мероприятий 
одной из стран (Беларуси или России). 
Зарубежные дипломаты смогут въез-
жать на территории наших стран при 
наличии аккредитации в одной из них.

ПЕРВЫЙ ВЪЕЗД - 
НА ВЫБОР ГОСТЯ

ВАЖНО
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ОДНА ВИЗА ДЛЯ СОЮЗА

ЕЗЖАЙ ТРАНЗИТОМ ИЛИ ОСТАВАЙСЯ КОНКРЕТНЫЕ ПРИМЕРЫ

PERSONA NON GRATA?
ЕСТЬ НЮАНСЫ

SOUZVECHE.RU
СВЕЖАЯ ИНФОРМАЦИЯ 

О СИТУАЦИИ НА ГРАНИЦАХ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Туристы могут попасть в два 
государства под одному разрешению.
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Вениамин СТРИГА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Студентов из Беларуси хотят от-
правлять стажироваться в Россию - за 
счет государства.

Придумать идею, приносящую мил-
лионы, мечтает едва ли не каждый. Но 
вырастить специалиста, который су-
меет это сделать, не так просто. Как 
подготовить кадры и продвинуть раз-
работки, обсудили участники IX Фору-
ма вузов инженерно-технологического 
профиля Союзного государства в Мин-
ске. Cъезд регулярно собирает больше 
двухсот участников из сотни учебных 
заведений разных стран.

ИЗ ТЕХНОПАРКА - НА ПАРЫ
Инженерное собрание в Минске ре-

шало главную задачу - как вырастить 
специалистов, которые будут выдавать 
конкурентоспособный продукт мирово-
го уровня. Без сотрудничества универ-
ситетской науки, технопарков, лабо-
раторий и опытно-производственных 
участков союзных стран сейчас не обой-
тись, у каждого университета есть свой 
набор уникальных возможностей - в си-
лу близости каких-то производств, при-
родных, минеральных ресурсов.

Строительство БелАЭС не могло не 
повлиять на профактив вуза.

- Инженерное образование - ключе-
вой элемент развития практически всех 
стран. Особенно это касается цифровых 
технологий, других изобретений и от-
крытий на стыке различных дисциплин, 
классических и фундаментальных. От 
форума к форуму мы укрепляем дело-
вые контакты с Нижегородским тех-
ническим университетом, этой при-
знанной кузницей кадров для атомной 
отрасли. А сегодня сами начинаем под-
готовку специалистов по проектирова-
нию и эксплуатации АЭС, - рассказал 
ректор БНТУ Сергей Харитончик.

Кадры для БелАЭС начали готовить 
в 2008 году, и перечень специально-
стей растет. В БНТУ к «паротурбинным 
установкам атомных электростанций», 
для которых выпустили двенадцать ин-
женеров, в этом году добавились «про-
ектирование и эксплуатация атомных 
и электрических станций». Примут на 

это направление двадцать абитуриен-
тов.

БЕРИ И ВНЕДРЯЙ
Образование, медицина, IT-сфера - 

ярким событием форума стал конкурс 
инженерных проектов. Для начинаю-
щих илонов масков устроили бизнес-
бой. Впервые конкурс проходил офлайн 
и онлайн. У каждой делегации из раз-
ных университетов в запасе было не-

сколько новаторских 
домашних заготовок. 
Организаторы оцени-
вали практическую 
применимость идей, 
экономическую эф-
фективность и даже 
адаптацию разработ-
чика к продолжению 
конструкторских ра-
бот. Без подвешенно-
го языка и быстрой 
реакции идею до 
«железа и камня» не 
продвинуть.

Третье место кон-
курса завоевал про-
ект команды из БНТУ 
под руководством 
Антона Терещенко. 
Парни и девушки взя-
лись за вполне «взрос-

лую» тему редуктора мотор-колеса ка-
рьерного самосвала - бери и внедряй 
идеи на БелАЗе.

Станислав Шампанов и Вяче-
слав Смирнов, студенты Белорусско-
Российского университета, предлагают 
необычно рассказать школьникам-
геймерам об электробезопасности. 
Их идея «Обучающие игры для детей» 
(CYBER_K Game Dev Studio) получила 
второе место.

Одну из секций посвятили изучению 
и освоению Севера. Для работы в экс-
тремальных условиях нужны самые 
разные специалисты и инновационные 
технологии.

- Арктика - особый регион. При со-
рокаградусных морозах и оттепелях 
там не смогут работать, к примеру, 
обычные железные дороги, - рассказал 
Максим Моденов, руководитель мо-
лодежной политики фонда «Арктика-
СГ». - А без транспорта не добраться 

до кладовых полезных ископаемых. 
Требуются особые технологии, и сейчас 
они появляются. Арктика может стать 
полигоном для их испытаний.

Проверке на прочность Севером мо-
гут быть подвержены представленные 
на форуме проекты быстровозводи-
мых зданий. Например, перспективная 
технология СИП - многослойные эко-
логичные панели, из которых теплое 
многоквартирное жилье может быть 
построено буквально за месяц.

Председатель Госкомитета по науке и технологиям Беларуси Александр 
Шумилин говорил на форуме о новых перспективах сотрудничества. Студен-
там из РБ могут начать предоставлять гранты на прохождение стажировок 
в престижных вузах России. Эту идею уже обсудили с Министерством науки 
и высшего образования РФ.

- Инновационный бизнес во всем мире становится локомотивом развития 
экономики. Поэтому, если есть инновационные идеи, государство всегда под-
держит и поможет их реализовать, - сказал Шумилин.

Григорий РАПОТА, Госсекретарь Союзного 
государства:
- Решаем, как поставить финансирование форума си-

стемно: съезд прошел испытание временем. Оказалось, 
эта форма работы очень востребована среди технических 
вузов. В этот раз даже не все заявки смогли одобрить. 
Минский форум - наглядный пример единого образова-
тельного и научно-технического пространства наших стран.

Почему друг без друга не обойтись? Как пример, есть 
одна из IT-компаний достаточно крупных в Москве, Abby. 
Я спросил у их руководства: откуда вы черпаете кадры? 
Они говорят: преимущественно российские, а из других 
стран - в основном Беларусь. А почему? Отвечают, что 
у них очень хорошо сохранилась в школах математика.

Вот еще пример. Президент Владимир Путин заявил, что с 2021 года Рос-
сия перестает вывозить кругляк. Значит, теперь лес нужно рубить по-другому, 
обрабатывать по-другому, а из этого очень многое умеют делать в Беларуси. 
Решение наконец принято, оно даст импульс развитию лесной промышлен-
ности, самое главное - развитию глубокой переработки древесины. И тут вос-
требованы будут и технологии, и белорусские специалисты.

Если потребность есть - значит, будем в этом направлении двигаться. Людей 
приглашать, нанимать и учить, если надо. Белорусское предприятие «Амкодор», 
которое производит лесодобывающую технику, строит уже сейчас два завода 
в России: в Брянске и Петрозаводске. Вузы тоже обязательно присоединятся, 
тут у меня сомнений нет.

 ■ Победительница Надежда 
Ворожцова рассказала, ка-
ким образом она попала из 
Ижевска на конкурс старта-
пов в Минск.

Лидером стала аспирантка 
Ижевского государственного тех-
нического университета Надеж-
да Ворожцова. Она предложила 
новую интеллектуальную систему 
распознавания данных электро-
счетчиков по фотографиям.

- Вы у нас герой дня, первое 
место на конкурсе БНТУ. Мо-
жете рассказать подробнее?

- Выставила свою работу на со-
ревнование. Был отбор, прош-
ли пять человек от нас. Потом - 
Минск. Все заочно.

- В чем смысл разработки?
- Существуют электрические 

счетчики, и по ним снимаются по-
казания каждый месяц. Но быва-
ют ошибки, люди неправильно 
подают данные, учет становится 
ненадежным. Приходится дер-
жать штат контролеров. Поми-
мо того, что они фотографируют 
приборы, еще и вручную вбивают 
показания и передают оператору 
или записывают в ведомость. Си-
стема все распознает по снимку.

- Подошел, щелкнул - и все, 
так получается?

- Данные сразу по падают в ба-
зу. Избегаем ошибок и кучи бу-
мажек. После того как начали ра-
ботать, появилась идея сделать 
сервис для любого пользователя, 
чтобы вводить данные из дома. 
У нас же разные структуры со-
бирают: газ - одна служба, вода - 
другая. Будет отдельное приложе-
ние в смартфоне, например. Все 
фиксируется, споры и суды мно-
гие отпадают - экономия и труда, 
и нервов.

КАК ЭТО 
РАБОТАЕТ?

ЭНЕРГОСБЫТ - 
НЕ БЕГАЕМ 
И НЕ СУДИМСЯ
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Изобретатели из разных уголков СГ представили наработки, которые помогут изменить 
привычные процессы от арктического строительства до передачи данных счетчиков.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Эти дети маленькие, но 
решились на такие поступ-
ки, которые не всем взрос-
лым под силу. 

ГОРЕЛИ ОДЕЖДА  
И ВОЛОСЫ
Люди старшего поколения 

сегодня часто ворчат: моло-
дежь, мол, растет у нас какая-
то неправильная. Все это, из-
вините, фигня. За редким 
исключением ребята правиль-
ные. И это подтверждают их 
героические поступки. При-
чем не одного-двух, а - сотен. 
Недавно им вручили медали 
«За проявленное мужество» 
в Совете Федерации РФ.

В списке награжденных  - 
142 ребенка (как непривыч-
но звучит это слово). И каж-
дый из них в сложную минуту 
 оказался храбрее многих 
взрослых, спасая чьи-то жиз-
ни при пожаре, в ДТП или из 
ледяной полыньи, как Катя 
Немцева.

Некоторые истории потря-
сают, поначалу даже не верит-
ся, что дети, совсем малыши 
иногда, способны на такую 
отвагу.

Вот история Ксюши Бер-
сеневой из Вологды. Ей, 
 запомните, всего шесть лет. 
Но в мае этого года ее имя 
прозвучало на всю страну. 
Она с двухлетним братиком 
 Андрюшей и дедушкой была 
в их однокомнатной квартире 
на третьем этаже, когда в до-
ме начался пожар.

- Я увидела огонь и очень 
испугалась. Дедушка на-
чал тушить, а в кране не 
было воды - ее как раз в тот 
день  отключили. Он крик-

нул,  чтобы хватала братика 
и  спасалась, - рассказывает 
Ксюша.

Легко сказать  - спаса-
лась. Куда, если пламя уже 
 перекрыло путь к  двери? 
Единственный вариант - окон-
ный проем. На Ксюше уже го-
рели одежда и во лосы. И все-
таки она успела  схватить 
братишку и подбежала к окну. 
Дернула ручку - закрыто. Вы-
дернуть шпингалет не хвати-
ло сил. Схватила вазу на по-
доконнике, разбила стекло 
и стала кричать. На помощь 
бросились рабочие с сосед-
ней стройки. Двое - выламы-

вать дверь 
 квартиры, 
трое  - на 
улице крик-
нули: «Прыгай».

- Было страш-
но, - признает-
ся Ксюша,  - но 
огонь совсем 
близко. Сначала я  помогла 
спрыгнуть Андрюше, а  по-
том сама. Внизу нас ловили 
дяденьки.

С собой у рабочих ничего 
не было - подставили руки. 
И поймали падающих дети-
шек точно, как вратарь мяч, 
одного за другим. Через пять 

минут подоспели пожарные 
и скорая - спасли дедушку. 

«ОЙ, МАМОЧКИ!»
Президент России Влади-

мир Путин наградил меда-
лью «За спасение погибав-
ших» школьницу из Курска 
Катю Немцеву. Посмертно. 
Ей было всего десять лет.

Это случилось 26 января 
в  Сеймском округе Курска 
в микрорайоне Волокно. Зи-
мой стояла непривычно те-
плая погода. Столбик термо-
метра колебался у отметки 
около нуля градусов. Реку 
Сейм едва-едва прихватило 
нестойким ледком. 

То, что было дальше, извест-
но со слов местного рыбака. 

Около трех часов дня 
он увидел, как на 

лед вышли чет-
веро детей  - 

два маль-
чика и две 
девочки. 
Это бы-
ли Катя 
с   под-
р у г о й . 
Он стал 

кричать, 
махать ру-

ками, чтобы 
школьники не-
медленно вер-
нулись обрат-
но. Но дети все 
же перешли по 

льду на другой берег. Маль-
чишки побрели по домам. 
А девочки решили вернуться 
той же ледовой дорогой. До 
трагедии оставались какие-
то минуты.

Подружки почти уже дош-
ли до спасительного берега, 
когда лед под ногами вдруг 

хрустнул и по нему поползла 
зловещая паутина. «Ой, ма-
мочки!» - успела только крик-
нуть девчонка, когда оказа-
лась в воде. В первую секунду 
Катя инстинктивно отпрянула 
в сторону. Но затем бросилась 
к тонущей подруге. Скорее 
всего, в этот момент она не ду-
мала об опасности, о том, что 
сама может провалиться, бы-
ла лишь одна мысль - спасти. 
Став на колени, она протянула 
подруге руку. Та ухватилась, 
казалось, еще чуть-чуть... Но 
тут лед под Катей проломился.

Взрослый человек может 
продержаться в ледяной во-
де не больше двадцати минут. 
Дети - значительно меньше. 
Плюс набухшая одежда кам-
нем тянет вниз.

Рыбак, на чьих глазах это 
происходило, тут же вызвал 
спасателей и попытался до-
браться до девчонок. От него 
их отделяло метров сто. Но 
лед в том месте был толщи-
ной около двух сантиметров, 
и он бы просто сам оказался 
в Сейме.

В седьмом часу вечера водо-
лазы извлекли из реки тела 
девочек. Течением их отнес-
ло на триста метров от места 
трагедии.

- Катя поступила как герой. 
Пыталась спасти подругу. Но 
в таком юном возрасте это 
практически невозможно - ей 
не хватило бы сил, - сказал 
начальник отдела Курского 
МЧС Владимир Потанин.

Председатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин также по-
смертно наградил школьницу 
медалью «Доблесть и отвага».

Вот такие они - российские 
малыши.

И ЛЕД И ПЛАМЯ
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Шестилетняя Ксюша из Вологды спасла  
младшего братика, она выкинула его  
из горящей квартиры и получила медаль.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Осень в Минске завершается 
без традиционного «Лістапада». 
Кинофестиваль отменили в по-
следний момент - за день до от-
крытия.

Только порадовались тому, что 
«Лістапад», пусть и наполовину онлайн, 
но все же посыплет разнообразными 
фильмами, как ударило, словно обухом 
по голове, сообщение о его отмене. 
Грустное решение принял учредитель 
форума - белорусское Министерство 
культуры. Отказались «в связи с не-
благоприятной эпидемической ситуа-
цией». Зрителям пообещали вернуть 
деньги за билеты.

Планировалось, что «Лістапад» прой-
дет в 27-й раз с 6 по 13 ноября. Сло-
ган форума был «Магия образа». Его 
посвятили советскому фильму-сказке 
«Город мастеров». С Марианной Вер-
тинской и Савелием Крамаровым 
в главных ролях. У картины в этом году 
юбилей: Владимир Бычков снял ее 
55 лет назад.

Хотели привезти около 120 картин из 
50 стран. В основной конкурсной про-
грамме ждали девять фильмов. В их 
числе - «Конференцию» Ивана И. Твер-
довского. Полуторачасовая лента - 
о теракте на Дубровке. Главная герои-
ня - монахиня Наталья (ее играет тоже 
Наталья - Павленкова). Она приняла 
постриг 18 лет назад, после того как 
побывала на злополучной премьере 
мюзикла «Норд-Ост». Тогда, в 2002 го-
ду, террористы захватили Театральный 
центр. Заминировали и удерживали 
больше двух суток 916 зрителей, акте-
ров и сотрудников. Требовали вывода 
войск из Чечни. На третий день боеви-
ков уничтожили, но погибли и ни в чем 
не повинные люди. По официальным 
данным - 130 человек. Некоторым за-
ложникам удалось спастись. В их числе 
оказались Наталья и еще женщина. 
Бежали через окно туалета. Вроде бы 
удача, но весь фильм героиня мучается 
вопросом: правильно ли поступила? 
Ведь жива, а другие погибли...

«Конференция»  - первый художе-
ственный фильм об этом теракте. 
И ленту можно посмотреть если не на 

фестивале, то в российских кинотеа-
трах.

В числе других конкурсных фильмов 
был венгерский «Эдем» - про женщину, 
которая из-за аллергии ходит в скафан-
дре. Две румынские картины: трехча-
совой «Мальмкрог», в основу которого 
легли «Три разговора» русского фило-
софа Владимира Соловьева, и «За-
главными буквами» - про 16-летнего 

мальчика, который борется с режимом 
диктатора Чаушеску.

Кроме того, ждали выставку, по-
священную белорусскому режиссеру 
Валерию Рубинчику, и придумали 
инсталляции по притче «Дикая охота 
короля Стаха» и мелодраме «Могила 
льва». Привезли реквизит, костюмы, 
эскизы декораций, плакаты к фильмам. 
А оказалось - зря. Но здоровье дороже.

ДАМУ В СКАФАНДРЕ 
ПОДКОСИЛ КОРОНАВИРУС

КРАСНАЯ ДОРОЖКА

Картины, которые не покажут на фестивале, можно посмотреть в российских 
кинотеатрах, а лучше всего дома.

Кате Немцевой было всего 
десять, она пыталась 
вытащить подружку  
из реки, но не смогла.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ На 87-м году жизни умер Михаил
Жванецкий.

«Ничего страшного, если над тобой 
смеются. Гораздо хуже, когда над то-
бой плачут», - это из Михаил Михалы-
ча. Как же точно, согласитесь, сказа-
но. Сейчас мы, слушая эти строчки, 
действительно плачем. У каждого из 
нас, уверен, есть свой Михаил Жва-
нецкий. Мы ведь жили в его эпоху, 
возможно, сами того не подозревая. 
Он вошел в  нашу жизнь с  экранов 
черно-белых телевизоров и благода-
ря бобинам и кассетам. Так, наверное, 
слушали только Владимира Высоц-
кого. Юмор Жванецкого помогал нам 
выживать в самые непростые време-
на - наверное, в этом и заключается 
высшая миссия сатирика.

НОРМАЛЬНО, 
ГРИГОРИЙ!
Магнитофоны ушли на свалку исто-

рии, экраны с тех пор стали повально 
цветными и плоскими, а его шутки 
по-прежнему остаются смешными. 
Без него нельзя представить наше 
время. Каждый раз, переслушивая 
монологи, ты находишь что-то новое, 
каждый раз смеешься по-разному. 
«Нормально, Григорий! Отлично, Кон-
стантин!», «Те вчера по пять были, ну 
очень большие, а сегодня маленькие, 

но по три», 
«Одно не-
о с т о р ож н о е 
движение - и ты 
отец». «А  зовут 
вас как? - Авас». Эти 
фразочки уже давно 
ушли в массы и стали 
народными, как анекдоты или фоль-
клор. Они так и просятся на язык, 
и мы вставляем их к месту и не к ме-
сту в разговоре, чтобы блеснуть чу-
жим чувством юмора. Многие и не 
догадываются, что их написал Жва-
нецкий. Они стали бессмертными. 
Писал он смешно, сурово, но с какой-
то добротой к людям. Принцип Жва-
нецкого: врать невозможно. И он не 
терпел этого от других. Может, по-
этому мы часто узнаем себя в этих 
монологах.

«Когда кругом было темно, а было 
это много и часто, то вокруг Миши 
было светло. Он давал свет, и  как 
мы, любившие и ценившие его, бу-
дем жить без этого света - не знаю. 
Нет, жить, конечно, будем. Но света 
будет чуть меньше. А временами не 
чуть, а гораздо больше меньше - как 
сказал бы Миша», - написал Влади-
мир Познер.

Михаил Михайлович был не только 
гениальным сатириком, но и вели-
ким провидцем, пророком. Этот дар 

дан, наверное, только 
единицам. Всякий 

раз, прошмыгивая в Москве мимо 
очередного шлагбаума, я вспоминаю 
его: «В конце каждой улицы поставить 
турникеты. Конечно, можно ходить 
и так, и на здоровье, но это бесшабаш-
ность - куда хочу, туда и хожу. В конце 
каждой улицы поставить турникеты. 
Да просто так». И это было написано 
в 1982 году.

ЗАЧЕМ БОЯТЬСЯ 
СМЕРТИ?
Жванецкий, как никто другой на 

эстраде, пожалуй, умел обращаться 
со словом. Был не просто сатириком, 
а писателем, настоящим классиком.

- Мне важен рукописный текст, 
иногда читаю зачеркну-

тое - есть успех, читаю 
незачеркнутое  - нет 

успеха,  - призна-
вался как-то Жва-

нецкий. - У меня 
при написании 
текстов нет на-
чала или кон-
ца. Вдруг беру 
листок и начи-
наю писать. По-
шла одна фраза, 
вторая, начина-

ет выстраиваться 
общая тема. И тог-

да я останавливаюсь. 
И выбираю начало, не 

тогда, когда начинаю, 
а именно в этот момент, 
и выбираю конец.

А еще он был философом. Вспомнить 
хотя бы эти его строки: «Я же гово-
рил: или я буду жить хорошо, или мои 
произведения станут бессмертными. 
И жизнь опять повернулась в сторону 
произведений».

17 лет Жванецкий вел программу 
«Дежурный по стране»: оценивал про-
исходящие события со свойственной 
только ему иронией. А в прошлом году 
пост дежурного сдал, объяснив это 
в эфире так: «…надо с этим дежур-
ством заканчивать. Я с трудом под-
нимаюсь по лестнице. И потом, это 
уже должность, а я не хочу быть на 
должности. И юмор с возрастом ухо-
дит, но у меня много листиков, на ко-
торых много юмора». В октябре этого 
года его директор объявил, что Жва-
нецкий больше не будет выступать 
на публике - здоровье не позволяет. 
В ноябре Михаила Михайловича не 
стало. В пятом томе его собрания сочи-
нений, среди миниатюр, написанных 
уже в XXI веке, есть и такие строки:

«Зачем бояться смерти?
Великие все умерли - и ничего!..
Благодаря им и жизнь есть».

БЫЛ СЛУЧАЙ

«Честно 
ответил: женат»

Однажды в интервью Жва-
нецкий признался, что уважа-
ет крепкие напитки, включая 
чистый спирт. 

- Как-то после концерта на 
крейсере капитан судна завел 
к себе в каюту и спросил заговор-
щически: «Разведенный?» Я честно 
ответил, что женат. Оказалось, он 
про спирт. А физики, кстати, пили 
спирт с жидким азотом. Потря-
сающая вещь! Азот мгновенно ис-
паряется. Получается глицерин без 
вкуса и крепости. Но через минуту...

УТРАТА

 ✒ Как только садишься на диету, рядом тут же кто-то садится 
жрать.

 ✒ Жизнь как рояль: клавиша белая, клавиша черная... крышка.
 ✒ Алкоголь в малых дозах безвреден в любом количестве.
 ✒ Физкультура продлевает жизнь на пять лет, но эти пять лет 

нужно провести в спортзале.
 ✒ Женщин умных не бывает. Есть прелесть какие глупенькие 

и ужас какие дуры.
 ✒ Настоящее одиночество - когда вы всю ночь говорите сами 

с собой и вас не понимают.
 ✒ Оптимист верит, что мы живем в лучшем из миров. Песси-

мист боится, что так оно и есть.
 ✒ Ничто так не ранит человека, как осколки собственного 

счастья.
 ✒ Счастлив ли? В разное время на этот вопрос отвечал по-

разному, но всегда - отрицательно.
 ✒ В историю трудно войти, но легко вляпаться.

Тексты Михаил Михайлович 
носил в своем знаменитом 
портфеле - старом, потертом, 
единственном, наверное, в ми-

ре, который удостоился памят-
ника - в самом центре Ялты. 
Правда, в отличие от ориги-

нала, он из бронзы и весит 67 кило. 
Портфель достался ему от отца-
врача, который хранил в нем истории 

болезни своих пациентов, и стал 
своеобразным талисманом для 
сатирика. И никогда бы Жванец-

кий не променял его на новый. Ведь 
он, как и отец, тоже лечил нас - смехом.

Своему особому чувству юмора Ми-
хаил Михайлович обязан в первую 
очередь родной Одессе. Наследник 
Бабеля, Катаева, Ильфа - последний 
из великих одесситов. Однажды он 
признался, что там ничего не надо 
сочинять, а чтобы написать рассказ, 
просто надо открыть окно и записы-
вать. А жил Жванецкий в классиче-
ском одесском дворике: кто был в го-
роде, поймет, остальные - посмотрите 
фильм «Ликвидация». Жили скромно, 
денег порой не хватало даже на по-
ездку в трамвае. Учился в Институ-
те инженеров морского флота, где 
в студенческом театре познакомился 
с Виктором Ильченко и Романом 
Карцевым - их дружба и творческое 
сотрудничество пройдут через деся-
тилетия. Инженер-механик подъемно-
транспортного оборудования портов 
по образованию, Жванецкий уже тог-
да научился поднимать настроение 
публике. Его заметил и пригласил 
в Ленинградский театр миниатюр Ар-
кадий Райкин.

- Литературный дар Жванецко-
го, острота и парадоксальность его 
жизнеощущения, его способность 
передавать в тексте многообразие 
современной разговорной речи, его 
умение улавливать фантастичность 
действительности - все это покори-
ло меня. Настолько покорило, что 
на какое-то время Жванецкий стал 
в нашем репертуаре, если можно так 
выразиться, автором-премьером, - 
говорил потом Райкин.

Жванецкий был завлитом театра, 
писал миниатюры сначала для других, 
в том числе и для Райкина, а потом, 
похоже, просто перерос этот уровень 
и превзошел учителя. В какой-то мо-
мент сатирик начинает исполнять 
свои монологи сам. Его миниатюры 
читали многие, и это всегда было 
смешно, но так исключительно мог 
только он. Выдерживал порой неболь-
шую паузу и вставлял фразу, после 
которой зал ложился - в буквальном 
смысле. Жванецкий был, пожалуй, 
первым на нашей эстраде, кто су-
мел показать: можно быть и замеча-
тельным автором, и исполнителем. 
Он выделялся на фоне блестящего 
набора юмористов конца прошлого 
века. Второго такого у нас не было.

ЗАЛ ЛЕГ

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК 
ПО ПОДЪЕМУ 
НАСТРОЕНИЯ
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10 ЛЮБИМЫХ АФОРИЗМОВ

СМЕХ ПО РЕЦЕПТУ
ТАЛИСМАН

Алексей ПАВЛИШАК/ТАСС
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МИШКА…
Аркадий Райкин заметил 
молодого автора 
в студенческом театре, 
за что ему огромное спасибо. 

«Жизнь как рояль», 
шутил известный 

сатирик, 
но «крышки» 

советовал 
не бояться.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Арина Пехтерева из Мо-
гилева выступит с треком 
о COVID-19.

Участница от Беларуси тоже 
представила свой клип. Оказы-
вается, песня с интригующим 
названием «Пришельцы» - не 
о далекой галактике:

- Написали ее весной, ког-
да началась эпидемия коро-
навируса,  - рассказала сама 
Арина. - Люди дома, меропри-
ятия отменены, границы за-
крыты… Мы на Земле только 
гости, пришельцы, и нам нуж-
но беречь планету, чтобы не  
случалось таких глобальных 
бед. Но я уверена, что из исто-
рии с  пандемией мы выне- 
сем и положительный опыт. 
Мировая проблема объедини-
ла нас.

Юной могилевской артист-
ке 12 лет. Ее формула успеха 
проста: талант и трудолюбие. 
Маленькая звездочка с шести 
лет покоряет вершину музы-

кального Олимпа. В семь лет 
она блестяще спела с Наргиз 
Закировой хит «Нежность». 
Яркое выступление набрало 
на YouTube более шести мил-
лионов просмотров.

В прошлом году девочка 
удивила зрителей шестого 
сезона телепроекта «Го-
лос. Дети». Под знамени-
тую джазовую компози-
цию Дюка Эллингтона 
It  Don’t Mean a Thing уси-
деть на месте было не-
возможно.

- Это было очень здо-
рово и талантливо! - 
не сдерживала 
эмоций Свет-
лана Лобода.

Ее и выбрала 
в  наставни-
цы Арина. 
Но мечта 
о  фести-
вальной 
с ц е н е 
«Еврови-
д е н и я » 
не дава-
ла покоя. 

Юная артистка штурмовала на-
циональный отбор в составе 
дуэта в 2017 году, соль-
но - в 2019-м.

- Это была третья попытка. 
Долго выбирали, чем удивить 
зрителей и жюри, искали фиш-

ку. Песню подсказала сама 
жизнь. Сдаваться не в мо-
их правилах! - признает-
ся Арина.

Могилевчанка  - лау-
реат республиканских 

и международных конкур-
сов и фестивалей, дважды сти-
пендиат Специального фонда 
Президента РБ по поддержке 
талантливой молодежи.

В этом году в Белтелерадио-

компании не устраивали тра-
диционный песенный отбор. 
Жюри познакомилось с  вы-
ступлениями конкурсантов 
в записи. Да и в Польше - хо-
зяйке конкурса - отказались от 
огромной арены.

- Конечно, немного разоча-
рована таким форматом, - при-
зналась Арина. - Так хотелось 
новых знакомств, большой 
концертной площадки, обще-
ния и конкурсного закулисья! 
Но ничего не поделаешь. Все 
равно я очень счастлива! Мы 
много работаем и готовимся 
достойно представить нашу 
страну на «Евровидении».

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Россиянка София Феськова  
выпустила клип, с которым пое-
дет на конкурс. 11-летняя девочка 
представит на Международном 
музыкальном конкурсе песню 
«Мой новый день».

В клипе Соня - художница. Ее ри-
сунки вдохновляют других ребят, 
которых в ролике играют соученики 
девочки по Академии Игоря Круто-
го. И благодаря Соне они начинают 
верить в себя и в мечту.

- Мой любимый момент - тот, где 
я на качелях над розовыми обла-
ками, - улыбается девочка. - Один 
дубль переснимали не раз, но была 
готова. К тому же у нас большая 
и дружная команда, и на площадке 
было легко и весело.

Кстати, у самой Сони мечта весь-
ма «скромная»: девочка нацелена 
получить «Грэмми». И идет к цели 
шажками. Один из первых этапов - 
активная подготовка к «Детскому 
Евровидению». Репетиции почти 
каждый день.

- С подружками нет времени 
 погулять, - говорит Соня. - Но они 
не обижаются. Поддерживают и ра-
дуются успехам.

Соня родом из Петербурга. Роди-
тели далеки от музыкального мира. 
Мама Александра Тютюнникова - 
дизайнер и директор девочки, папа 

занят строительством. Соня поет 
с пяти лет.

- Еще в садике воспитательни-
ца посоветовала маме обратить 
внимание на мои музыкальные 
наклонности, - вспоминает девоч-
ка. - Я выгоняла преподавателя из-
за пианино. Рвалась играть.

В пять лет девочку отвели в театр-
студию «Непоседы», где она занима-
лась не только вокалом, но и танца-
ми и актерским мастерством.

В шесть лет малышка дебюти-
ровала как певица. Выступила  
в БКЗ «Октябрьский». Исполнила 
песню Пугачевой «Все могут коро-
ли». Только петь Соне мало. В семь 
пошла в музыкальную школу име-
ни Римского-Корсакова и учится  
там уже пятый год. Выбрала спе-
циальность фортепиано, но при 
этом ходит на сольфеджио, изуча-
ет музыкальную литературу и поет  
в хоре. Вдобавок берет индивиду-
альные уроки по вокалу. Видимо, 
под впечатлением от собствен- 
ных занятий Соня придумала ру-
брику на своем YouTube-канале под 
названием «Уроки музыки для де-
тей». Там девочка делится со свер-
стниками музыкальными секрета-
ми.

«Детское Евровидение» уже на но-
су. Пройдет 29 ноября в Варшаве. 
Из-за пандемии - онлайн. В формате 
телемоста. Некоторые участники 
поедут в Польшу, но выступят каж-

дый из своей студии-кабинки. Соня 
будет петь в Москве, ее это немного 
расстраивает:

- Любому артисту нужны зрите-
ли. Именно для них он выходит на 
сцену. Я понимаю, что будет сложно 
петь перед пустым залом. Но увере-
на, справлюсь. Тем более что песня 
«Мой новый день» очень сильная, 
красивая и сложная с музыкальной 
точки зрения. А еще мне нравится 
ее смысл: надо наполнять каждый 
свой день добром. 

РОССИЯ НЕПОСЕДА ПОБОРЕТСЯ ЗА «ГРЭММИ»

Во время отбора на «Детское Евровидение» исполнитель-
ница оказалась в центре скандала.

В российском туре участвовали одиннадцать ребят. В лю-
бимчики выбился 14-летний Рутгер Гарехт из Оренбурга. 
Ему прочили первое место. Но лидером вдруг стала Соня, 
которая занимала вторую позицию. В соцсетях сразу раз-
горелся скандал. Девочку по полной программе начали 

хейтить. Нелестные комментарии плодились, как грибы 

после дождя. Соню называли «проплаченной» и обвиняли 
в том, что «накрутила себе голоса». Дошло до того, что 
внесли правки на странице «Детского Евровидения» в Ви-
кипедии: изменили фамилию с «Феськова» на «Богатая».

Мама Сони ответила, что войну развязали фанаты Гарех-
та. И нечестной игры с их стороны не было. Отец мальчика 
удивился произошедшему и сказал, что таких негативно 
настроенных поклонников у сына нет, но сам механизм го-
лосования он считает непрозрачным. Детям же разборки не 
интересны. Они просто продолжают заниматься музыкой.

Соня, несмотря на юный возраст, 
уже звезда. Позади огромное ко-
личество музыкальных конкурсов. 
В этом году заняла второе место на 
«Детской Новой волне». Участво-
вала в четвертом проекте «Голос. 
Дети». Правда, песню Tell me why 
группы LaFee не оценили: ни один из 
трех звездных наставников не обер-
нулся. Зато Соня получила Гран-при 
на нью-йоркском конкурсе Pearl of 
Manhattan. В этом году играла Ас-
соль во время красочного петербург-
ского шоу для выпускников школ 
«Алые паруса».

Кроме того, у нее главные роли 
в мюзиклах «Гости из Будущего», 
«Улетная елка в стране Оз». Снима-
ется в рекламных роликах и ходит по 
подиуму на модных показах.

С ней пели Александр Маршал, 
Диана Гурцкая, Зара, группа 
Uma2rman.

Мечтает выступить вместе с По-
линой Гагариной. А в числе зару-
бежных кумиров  - Деми Ловато 
и Уитни Хьюстон.

ЮНАЯ ЗВЕЗДА

ПОСЛЕ ПОДИУМА -  
НА МЮЗИКЛ

ПОЧЕМ ЗА ДЕВОЧКУ? СКАНДАЛ

ПАНДЕМИЯ У ПРИШЕЛЬЦЕВБЕЛАРУСЬ

Ольга САЛАМАХА, заместитель директора 
телеканала «Беларусь 1», координатор про-
ектов Белтелерадиокомпании и Европейского вещательного 
союза:

- Девочка вокально очень сильная, у нее мощный голос, она 
сложившаяся артистка. Список ее побед занимает не одну стра-

ницу. И хотя нам прислали много хороших песен, Арина Пехтерева все 
равно выделялась среди других участников. Комментарии, в том числе 
и от Европейского вещательного союза, очень хорошие. Мы обсуждали, 
как будет строиться дальнейшая работа Белтелерадиокомпании, посколь-
ку нам предстоит самим подготовить номер Арины согласно тому эскизу 
и макету сцены, который разослал ЕВС всем вещателям. Нам повезло, 
у нас есть практически все необходимое оборудование и очень хорошая 
студия «600 метров». Идет активная работа над номером нашей участницы.
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- Мы на земле 
вовсе не хозяева. 
Помните об этом.
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В клипе Сони - качели и розовые облака,  
на них она надеется взлететь на вершину 
турнирной таблицы.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россиянка Сафонова,
выступающая за Беларусь, 
подвинула на пьедестале 
бывших соотечественниц.

Традиционный турнир Ice 
Star - 2020 в Минске стал пер-
вым международным сорев-
нованием, в котором приняли 
участие российские фигуристы 
с момента начала пандемии.

До этого они (как и  все 
остальные, впрочем) вари-
лись исключительно в  соб-
ственном соку  - на этапах 
кубка страны и контрольных 
прокатах сборников. И вот - 
первый за долгие месяцы вы-
ход в международный свет.

ПОБЕДИЛ САМ СЕБЯ
Коронавирус, будь он не-

ладен, все же подложил ор-
ганизаторам свинью и про-
шерстил предварительный 
заявочный список. До Мин-
ска так и не доехали фигури-
сты из тех стран Европы, где 
ситуация с COVID-19 совсем 
аховая, вплоть до введения 
комендантского часа и новой 
волны локдауна. Но интерес 
к соревнованиям от этого ни-
сколько не убавился.

В Беларуси любят фигурное 
катание и очень соскучились 
по большим соревнованиям. 
Минский Ice Star включен 
в  официальный календарь 
Международного союза конь-
кобежцев и является рейтин-
говым, а также отборочным на 
чемпионаты Европы и мира.

В другое время трибуны 
«Олимпик Арены», где про-
ходили состязания, были бы 
битком. Тем более вход бес-
платный. Однако ковидная 

квота ограничила заполняе-
мость стадиона одной третью. 
Болельщики сидели на три-
бунах, строго соблюдая без-
опасную дистанцию и в обя-
зательных масках. И во все 
глаза смотрели на лед, где 
под аплодисменты зрителей 
 крутил свои победные пиру-
эты Михаил Коляда. Серебря-
ный призер Олимпиады-2018 
в Пхенчхане в команде, об-
ладатель «бронзы» мирового 
первенства и двукратный чем-
пион России, он, едва вый дя 
на лед, сразу дал понять, что 
в Минск приехал только за по-
бедой. Программа воспитан-
ника легендарного питерско-
го тренера Алексея Мишина 
по сложности на голову пре-
восходила технический ар-
сенал конкурентов. По сути, 
Коляда боролся сам с собой 
и победил, не допустив роко-
вых помарок и падений, что 
с ним прежде случалось. Не-
рвишки подводили.

- Коляда - суперталантливый 
спортсмен, у него есть все. 
Прыжки, вращения, скольже-
ние. Не хватало силы воли. 
Это - раньше. Теперь ситуа-
ция, мне кажется, выправляет-
ся. У него явно появился вну-
тренний стержень. В чем 
заслуга, безусловно, Ми-
хаила Мишина, - считает 
олимпийский чемпион 
Алексей Ягудин.

В  Минске Коля-
да был практиче-
ски безупречен. 
В  короткой 
п р о г р а м м е 
он и  вовсе 

установил свой личный ре-
корд. Набрал 102,53 балла, 
ближайший преследователь 
отстал от питерца почти на 25 
очков. Отрыв - космический. 
Неотыгрываемый. После чего 
судьба первого места была 
решена.

- Всегда 
очень люблю 
в ы с т у п а т ь 
в  Минске,  - при-
знался победи-
тель.  - Мне здесь 
нравится все: 
и  сам город, 

и болельщики, и атмосфера 
соревнований. Чувствуешь 
себя как дома.

ПО СЛЕДАМ ДАРЬИ 
ДОМРАЧЕВОЙ

В столице Белару-
си в этот раз выса-
дился целый мишин-

ский десант. Помимо 
Коляды, в женских со-

ревнованиях выступали 
две его воспитанницы  - 

Софья Самодурова и Ана-
стасия Гулякова. Казалось, 
питерской команде обеспечен 
золотой дубль. Тем более что 
для Самодуровой минский 
лед счастливый - год назад 

она здесь выиграла чемпионат 
Европы. Но не тут-то было. Все 
карты фавориткам, к огром-
ной радости болельщиков, 
спутала нью-белоруска Вик-
тория Сафонова, занявшая 
первое место. История, конеч-
но, интересная. Семнадцати-
летняя москвичка, тренирую-

щаяся у Оксаны Матвеевой 
в «Самбо-70», летом про-
шлого года сменила спор-

тивное гражданство 
и теперь выступает за 

Сине окую и успела 
выиграть нацио-

нальный чемпи-
онат, завоевать 

«серебро» на 
п р е с т и ж -

ном тур-

нире «Золотой конек Загре-
ба». Специалисты отмечают 
явный прогресс в ее катании 
и уже задаются вопросом: как 
же с ней расстались? Беларусь 
нам хоть и братская страна, 
но на спортивной арене мы 
конкуренты.

- Раз Сафонову отпустили 
в Беларусь, значит, не виде-
ли в ней перспектив. Правда, 
потом, не исключено, пожа-
леем, - оценил ситуацию дву-
кратный призер Олимпийских 
игр, ныне тренер Александр 
Жулин.

Насчет «пожалеем» - сразу 
вспоминается биатлон. Вели-
кая Дарья Домрачева, выи-
гравшая на дистанции все, что 
только возможно, включая че-
тыре олимпийских «золота», 
и  олимпийская чемпионка 
Надежда Скардино в юнио-
рах ведь гоняли за Россию. Но 
главной команде страны тоже 
не пригодились и уехали в Бе-
ларусь. А потом, когда они ста-
ли наводить шороху на лыжне, 
в Российском союзе биатлони-
стов схватились за голову: «Как 
мы могли проморгать таких 
талантливых девчонок?»

Кроме Сафоновой, в  ко-
манде Беларуси подрастает 
еще одна звездочка - Варва-
ра Кисель. Также россиян-
ка, поменявшая спортивное 
гражданство. Она тренируется 
у Елены Буяновой, в девиче-
стве Водорезовой, и на за-
нятиях уже показывает слож-
нейшие четверные прыжки. 
Не исключено, что в будущем 
именно спортсменки из сбор-
ной начнут доставлять наи-
большие проблемы соперни-
цам из российской команды, 
как это уже случилось на Ice 
Star - 2020 в Минске.

ВИКТОРИЯ ВИКТОРИИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия готова принять 
все матчи Евро-2021.

Четыре ничьи, пять пораже-
ний и ни одной победы. С таким 
куцым, мягко говоря, уловом 
наши клубы закончили первую 
половину группового этапа Ли-
ги чемпионов.

Болельщики расстроены. Не 
такого старта они ожидали, тем 
более что российское предста-
вительство в главном клубном 
турнире велико как никогда - 
сразу три команды.

Правда, в последнем туре 
забрезжил все-таки лучик на-
дежды. Да, опять без побед. Но 
при этом вся российская троица 

преобразилась и не выглядела 
уже такой беспомощной, как 
в первых двух турах.

Особенно это касается «Зе-
нита». Главный тренер Сергей 
Семак явно встряхнул команду. 
И по игре, и по моментам «Зе-
нит» вполне заслуживал того, 
чтобы обыграть одного из лиде-
ров итальянского чемпионата - 
римский «Лацио». Гол забили 
просто шедевральный. В чужой 
штрафной в чисто английском 
стиле зенитовцы перебрасы-
вали мяч друг другу головой, 
а точку в красивой комбинации 
хлестким ударом с лета поста-
вил Ерохин. Надо дожимать 

соперника, возможности бы-
ли. Но вместо этого пропусти-
ли элементарный гол: прострел 
с фланга, подставленная нога 
нападающего, и - мяч в воротах 
«Зенита». 1:1. До конца матча 
оставалось всего восемь минут. 
Чуть-чуть не хватило.

«Краснодар» так просто по-
радовал. И огорчил одновре-
менно. В первом тайме, рез-
во начав, наши вогнали один 
за другим два мяча в ворота 
титулованной испанской «Се-
вильи». Но новая драма. Выи-
грывая 2:0, «Краснодар» уму-
дрился затем пропустить три 
безответных мяча. Причем весь 
второй тайм «Севилья» играла 
в меньшинстве - красную кар-
точку получил капитан хозяев 
Хесус Навас. Времени вырвать 
очко у противника оставалось 
достаточно. «Краснодар» да-
вил. Севильцы оборонялись 
всем составом, отстояв победу.

- Мы сегодня еле отползли, - 
честно признался после игры 
тренер «Севильи» Хулен Ло-
петеги. Краснодарцам от этого, 
правда, не легче.

От еврокубковых страданий 

отвлекла сенсационная но-
вость, что чемпионат Европы 
будущим летом может полно-
стью пройти в России. Об этом 
сообщила французская газе-
та Le Parisien. По ее данным, 
УЕФА изучает вариант проведе-
ния не в нескольких странах, как 
планировалось, а лишь в одной, 
из-за резкого роста заражений. 
Основным претендентом явля-
ется Россия, где недавно состо-
ялся чемпионат мира, а ковид 
не так распространен.

В УЕФА сначала отмалчива-
лись, но потом все-таки выдали 
комментарий:

- Наши силы в данный момент 
сосредоточены на проведении 
турнира со зрителями на трибу-
нах во всех двенадцати городах, 
как и планировалось изначаль-
но, - заявил представитель ор-
ганизации.

Звучит, согласитесь, не слиш-
ком категорично. Поэтому ни-
чего нельзя исключать. Если 
что - мы готовы. Как пионеры.

СКАЗАНО

- Будем только рады. Еще все помнят, 
с каким успехом мы провели чемпионат 
мира. Инфраструктура есть, все рабо-
тает, можем стартовать хоть завтра. 
Наверное, в период пандемии Европа 
действительно опасается, что не смо-
жет обеспечить должную безопасность. 
А Россия сможет, - считает депутат Пар-
ламентского Собрания, экс-чемпион 
мира по боксу в тяжелом весе Николай Валуев.
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ФУТБОЛОЧКИ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ

Сегодня у Виктории 
Сафоновой есть все 

возможности для роста. Перед 
ней никто не ставит запредельных 

задач и не требует сиюминутных 
побед. Для спортсмена - идеальная 
ситуация. Ты спокойно работаешь, 
тренируешься, а затем - выстреливаешь 
и начинаешь брать медали на крупнейших 
турнирах. Такое в спорте случалось не раз.
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После краснодарцев бойцы «Севильи» ели отползли, 
хоть матч и закончился для наших поражением.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Друг из Минска
предложил купить 
у него по хорошей це-
не машину. Сам я живу 
в Москве. То есть мне при-
дется самостоятельно пе-
регнать автомобиль через 
таможенный пункт. Какие 
документы нужно для этого 
подготовить?

- В первую очередь надо 
выяснить, есть ли на маши-
ну сертификат Евро-5. Это 
экологический стандарт, без 
которого на территорию Рос-
сии просто не пустят. Если 
сертификата нет, то его необ-
ходимо оформить в Беларуси.

Далее нужно подготовить-
ся к  оформлению паспор-
та транспортного средства 
(ПТС). Дело в том, что в Си-
неокой нет документа такого 
формата, как принят в РФ. 
Есть только свидетельство 
о  регистрации. Если авто-
мобиль приобретается в Бе-
ларуси, то ПТС выдается на 
российской таможне. Есте-
ственно, при этом ввозимый 
автомобиль должен соот-
ветствовать экологическому 
классу.

На границе вы предостав-
ляете машину, гражданский 
паспорт, договор купли-
продажи или справку-счет, 
белорусский техпаспорт 
прошлого хозяина (он будет 
в разрезанном виде), экосер-
тификат. На основании этого 
выдадут ПТС. После машину 
необходимо зарегистриро-
вать в ГИБДД. Сделать это 
можно дистанционно - через 
Госуслуги. 

С ноября в России действу-
ют новые правила оформле-
ния ПТС. У документа появля-
ется не только новая версия, 
но и электронная форма. Ес-
ли автомобиль ввозится в РФ 
из другой страны, электрон-
ный ПТС оформляет испыта-
тельная лаборатория.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 
Музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Горячие челленджи 

карантина» (12+)
21.15 «Есть вопрос: кому нужны 

цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

22.15 «МЫМРА» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00,03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос: кому 

нужны цветные революции на 
постсоветском пространстве?» 
(12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
14.45 «RuBy» (12+)
16.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
17.00 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.15, 02.30 «Минск - Москва. 

Троянский конь на полке 
магазина - как распознать?» 
(12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Торговые барьеры. Как 
российско-белорусскому 
продукту выйти на новые 
внешние рынки?» (12+)

21.15, 02.00, 05.30 «Наши люди. 
Дмитрий Колдун» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ЭКВАТОР» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
04.00 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ». 

Художественный фильм (12+)
10.00 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Гродно. Река 

Свислочь (Зима)» (12+)
11.00, 19.15 «Карта Родины» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»
13.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.20 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
20.45 «ПОБЕГ». Художественный фильм 

(16+)
22.45 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ». 

Художественный фильм (16+)
00.50 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА». 

Художественный фильм (16+)
02.35 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО». 

Художественный фильм (12+)
04.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.30 «Наши люди. Игорь Коц 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ». 

Художественный фильм (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
10.00 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Волпянское 

водохранилище. Рыбалка со 
льда (Зима)» (12+)

11.00, 19.15 «Братская кухня» (12+)
11.30 «RuBy. Фишинг - это не 

рыбалка. Как спастись от 
онлайн-мошенников?» (12+)

11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

13.35 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 
В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

19.45 «RuBy. Робот-курьер. К кому 
присматривается почта 
России?» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЧУДО» (16+)
22.45 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва. Троянский 

конь на полке магазина - как 
распознать?» (12+)

23.45 «ПОБЕГ» (16+)
01.50 «Наши люди. Дмитрий Астрахан 

(с субтитрами)» (12+)
02.20 «НЕБЕСА ОБЕТОВАННЫЕ» 

(16+)
04.30 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
05.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Новое PROчтение. Сокровища 
музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

14.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде. Как 
политический кризис влияет на 
культуру» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «ВОЛКИ» (16+)
04.00 «ЧУДО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 23.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
09.15, 14.00 «Партнерство. Чечня - 

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

09.45, 23.45, 05.15 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Ржевская инициатива. Какой 
будет новая площадка для 
интеграции?» (12+)

21.15 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
IX Форум вузов Союзного 
государства» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

01.15 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
04.00 «СОСЕДИ» (12+)
05.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

09.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

09.45 «RuBy. Найти и обезвредить. 
Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Минск - Москва. Смена 
караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

14.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Евразия: 

какие шансы на интеграцию?» 
(12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес» 

(12+)
22.00 «ЧУДО» (16+)
01.15 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)
04.00 «ФРУЗА» (12+)
05.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Государственный интерес» 

(12+)
09.15 «Новое PROчтение. Сокровища 

музея истории российской 
литературы и актуальные 
герои Серебряного века» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ»

14.00 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ФРУЗА» (12+)
17.30 «RuBy. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.15 «НЕ ИГРА» (12+)
01.15 «СТАЯ» (16+)
04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
05.00 «Минск - Москва. Смена 

караула: где искать 
и что ожидать от новых 
управленцев?» (12+)

05.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

16 ноября 17 ноября 18 ноября 19 ноября

12 ноября 13 ноября 14 ноября 15 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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2. СТАТЬ НАСТОЯЩИМ ВОИНОМ
Российский университет спецназа - ле-

гендарное место. Сюда со всей России приезжают 
необычные туристы. В РУСе ждут взрослых маль-
чишек - тех, кто вырос, но не перестал играть 
в «войнушку». Страйк- и пейнтболисты, любители 
лазертага и триатлонщики, а еще те, кто мечтал 
научиться обращаться с автоматом. Для них на 
горной базе устраивают настоящие военные 
сборы с огневой подготовкой и ползанием по 
стенам. Также в университете спецназа можно 
полетать в аэротрубе. Это часть тренировки, 
ведь такой экстрим отлично тренирует мышцы, 
или самостоятельное развлечение - эмоции от 
полета зашкаливают.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Ника ПЕРМИНА

 ■ Кавказская республи-
ка с непростым прошлым 
сейчас становится тури-
стическим местом, где 
воедино смешаны восточ-
ное гостеприимство, за-

гадочные традиции и  на-
стоящая мужественность. 
Хотите необычное путеше-
ствие - отправляйтесь на ро-
дину вайнахов, сломав все 
стерео типы. Этот регион 
России действительно безо-
пасный и удивительный.

Чечня после двух во-
енных кампаний возро-
дилась из пепла. Вос-
становили старые дома, 
возвели небоскребы 
и  мечети, такие, воз-
ле которых начинаешь 
чувствовать себя слов-
но в восточной сказке. 
Древней или рассказан-
ной на новый лад. Напри-
мер, в Аргуне построе-
на красивейшая мечеть 
имени Аймани Кадыро-
вой, вдовы первого пре-

зидента республики. 
Сама она находится 
в добром здравии. И ес-
ли в остальной совре-
менной России имена 
живых людей объек-
там не присваивают, 
то в Чечне на это свой 
взгляд. Храм в Аргуне - 
единственная в России 
мечеть, построенная 
в ультрасовременном 
стиле хай-тек. В цен-
тре Грозного четырь-
мя минаретами высится 

в небо «Сердце Чечни», 
а в городе Шали - самая 
большая мечеть Евро-
пы, «Гордость мусуль-
ман». В мечетях можно 
находиться независи-
мо от вероисповедания 
и пола. Главное - со-

блюсти традиции: муж-
чин не пустят в шортах, 
а женщин - в юбках вы-
ше щиколотки и  без 

платка, обязательно 
надо ра зуться и вести 
себя тихо.

4. ПОДНЯТЬСЯ ТУДА,
ГДЕ ПЬЯНИТ НЕ ВИНО

В республике очень сложно купить алкоголь. Мест, где можно рас-
слабиться, всего три: ресторан «Купол» в отеле «Грозный Сити», ги-
пермаркет «Лента» (отдел работает всего с 8.00 до 11.00) и ресторан-
музей на озере Кезеной-Ам. Впрочем, если добраться до последнего 
по долгому горному серпантину, то вина и коньяка уже не захочется - 
там пьянят фантастические виды и воздух. А ночью еще и миллиарды 
звезд, до которых почти достать рукой. Словами не описать! Для тех, 
кто хочет «поострее», на озере есть вейкборды и зиплайн - канатка, 
по которой гостя с ветерком отправляют вниз.

3. РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ
По одной из версий, древнее селение Хой 

появилось тысячелетия назад. Самой древней построй-
кой стал языческий храм, который позже превратили 
в одну из боевых башен. Если присмотреться, у его 
основания даже каменная кладка немного другая - со 
скошенными углами блоков. Из таких сложены древние 

дольмены и пирамиды Майя.
Основная часть аула, который восстановили для ту-

ристов, относится к шестому веку. Название селения 
с чеченского можно перевести как «дозор», здесь 
жили стражники со своими семьями. Для обороны - 
высокие башни, для жизни - скромные жилища-
мазанки, не больше двадцати квадратов. С печкой 
и кроватью для главы семейства. Все остальные 
умещались на лежанках на полу. Только если в доме 
не оказывался гость - ему обычай горного народа до 
сих пор предписывает отдать лучшее место.

5. ПОДАРИТЬ ВСЕМ ЖЕНЩИНАМ ЦВЕТЫ
В центре Грозного мало деревьев. Возрождающийся город 

еще ждет, когда они вырастут. Зато 
есть целый парк цветов. Сорок 
пять тысяч квадратных метров 
незабудок, роз, петуний и фиа-
лок. Его открыли в 2017-м ко 
Дню чеченской женщины. На 
празднике глава республики 
Рамзан Кадыров признался, 
что хотел подарить цветы всей 
прекрасной половине человече-
ства и ему это удалось. Говорят, 
что загаданное там желание обя-
зательно исполнится.М
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ЧЕЧНЮ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до Грозно-
го - 1778 км, путь на машине займет 
19 часов.

 ● От Минска - 2278 км и 25 часов 
дороги.

 ● Из столицы РФ прямой авиарейс 
длится 2,5 часа. Билет стоит от 2700 
рублей в одну сторону. Из Минска 
удобнее добираться с пересадкой 
в Москве.

 ● Проживание в гостинице  - от 
1,5 тысячи рублей в сутки.
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1. ПОБЫВАТЬ
В ВОСТОЧНОЙ СКАЗКЕ
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Чтобы добраться до озера Кезеной-Ам, надо 
пережить крутые повороты серпантина, но 
вид, открывающийся с дороги, этого стоит!

Прогуливаясь по Аллее влюбленных, 
загадайте желание, местные жители 
обещают, что оно исполнится.

В горном селении Хой у каждого дома есть наследник, 
они потомки тех, кто жил здесь много веков назад.

В центре Грозного стройными минаретами 
стремится ввысь одна из самых 
больших мечетей России.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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